
Андрей 
Кондрашов 
рассказал 
о том, 
что было 
в кадре и 
за кадром 
в Крыму

Павел Басинский 
рассказал в новой 
книге «Лев в тени 
Льва» о судьбе сына 
Льва Толстого
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Тарас Фомченков

СОВСЕМ скоро держать земельный участок незастро-
енным будет нельзя. В ближайшее время Госдума рас-
смотрит в первом чтении законопроект, который увели-
чивает ставку земельного налога для пустующих земель.   

Документ, внесенный кабмином, предлагает уже че-
рез год после оформления прав на участок применять к 
незастроенным участкам для жилищного строительства 
двукратную ставку налога на землю, а в течение двух по-
следующих лет увеличивать налог в четыре раза. Для тех 
же, кто и после не решится построить на участке хоть ка-
кое-нибудь капитальное строение, будет использоваться 
шестикратная ставка налога — вплоть до момента реги-
страции прав на построенные жилые дома. 

Норма будет касаться как физических, так и юридиче-
ских лиц, индивидуальных предпринимателей. Для 
участков, выделенных под индивидуальное жилищное 
строительство, коэффициент немного другой — через 10 
лет после предоставления участка и отсутствия 
на нем зарегистрированного дома налог увели-
чивается в пять раз.

ПРОЕКТ Незастроенные 
участки обложат 
повышенным налогом 

В пять раз 
дороже

Петр Лихоманов

ВО ВТОРНИК Верховная рада должна рассмотреть вне-
сенный президентом проект постановления «Об опреде-
лении отдельных районов, городов, поселков и сел Донец-
кой и Луганской областей, в которых вводится особый 
порядок местного самоуправления». Однако нет гаран-
тий, что украинский парламент  примет этот документ.

В течение 30 дней после 12 февраля на основании 
Комплекса мер по выполнению Минских соглашений 
Киев был обязан определить территории с «особым по-
рядком местного самоуправления».  

При этом границу между Украиной и республиками 
нужно было провести «на основании» линии разграни-
чения, зафиксированной в Минских соглашениях от 19 
сентября прошлого года, а не «в соответствии» с нею. 
Между двумя этими формулировками есть существен-
ная разница.  Это означает, что корректировка по факту 
ранее зафиксированной линии отвода войск предпола-
галась документом, под которым поставил 
свою подпись представитель Киева Леонид 
Кучма.

Ирина Невинная

МИНТРУД закончил прием экспертных заключений по 
законопроекту «Об особенностях выплаты пенсий рабо-
тающим пенсионерам». Особенности заключаются в 
том, что «высокооплачиваемые» работники, чей доход в 
год превысит 1 млн. рублей, пенсию получать не будут. 
Новая норма может вступить в силу уже в 2016 году.

 «Законопроект по приостановлению выплат касается 
получателей страховых пенсий, — пояснили «РГ» в мин-
труде. — Это ограничение коснется всех без исключений. 
В частности, государственные служащие и депутаты по-
лучают именно страховые пенсии, поэтому они также 
подпадают под действие этого закона. Средний размер 
доплаты за выслугу лет государственным гражданским 
служащим составляет порядка 2139 рублей. Данную до-
плату получают около 30% госслужащих, вышедших на 
пенсию. У 70% страховая пенсия превышает 
размер пенсии по госслужбе и доплата не вы-
плачивается».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Украинские власти вновь 
занялись бумажными 
войнами

Киев заблудился 
в карте Донбасса

ДЕНЬГИ Ограничивать 
«высокооплачиваемых» 
пенсионеров могут начать 
уже с 2016 года

Поработайте 
без пенсии
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Только в «РГ» Глава Гознака Аркадий Трачук о золотом рубле 
и новых супермонетах

Стиль от купюр

Владислав Куликов 

Н
овый законопроект 
предлагает дать пра-
во регионам уста-
навливать надбавки 
к  д е й с т в у ю щ и м 

штрафам за нарушения правил 
дорожного движения. Если в ка-
кой-нибудь области сочтут, на-
пример, что местные лихачи осо-
бо опасны во время обгонов, там 
смогут увеличить штрафы за об-
гон. Или превышение скорости, 
если какой-то край сильнее всего 
страдает именно от этого.

Сейчас Комитет Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству заканчивает сбор 
отзывов на проект поправок в 
Кодекс об административных 
правонарушениях. Документ 

разрешает региональным вла-
стям корректировать размеры 
штрафов на дороге, причем не 
только в сторону увеличения, но 
и уменьшения. 

Одновременно предлагается 
отменить уже существующие по-
вышенные штрафы в Москве и 
Санкт-Петербурге, так как те-
перь подобные нормы в феде-
ральном законе вовсе не обяза-
тельны. Если инициатива прой-
дет, любые регионы, включая го-
рода федерального значения, 
смогут отрегулировать эти во-
просы самостоятельно.

Напомним, несколько лет на-
зад в дорожной главе Кодекса об 
административных правонару-
шениях появились специальные 
«столичные» штрафы 
за некоторые наруше-
ния

Татьяна Зыкова

Н
ужно ли вводить в об-
ращение золотой 
рубль? Что такое 
пламеты, и какое бу-
дущее у «монетопо-

добных денег»? Об этом в беседе 
с «РГ» рассказал руководитель 
ФГУП «Гознак» Аркадий Трачук. 
А еще о детективном сериале  
«Гознак». И о том, почему пора 
отказываться от бумажных тру-
довых книжек и дипломов.

Аркадий Владимирович, в Ин-
тернете появился «рисунок» де-
сятитысячных купюр. Это фейк? 
Или работа над такой банкнотой  
все-таки идет?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Нет, над созданием 
десятитысячной купюры работа 
точно не идет. 

Мы, конечно, видим, что мел-
кие монеты уходят, но самой 
крупной остается 5-тысячная 
банкнота, и нет не только необхо-

димости, но и условий для того, 
чтобы создавать более крупную. 
Кстати, 5-тысячную банкноту мы 
относительно недавно модерни-
зировали. Потребности, которые 
возникают у человека при расче-
тах в обычной ситуации, вполне 

покрываются существующим де-
нежным рядом. А крупные плате-
жи, к примеру, дорогой билет на 
дальний перелет, вы можете  
оплачивать безналичными ин-
струментами. И совершенно не 
обязательно для этого делать ка-
кую-то следующую, более высо-
кую по номиналу банкноту.

В прошлом году Гознак по заказу  
Центрального банка Придне-
стровья  изготовил монеты из 
композитного материала. Эта 
технология запатентована?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Конечно. Впервые в 
мире мы использовали компо-
зитные материалы для производ-
ства, скажем так, монетоподоб-
ной продукции. Само по себе ре-

шение очень  интересное. Можно 
сказать, что это революционная 
разработка Гознака — новое пла-
тежное средство, сочетающее в 
себе достоинства как банкнот, 
так и монет.

Прогрессивное решение по-
зволяет увеличить срок жизни 
платежного средства до величин, 
сравнимых со сроком жизни мо-
нет (они находятся в обращении 
около 10 лет). И в то же время со-
храняет преимущества банкноты 
— яркий, красочный дизайн, вы-
сокую степень защиты, 
маленький вес и удобст-
во использования. 

ДОРОГА Регионы могут получить право  устанавливать свои надбавки 
к штрафам ГАИ

Обгон с доплатой

2
Валентина 
Матвиенко: 
Регионы долж-
ны внедрять 
новые медицин-
ские техноло-
гии

2
Топ-10 популяр-
ных у госслу-
жащих подпи-
сных СМИ

6
К спорам 
о штрафах 
за неправиль-
ную парковку 
подключат 
видеокамеры

8
В ходе боев 
в Ираке разру-
шена гробница 
Саддама 
Хусейна

14
В России откро-
ют 9 президент-
ских лицеев

15
В Сочи старто-
вал чемпионат 
мира по шахма-
там среди жен-
щин

РАЗГОВОР

Качество наших денег высоко оце-
нили зарубежные ЦБ, заказывая 
Гознаку печатать свои банкноты. 

В некоторых регионах на отдельные нарушения смотрят гораздо строже в силу местных особенностей.

Купол колокольни Купол колокольни 
Новодевичьего Новодевичьего 
монастыря сильно монастыря сильно 
пострадал пострадал 
при пожарепри пожаре
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Австралийский доллар  47,4824
Азербайджанский манат  59,2353
Армянский драм**  12,9075
Белорусский рубль****  41,1587
Болгарский лев  33,4768
Бразильский реал  19,1295

Венгерский форинт**  21,4605
Вон Республики Корея***  54,9584
Датская крона*  87,7684
Доллар США  62,1497
Евро  65,4063
Индийская рупия**  98,9566

Казахский тенге**  33,5030
Канадский доллар  48,6266
Киргизский сом**  99,5989
Китайский юань*  99,2458
Молдавский лей*  34,3369
Новый румынский лей  14,7498

Новый туркменский манат  17,7596
Норвежская крона*  75,6438
Польский злотый  15,7961
СДР  85,2016
Сингапурский доллар  44,7217
Таджикский сомони  11,2488

Турецкая лира  23,7213
Узбекский сум***  25,1618
Украинская гривна*  28,5634
Фунт стерлингов  91,8635
Чешская крона*  23,9877
Шведская крона*  71,4422

Швейцарский франк  61,8220
Южноафриканский рэнд* 50,0509
Японская иена**  51,2385

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.03.15 

Акцент

 Российские деньги 
в зависимости от купюры 
на 18—47 процентов состоят 
из импортных компонентов
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СОВФЕД  Регионы 
должны 
внедрять 
новые 
медицинские 
технологии

ТАБЛЕТКИ ДЛЯ 
ИННОВАЦИЙ

Виталий Петров

В ВЕРХНЕЙ палате парламента 
появился новый Совет — по раз-
витию социальных инноваций 
субъектов. Вчера спикер Вален-
тина Матвиенко провела его пер-
вое заседание, на котором вы-
ступила министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова.

Смысл Совета прост — перей-
ти на адресную социальную по-
мощь тем, кто особенно в ней ну-
ждается, желательно — иннова-
ционную. «Речь идет о семьях с 
детьми, инвалидах и гражданах, 
которые сами не могут зарабо-
тать на жизнь и нуждаются в 
поддержке государства. Работо-
способное население должно ре-
ализовывать себя, государство 
же должно создать для этого все 
условия», — заявила спикер. По 
ее словам, перед федеральными 
и региональными властями сто-
ит задача — привлечь инвестиции 
в высокотехнологичное произ-
водство и эффективно решить 
проблему импортозамещения в 
клинической медицине.

Впрочем, российской науке 
есть что предъявить уже сейчас. 
Как рассказала Вероника Сквор-
цова, отечественный фармацев-
тический рынок в ближайшее 
время ждет обновление: на пол-
ках аптек появятся три новых 
отечественных лекарственных 
препарата. Это антиаритмиче-
ский препарат «Рефралон», про-
тивовирусный — «Триазавирин» 
и таблетки «Бупраксон» с пока-

заниями к применению при 
остром болевом синдроме. «В 
инновационном портфеле мин-
здрава находится 41 лекарствен-
ный препарат на доклиническом 
этапе, 75 медицинских изделий, 
5 из которых уже на стадии реги-
страции», — сообщила министр. 

Среди разрабатываемых про-
дуктов и технологий немало уни-
кальных, например, генно-инже-
нерная вакцина от туберкулеза, 
ряд разрабатываемых радио-
фармпрепаратов. Скворцова от-
метила, что эффективное владе-
ние новейшими биомедицински-
ми разработками, в том числе 
разработками в сфере геномных, 
постгеномных и других направ-
лений, обеспечит России техно-
логическую независимость и 
приведет к смене социально-
экономического уклада общест-
ва. «В то же время в нашей стра-
не на развитии биомедицины 
сказывается длительность и вы-
сокая стоимость медицинских 
исследований в этой сфере, а 
также их оторванность от пра-
ктической медицины», — призна-
ла Скворцова.

В прорывном развитии сегод-
ня нуждаются генная инжене-
рия, фармакогенетика и клеточ-
ные технологии. Примечательно, 
что в последнее время в России 
было создано немало новых уни-
кальных медицинских препара-
тов для лечения вирусных и сер-
дечно-сосудистых заболеваний, 
однако они пока не имеют широ-
кого применения. По словам ми-
нистра, это связано с тем, что по-
явление новых препаратов, как 
правило, сильно затягивается. 
«Новые медицинские препараты 
проходят долговременную апро-
бацию, их регистрация может 
занимать до восьми лет», — посе-
товала глава минздрава.

Кроме того, работа по разви-
тию и совершенствованию ле-
карственного обеспечения со-
пряжена с качеством лекарст-
венных средств. Но здесь дела 
обстоят несколько лучше: до 
конца года планируется выпу-
стить обновленную государст-
венную фармакопею, что поло-
жительно скажется на качестве и 
стандартизации лекарственных 
средств в России.

Министр также рассказала, 
что рост цен на жизненно важ-
ные препараты за два месяца 
2015 года не превысил 7%. «За 
февраль стоимость таких препа-
ратов увеличилась на 2,1%, если 
говорить о госпитальном сег-
менте, то здесь еще меньше — на 
1,3%. Если же говорить о двух 
месяцах 2015 года по сравнению 
с этим же периодом прошлого 
года, то это чуть больше 7%, что 
ниже уровня инфляции», — уточ-
нила министр. 

Рост цен на жизнен-
но важные препара-
ты за два месяца 
2015 года не превы-
сил 7 процентов

Сотрудничество  Президенты России и Киргизии встретились 
в Санкт-Петербурге

Успеть к Победе
Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
чера лидеры России и 
Киргизии провели пе-
реговоры в Константи-
н о в с к о м  д в о р ц е  в 
Санкт-Петербурге. На 

повестке — присоединение Биш-
кека к Евразийскому экономи-
ческому союзу, запланирован-
ное на 9 мая.

«Встречаемся, как договори-
лись, отдельно, для того чтобы 
пройтись прежде всего по дву-
сторонней повестке дня, по всем 
вопросам, связанным прежде 
всего с нашей торгово-экономи-
ческой деятельностью», — при-
ветствовал гостя Владимир Пу-
тин. «И, разумеется, не можем, 
наверное, не поговорить и о том, 
что происходит у нас в рамках 
интеграционных процессов, по-
смотреть, где мы находимся с 
точки зрения договоренностей о 
плавном вхождении Кыргызста-
на в союз», — заметил президент 
РФ.

Напомним, что Киргизия хо-
тела бы присоединиться к Евра-
зийскому экономическому сою-
зу в День Победы 9 мая. «Мы 
знаем и много раз об этом гово-
рили, что конечная цель заклю-
чается в том, чтобы экономика 
Кыргызстана была адаптирова-
на к экономике России, Казахс-
тана, Белоруссии, Армении. Без-
условно, все это — решаемые за-
дачи, и чем быстрее мы это сде-
лаем, тем лучше», — подчеркнул 
Путин. Россия — ведущий торго-
вый партнер Киргизии. В прош-
лом году двусторонний товароо-
борот составил 1,82 млрд долла-
ров, сократившись на 15 про-
центов. В 2014 году лидеры двух 
стран встречались пять раз, так-
же общались в феврале этого 
года в Сочи.

«Конечно,  мы хотели бы 
успеть к 9 мая. Вы помните, мы 
эту дату ставили. У нас остались 
еще фронтовые люди, которые 
помнят, как не было таможен-
ных границ. И конечно, хорошая 
возможность обсудить вопросы, 
которые накопились», — согла-
сился Алмазбек Атамбаев.

Прежде чем перейти непо-
средственно к теме обсуждения, 
глава Киргизии обратился к 
прессе. «Только что Владимир 
Владимирович меня по террито-
рии покатал, сам сидел за рулем, 
— это чтобы меньше было спле-
тен», — сказал он. «Я часто про 
себя разные сплетни слышу, но 
вы видите, это, конечно, не сов-
сем правильно», — подчеркнул 
Атамбаев. «Президент России не 
только ходит, он и гоняет только 
так, гостей катает за рулем, и, 
как это говорится по-русски, не 
дождутся», — заверил киргиз-
ский лидер. «Скучно будет без 
сплетен», — с улыбкой проком-
ментировал Путин.

«Катались минут двадцать», 
— ответил пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков на 
вопрос «РГ» о продолжительно-
сти автомобильной прогулки. 
«На машине проехали, посмо-
трели, потому что снег уже со-
шел, очень красиво», — сказал 
он.

Пресс-секретарь главы Рос-

сийского государства не стал 
уточнять, на каком именно ав-
томобиле ездили лидеры. «Ал-
мазбек Шаршенович просто не 
очень хорошо знает местные до-
стопримечательности, поэтому 
они проехались по территории 
Константиновского дворца», — 
уточнил он.

В Кремле также рассказали о 
планах главы государства. Вла-
димир Путин в ближайшее вре-
мя не собирается посещать 
Крым. «Пока нет. Когда будет та-
кая поездка, мы сообщим обяза-
тельно», — сказал Песков.

Сейчас в Кремле готовятся к 
«прямой линии» с президентом. 
Даты пока не называют.  Но 
пресс-секретарь главы государ-
ства уточнил, что общение с на-
родом состоится «традиционно 
весной». Так же, как обычно в 
конце года, зимой, глава госу-
дарства организует «большую 

пресс-конференцию». В 2013 и 
2014 годах «прямые линии» 
были в апреле.

Песков также прокомменти-
ровал ход выполнения минских 
договоренностей. «Безусловно, 
неоднократно высказывались 
озабоченности в связи с несво-
евременной реализацией того 
сегмента договоренностей, ко-
торые касаются выборов, амни-
стии, диалога, инкорпорирова-
нием юго-восточных регионов в 
экономическое и социальное 
пространство Украины», — заме-
тил он.

«Поэтому, конечно, сейчас 
основное внимание за тем, как 
выполняются те части минских 
договоренностей,  которые 
должны теперь по графику вы-
п ол н я т ь с я » ,  —  п о д ч ер к н ул 
пресс-секретарь главы государ-
ства.

«Появление новых инициа-

тив не должно отвлекать внима-
ние от реализации этого плана», 
— убежден Песков, отвечая на 
вопрос об инициативе ввести 
миротворцев на Украину. «Мы 
сейчас целиком и полностью 
сконцентрированы на реализа-
ции минских договоренностей с 
тем, чтобы хрупкий мир, кото-
рый и так на самом деле, к сожа-
лению, пока слишком хрупкий, 
стал устойчивым, и с тем, чтобы 
стороны конфликта действи-
тельно вышли на жизнеспособ-
ное урегулирование ситуации 
внутри Украины», — сказал он. 
Для этого нужно четко действо-
вать по выработанному в Минс-
ке плану.

Прокомментировали в Крем-
ле и другую идею украинского 
лидера — бойкотировать чемпи-

онат мира по футболу-2018 в 
России. Страна готовится к 
этим соревнованиям. «Все обя-
зательства, которые Россия на 
себя брала как организатор, вы-
полняются и будут выполнены в 
срок. Россия неоднократно по-
казывала, что она способна ор-
ганизовывать и проводить луч-
шие в мире спортивные и иные 
мероприятия, и у нас нет сомне-
ний, что чемпионат мира в Рос-
сии войдет в историю мирового 
футбола как один из лучших 
чемпионатов», — подчеркнул 
Песков.

Акцент

 Россия — ведущий торговый 
партнер Киргизии

РЕШЕНИЕ КС разъяснил,
кого из приезжих
ВИЧ-больных нельзя
депортировать

Семья важнее

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд РФ опубликовал поста-
новление, в котором признал незаконной обязательную 
депортацию иностранцев с ВИЧ, но лишь в строго опре-
деленных случаях.

Суд объединил жалобы нескольких граждан, которые 
касались одного вопроса. Жалобы были от россиянина, 
граждан Украины и гражданки Республики Молдова. 
Всем этим людям власти пообещали закрыть въезд в 
нашу страну.

Но заявители имеют в России семьи, их дети и супру-
ги — россияне и свое заболевание граждане не скрывают 
и активно лечатся.

Заявители попросили проверить конституционность 
нескольких законов : «О порядке выезда из РФ и въезда в 
РФ», «О правовом 
положении ино-
странных граждан в 
РФ» и «О предупре-
ждении распростра-
нения в РФ заболева-
ния, вызываемого 
вирусом иммуноде-
фицита человека 
(ВИЧ-инфекции)».

Одна из заяви-
тельниц в КС — гра-
жданка Украины, по-
сле выезда в 2012 
году к себе на роди-
ну, в Россию уже вернуться не смогла — ей запретили 
въезд. Муж и маленький сын остались в Санкт-Петербур-
ге. Все жалобы мужа были проигнорированы. Второй за-
явитель — украинец, живущий в России с 2003 года. Влас-
ти приняли решение о нежелательности его пребывания 
в стране из-за ВИЧ и велели ему покинуть страну, хотя 
его супруга — местная жительница. Суды не удалось убе-
дить ни аргументом, что ВИЧ им получен в России. Сей-
час мужчина живет в России, но если уедет на родину, то 
вернуться не сможет. Третья заявительница — гражданка 
Молдовы, живет у нас с 2007 года. Муж - россиянин. Су-
пруги ВИЧ-инфицированы, но в 2009 году у них родился 
здоровый ребенок. В 2014 году женщина встала на учет в 
больницу в связи со второй беременностью и обратилась 
в УФМС за разрешением на временное проживание, но 
ей было отказано. Суды оказались солидарны с чиновни-
ками.

КС похожее дело уже рассматривал. И тогда сказал, 
что надо соблюдать баланс между охраной здоровья на-
селения и соблюдением семейных ценностей. По мне-
нию суда, оспариваемые положения не запрещают госо-
рганам и судам принимать во внимание семейное поло-
жение, состояние здоровья,  решая вопрос о нежелатель-
ности пребывания в России таких граждан.

Поэтому на этот раз КС постановил, раз его разъясне-
ния не учитывают в полной мере, то отныне оспаривае-
мые нормы в их взаимосвязи признаются не соответст-
вующими Конституции. Законодателю придется внести 
в наши законы такие изменения. А дела заявителей под-
лежат пересмотру.

КС решил, раз его 
разъяснения не учи-
тываются, то оспа-
риваемые нормы 
признаются 
вне закона 

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ДАТА Парламентарии подвели 
итоги года после 
возвращения Крыма

Как единая команда

Татьяна Замахина

ПРЕДСТАВИТЕЛИ обеих палат 
парламента собрались в честь 
первой годовщины воссоедине-
ния Крыма с Россией, которое 
спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин назвал одним из главных со-
бытий века. Интеграцию новых 
регионов в состав страны можно 
считать состоявшейся, однако 
ряд проблем требуют решения — 
в том числе и законодательного, 
говорилось на заседании. Речь, в 
частности, о доступности това-
ров, сложностях на рынке труда, 
с транспортной инфраструкту-
рой и оформлением документов.

Крымчане ждут решения 
этих проблем, и на это указыва-
ют результаты соцопросов, ска-
зал спикер Госдумы. «Органы за-
конодательной власти должны 
своевременно реагировать на 
такие сигналы и принимать чет-
кие правовые решения и, если 
нужно, через федеральные зако-
ны», — сказал Нарышкин. Для 
парламента РФ Крым и Севасто-
поль и впредь останутся приори-
тетами, заверил он. И главным 
ориентиром при принятии зако-
нодательных решений, касаю-
щихся новых регионов, должно 
быть мнение самих крымчан, их 

потребности, не сомневается 
спикер.

Тем не менее переходный пе-
риод решили не продлевать — и 
это осознанное решение, сказал 
Нарышкин. Ведь необходимо, 
«чтобы жители Крыма и Севасто-
поля быстрее почувствовали 
себя полноценными гражданами 
своей великой страны».

Председатель верхней палаты 
Валентина Матвиенко напомни-
ла, что именно воссоединение с 
РФ позволило не допустить в 
Крыму «кровавой трагедии», по-
добной донбасской. «При ином 
сценарии развития событий вме-
сто нашего флага Черноморского 
флота там бы появились другие 
флаги — флаги ВМС США и НАТО, 
— рассуждала она. — Мы не могли 
допустить того, чтобы бросить 
русских, у нас не было другого 
выбора».

Для включения новых регио-
нов в состав страны все ветви 
власти сработали как единая ко-
манда, похвалила Валентина 
Матвиенко. Спикер Совета Феде-
рации подчеркнула, что Крыму и 
Севастополю помогали почти все 
регионы, — в общей сложности 
выделив 3 млрд рублей. Оказыва-
ли их власти содействие и в под-
готовке законодательства. 

Владимир Путин и Алмазбек 
Атамбаев общались без переводчи-
ков.
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КСТАТИ
Президенты России, Белоруссии и Казахстана проведут переговоры в 
Астане 20 марта. Лидеры обсудят состояние и перспективы развития 
торгово-экономического сотрудничества трех стран, евразийских ин-
теграционных процессов и обменяются мнениями по актуальным ме-
ждународным вопросам, прежде всего ситуации на Украине. Также за-
планирована двусторонняя встреча Владимира Путина с Нурсулта-
ном Назарбаевым.

ЖКХ Сергей Собянин пообещал повысить 
качество и надежность электроснабжения

Никакого дефицита
Сергей Жуков

Н
а северо-востоке Москвы 
открылась после рекон-
струкции подстанция «Ба-

бушкин». Ее результаты после се-
милетних работ оценил вчера 
мэр столицы Сергей Собянин.

По его словам, подстанцию, по-
строенную еще в 1960 году, обно-
вили в рамках программы модер-
низации электросетевого хозяй-
ства города. На реконструкцию 
потрачено более 3 млрд рублей.

— Эти работы призваны повы-
сить надежность электроснабже-
ния, — сказал мэр. — А также со-
здать дополнительные мощности 
в дефицитных районах, которые 
позволят подключить новых по-
требителей. До реконструкции 
оборудование подстанции раз-
мещалось на уличной площадке в 
2 га. Теперь же, рассказал генди-
ректор «Московской объединен-
ной электросетевой компании» 
Петр Синютин, вся начинка на-
ходится под одной крышей — в не-

давно построенном здании пло-
щадью всего 200 кв. м. Именно за 
такими подстанциями, по его 
словам, будущее. Они надежнее и 
долговечнее, а главное — позволя-
ют вырабатывать больше мощно-
сти, чем раньше. Оборудование у 
«Бабушкина» новое, отечествен-
ного производства. Центр управ-
ления полностью автоматизиро-
ван.

Особое внимание при рекон-
струкции было уделено безопа-
сности: подстанция оборудова-
на новейшими системами пожа-
ротушения и видеонаблюдения. 
Поэтому, если что-то выйдет из 
строя, аварийные службы отреа-
гируют максимально быстро. 
По-другому и быть не может, 
ведь сегодня эта подстанция — 
одна из крупнейших в Москве. 
Она снабжает электроэнергией 
несколько районов: Бабушкин-
ский, Лосиноостровский, Север-
ное и Южное Медведково, Сви-
блово, а также Мытищинский 
район Подмосковья. Она обеспе-
чивает электричеством сотни 
жилых домов, 2 станции метро, 4 
больницы и 8 учебных заведе-
ний. Мощностей хватит и для но-
вых жителей близлежащих райо-
нов, где возведут более 100 тыс. 
кв. м жилья. 

Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел реконструированную подстанцию 
«Бабушкин».
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СИТУАЦИЯ Банковский кредит 
признан недействительным 
арбитражными судами 
Москвы и Челябинской 
области. Так в чем же дело?

Кредитная 
ловушка 
по схемам 90-х

Марина Володина

ПРОДОЛЖАЕТСЯ затянувша-
яся судебная тяжба между бан-
ком «Петрокоммерц» и Златоу-
стовским металлургическим за-
водом. Спор идет об огромном 
кредите — почти три миллиарда 
рублей, который банк выдал 
предприятию, еще не оздоровив-
шемуся после процедуры бан-
кротства.

Показательный случай разби-
рался в канун 2015 года практи-
чески одновременно двумя ар-
битражными судами: города Мо-
сквы и Челябинской области. В 
рамках дела о банкротстве ОАО 

«Златоустовский металлургиче-
ский завод» (ЗМЗ) суд рассма-
тривал обстоятельства предо-
ставления кредита по договору 
№ 20.2 – 12/03080 между банком 
«Петрокоммерц» и заводом. Од-
ного из кредиторов — Ростовский 
электрометаллургический завод 
(РЭМЗ) — возмутил сомнитель-
ный характер сделки. В результа-
те РЭМЗ подал иск в столичный 
арбитражный суд. А в Челябинс-
ке иск по признанию этого дого-
вора ничтожным был подан от 
имени должника конкурсным 
управляющим. Словом, хитрую 
сделку банка по уводу из ЗМЗ де-
нежных средств атаковали сразу 
с двух сторон. 

Суть дела в следующем. Банк 
«Петрокоммерц» предоставил 
металлургическому заводу 
весьма крупный кредит. При 
этом предприятие еще не оздо-
ровилось после процедуры бан-
кротства, и любому мало-маль-
ски грамотному экономисту 
было понятно, что расплатить-
ся даже с предыдущими займа-
ми оно не в состоянии. Тем не 
менее кредит был выдан. Край-
не примечательна сумма — 2 
783 847 156 рублей и 35 копеек. 
Каким образом почти в трех-
миллиардной цифре займа зате-
сались рубли и копейки, остает-
ся загадкой. Однако все встает 
на свои места, когда узнаешь, 
что огромный кредит вернулся 
банку в тот же день — на счета 
подконтрольной офшорной 
компании, о чем весьма убеди-
тельно свидетельствовали фи-
нансовые проводки, представ-
ленные суду. Согласно докумен-
там, эти денежные средства 
ОАО «ЗМЗ» перечислило на 
счет ООО «Металлург-Траст» с 
указанием в назначении плате-
жа: на оплату по договору по-
ставки. То есть предприятию, 
которое и без того было в дол-
гах, как в шелках, и суток не 
дали подержать в руках кредит-
ные деньги. В свою очередь, 
ООО «Металлург-Траст» пере-
кинуло полученные от ОАО 
«ЗМЗ» средства в точности до 
пресловутых 35 копеек на рас-
четный счет компании 
Masterкing Trading Limited, вхо-
дящей в группу лиц ОАО КБ 
«Петрокоммерц». Оттуда день-
ги и вернулись в банк. 

Арбитражный суд Москвы 
сделал однозначный вывод, что 
выдача кредита прикрывала со-
бой сделку по досрочному пога-
шению задолженности банком 
по договору цессии и получе-
нию дополнительного обеспече-
ния по указанной задолженно-
сти. В определении суда указан 
и тот многозначительный факт, 
что для проведения расчетов об-
щество «ЗМЗ» и общество «Ме-
таллург-Траст» использовали 
открытые за несколько дней до 
указанных событий в банке 
«Петрокоммерц» расчетные 
счета, которые в дальнейшей де-
ятельности не использовались.

 Для металлургического за-
вода кредитный договор был за-
ключен на заведомо невыгод-
ных условиях и не имел целью 
получение прибыли. Налицо 
были признаки, которые отли-
чают ничтожную, то есть при-
творную сделку. При этом нару-
шались интересы других креди-
торов. А уж интересы металлур-
гов Златоуста в сделке банка с 
заводом-банкротом вообще 
никто не учитывал. В итоге су-

дебного разбирательства кре-
дитный договор от 29 июня 
2012 года, заключенный между 
ОАО КБ «Петрокоммерц» и ОАО 
«ЗМЗ», был признан недействи-
тельным.

В предновогодние дни стало 
известно еще одно решение, ко-
торое вынес Арбитражный суд 
Челябинской области по вопро-
су об этом же кредите. Судебное 
определение было аналогичным 
московскому — суд принял реше-
ние о применении последствия 
недействительности сделки. За-
вод получал шанс на жизнь, не-
сколько тысяч человек — надеж-
ду на то, что они не потеряют ра-
бочие места. 

Надо отметить, что дело это 
вызвало серьезный обществен-
ный резонанс. Как писали СМИ, 
металлурги Златоуста вышли на 
митинг с лозунгом «Завод и го-
род — одна судьба». Ведь бан-
кротство системообразующего 
предприятия — прямая дорога к 
безработице. 

Казалось бы, при столь оче-
видных судебных решениях, да 
еще учитывая накалившуюся 
социальную обстановку в горо-
де, банк должен был признать 
свою неправоту и начать искать 
пути разрешения ситуации, но 
не тут-то было. Более того — в 
апелляционном арбитражном 
суде Челябинской области банк 
«Петрокоммерц» решил дать 
еще один бой. 

Никто не ставит под сомне-
ние право сторон обжаловать 
выводы суда. И даже двух. Чтобы 
вновь попытать счастья у Феми-
ды, банкиры призвали столично-
го адвоката. Разумеется, банк 
может пригласить любого при-
глянувшегося юриста. Напри-
мер, Людмилу Майкову, чья дея-
тельность в профессиональных 
кругах известна. 

До 2008 года она была пред-
седателем Федерального арби-
тражного суда Московского 
округа, имела высший квали-
фикационный статус судьи. Но 
все это в прошлом. Опустим 
острые перипетии, где было, к 
примеру, дело о нарушении су-
дебной этики Майковой, свя-
занное с квартирными махина-
циями. Отметим только то, что 
20 февраля 2009 года Высшая 
квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации 
вынесла решение в виде досроч-
ного прекращения ее полномо-
чий в качестве судьи и предсе-

дателя суда с 20 февраля 2009 
года с лишением ее высшего 
квалификационного класса су-
дьи. Верховный суд РФ признал 
увольнение Людмилы Майко-
вой законным. 

Итак, из судебного корпуса 
Майковой пришлось уйти, одна-
ко новое место в жизни нашлось 
— теперь она адвокат. А почему 
бы и нет? Имеет на то полное 
право. Теперь она защищает ин-
тересы банка «Петрокоммерц» в 
Челябинском арбитражном 
суде. Вопрос о том, насколько за-
щищены интересы металлургов 
многострадального завода, оста-
ется открытым.

Сделка с выдачей заводу бан-
ком «Петрокоммерц» кредита на 
три миллиарда рублей уже при-
знана недействительной. Целый 
год предприятие добивалось 
проверки причин махинаций, 
которые грозят окончательно уг-
робить завод. Однако никто не 
собирается списывать эту ги-
гантскую сумму из долгов пред-
приятия. Почему?

Здравый смысл, к сожалению, 
не всегда берет верх, особенно 
когда речь заходит о получении 
дармовых денег. Пример судеб-
ной тяжбы, случившейся между 
банком «Петрокоммерц» и ме-
таллургическим заводом, на-
глядно подтверждает этот тезис. 

ФОРУМ Дороговизна заемных средств для бизнеса отодвинула 
на второй план проблемы с коррупцией

Кредитов — нет!
Игорь Зубков 

П
роблема доступности кре-
дита заслонила для бизне-
са трудности, которые со-

здает коррупция, отметил прези-
дент Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александр Шохин на 
банковской сессии начавшейся 
вчера «Недели российского биз-
неса-2015».

С этой проблемой пока лишь 
наметились улучшения, но ради-
кального перелома не произошло, 
говорит глава РСПП. 

Бизнес, уточнил исполнитель-
ный вице-президент РСПП Алек-
сандр Мурычев, положительно 
оценил решение Центрального 
банка РФ, принятое на прошлой 
неделе, снизить ключевую ставку 
до 14 процентов. Рынок четко уви-
дел, в каком направлении движет-
ся денежно-кредитная политика. 

Но чтобы кредиты стали до-
ступнее, одного снижения ключе-
вой ставки недостаточно. 

Банки резко увеличили маржу 
по вновь выдаваемым кредитам, 
пытаясь отыграть убытки по ра-
нее выданным кредитам, отметил 
первый заместитель председателя 
Центробанка Дмитрий Тулин. Так, 
в середине декабря прошлого года 
ключевая ставка увеличилась на 
6,5 процента, а ставки у многих 
банков — на 10 и более процентов. 

Доступность кредитных ресур-
сов во многом определяется уров-
нем рисков в экономике и ситуа-
цией в ней в целом, объяснила 
первый вице-президент Газпром-
банка Екатерина Трофимова. И 
как только экономика вернется к 

росту, кредиты станут доступнее.  
Но вот проблема — без финан-

сов предпринимателям трудно на-
ращивать  производство. Раньше 
деньги можно было занять за гра-
ницей под очень гуманные про-
центы. Но западные банки сегодня 
закрыли для нас кредиты — сан-
кции. России нужно не только им-
портозамещение, но и капитало-
замещение, сказал глава правле-
ния Московской биржи Алек-
сандр Афанасьев. Он напомнил, 
что кредиты — не единственный 
способ финансирования, есть еще 
акционерный капитал, выпуск об-
лигаций и так далее, но финансо-
вые рынки России сильно уступа-
ют не только развитым, но и раз-
вивающимся странам. Страна 
слишком зависит от иностранно-
го капитала. Например, всего 0,04 
процента россиян открыли актив-
ные счета на фондовом рынке. 

Вчера же состоялась и ежегод-
ная налоговая конференция 
РСПП. Там говорили о том, что 
сроки предоставления сведений 
об иностранных активах россий-
ских компаний должны быть ото-
двинуты и увязаны с готовящейся 
амнистией капиталов. Тогда у биз-
неса будет уверенность, что рас-
крытие информации в соответст-
вии с антиофшорным законом о 
налогообложении контролируе-
мых иностранных компаний не 
повлечет за собой санкций со сто-
роны налоговой службы и право-
охранителей. 

Фактически речь идет о том, 
что многие крупные компании 
должны впервые раскрыть госу-
дарству структуру своего бизне-
са. Сделать это они обязаны до 1 

апреля в соответствии с антиоф-
шорным законом, принятым в но-
ябре прошлого года. А согласно 
поручению президента РФ по-
правки в законодательство, пред-
усматривающие однократную 
амнистию капиталов, должны 
быть внесены к 15 июля 2015 
года. В этой ситуации компании 
пойдут на нарушение сроков пре-
доставления сведений и заплатят 
штрафы, но не станут рисковать 
всем, считают эксперты и пред-
ставители бизнеса. 

У минфина есть рабочий вари-
ант соответствующих поправок, 
рассказал директор департамента 
налоговой и таможенно-тарифной 
политики минфина Илья Трунин, 
и ведомство готово поддержать 
такую инициативу. 

Существуют и технические ар-
гументы в пользу переноса срока 
декларации иностранных активов 
— несмотря на то что осталось все-
го две недели до подачи деклара-
ции, еще не утверждена ее форма. 
Кроме того, закон вводит много 
принципиальных новшеств, с ко-
торыми трудно разобраться в та-
кой короткий срок, какой был от-
пущен бизнесу. В связи с этим 
Илья Трунин считает, что мас-
штабные налоговые законы надо 
принимать в начале года, чтобы на 
подготовку к введению их в дейст-
вие оставалось минимум полгода. 

Читайте также: Подоходный 
налог могут повысить 
до 16 процентов
www.rg.ru/art/1094948

ГЕОПОЛИТИКА ДЕНЕГ
«ФОРБС» порадовал очередным (двадцать девятым) ми-
ровым рейтингом долларовых миллиардеров.

«Меряние мешками» — самый азартный и популяр-
ный вид спорта, главный источник человеческой зави-
сти, тщеславия, злости, а «бег мешков» — один из основ-
ных двигателей прогресса. Уже это объясняет интерес к 
подобным (всегда условным, но далеко не произволь-
ным) рейтингам. Кроме того, перед нами — пусть далеко 
не самый полный, но зато яркий маркер, говорящий об 
общей социально-экономической ситуации в мире и раз-
ных регионах.

За 2014-й число миллиардеров, определяемых по ме-
тодике «Форбс» (оцениваются активы, но не личное иму-
щество, которое, кстати, тоже может стоить миллиарды — 
скажем, коллекции картин; считают прозрачные активы, 
теневой капитал от мафии до чиновников не учитывает-
ся), выросло с 1645 чел. до 1826 чел., на 181 чел., или на 
11%. Для сравнения: за этот год население «остальной 
Земли» выросло на 71 млн чел., или на 1%. 1 миллиардер 
приходится примерно на 4 млн чел. Впрочем, распределе-

ние неравномерно: в 
Монако 1 миллиар-
дер приходится при-
мерно на 7 тыс. жи-
телей, в ЦАО Москвы 
— на 10 тыс., в Ман-
хэттене — на 20 тыс., 
в черной Африке — на 
200 млн.

За этот же год со-
вокупные активы 
миллиардеров выро-
сли с 6,4 трлн долл. 

до 7,05 трлн, примерно на 9,5%. Тем временем совокуп-
ный ВВП мира вырос на 3%, почти до 90 трлн.

Оправился ли «мир Форбс» от кризиса 2008 года, ка-
кие произошли за это время изменения?

В марте 2008-го, в канун кризиса, в мире было 1125 
миллиардеров. Первая тройка была та же, что сейчас, 
только порядок другой. Тогда — У. Баффет (62 млрд), К. 
Слим, араб из Мексики (60 млрд), Б. Гейтс (58 млрд). Се-
годня — Гейтс (79), Слим (77), Баффет (73). А вот тогдаш-
ний номер 4 — Л. Миттал, индус из Англии (45 млрд) ныне 
провалился до 82-го номера (13,5 млрд). Но мы, понятно, 
не будем рассматривать индивидуальные рекорды.

Более показательно распределение по странам и реги-
онам.

В 2008-м 469 американцев давали около 42% от обще-
го числа магнатов. Сегодня 551 американец — всего лишь 
30% «мирового олигархата».

Понятно, что встречное движение — в Китае.
В 2007-м Китай был пятым по числу миллиардеров 

(42, меньше 4%), хотя уже тогда его ВВП был вторым в 
мире (по паритету покупательной способности). Ясно, 
что эта ситуация была результатом непрозрачности ог-
ромного большинства китайских компаний и недоста-
точного развития частного сектора.

Сейчас ситуация кардинально изменилась: Дракон 
развернул кольца. Со своими 213 «выявленными» мил-
лиардерами КНР прочно занимает второе место в мире 
(около 12%). Вместе с тем, если учесть, что по оценкам 
МВФ ВВП Китая занимает 1-е место в мире, 16,5% миро-
вого ВВП (правда, КНР с этим не согласна), — ясно, что 
доля китайских миллиардеров будет и дальше нарастать. 
Скорее всего поднимутся они и в индивидуальном зачете 
— сейчас богатейший китаец занимает там лишь 17-е ме-
сто. Кстати, самый эффектный прыжок на денежном ба-
туте в 2014-м совершил 50-летний Джек Ма. Когда со-
зданная им компания интернет-торговли «Алибаба» 
провела IPO, он взлетел со 122-го места в рейтинге 2014 
г. (10 млрд) на 33-е место (23 млрд)! 

Китайцы хань уже сейчас составляют самую крупную 
этническую группу среди миллиардеров. Кроме собствен-
но КНР это еще Гонконг (55) и Тайвань (33). Но и эти 300 
человек (1 миллиардер в Гонконге — не китаец) — далеко не 
все. Китайская диаспора в мире — еще свыше 100 млн (из 
них в России, по разным оценкам, около 1 млн). Дальше — 
китайские миллиардеры в Юго-Восточной Азии — Индоне-
зии, Сингапуре, Малайзии, Таиланде, Филиппинах. Боль-
ше 70 чел. (А вот в сверхплотную бизнес-среду Японии и 
Кореи вклиниться не смогли.) Наконец, есть еще китайцы-
миллиардеры в США (12 чел.!), Австралии, Канаде… В об-
щем, по неофициальным экспертным оценкам, около 380 
китайских миллиардеров — самая большая группа в мире 
(из них граждане собственно КНР — чуть больше полови-
ны). Они обогнали англосаксов (больше 300 чел.) и евреев 
(меньше 300 чел.) — соответственно, вторую и третью по 
численности группы. Конечно, англосаксов примерно в 10 
раз меньше, а евреев в 60 раз меньше, чем китайцев (даже 
если считать всех людей «частично английского» или «ча-
стично еврейского» 
происхождения), так 
что «плотность мил-
лиардеров» среди ки-
тайцев значительно 
ниже.

Но интересен 
другой момент. «Ан-
гличане» составля-
ют около 50% (или 
больше) крупного 
бизнеса только в ан-
глоязычных США, 
Великобритании, Канаде, Австралии. В других регионах 
их практически нет. «Еврейские» крупные бизнесмены 
представлены в англоязычных странах, Франции, РФ, 
Украине, Латинской Америке и т. д., но — вопреки попу-
лярным мифам — нигде даже не приближаются к «контр-
ольному пакету», т.е. к 50% от числа местных миллиар-
деров (кроме, естественно, Израиля, с его 17 миллиарде-
рами). А вот китайцы составляют почти 90% (согласно 
«Форбс») бизнес-элиты Юго-Восточной Азии — это озна-
чает практически полный контроль над экономикой ре-
гиона с населением в 600 млн чел., одного из самых бы-
стро развивающихся в мире.

Конечно, нет никакого «единого Центра» для «китай-
ского бизнеса», каждый человек преследует свои инте-
ресы, китайцы остро конкурируют друг с другом. Но 
ясно и другое — доминирование китайцев в бизнесе в зна-
чительной мере помогает Великому Китаю распростра-
нять свое влияние на весь этот гигантский регион. Это, 
кстати, к вопросу о том, куда прежде всего направлена 
экспансия Китая — на холодный малообжитый Север или 
на перенаселенный Юг…

В данной статье я не обсуждаю ситуацию с бизнес-
элитой России и стран СНГ. Думаю, что это стоит отдель-
ной публикации — может быть, после того, как выйдет 
очередной номер русского «Форбса» с очередной «золо-
той сотней».

За 2014 г. число мил-
лиардеров, опреде-
ляемых по методике 
«Форбс», выросло 
с 1645 до 1826 чел.

Китайцы хань уже 
сейчас составляют 
самую крупную этни-
ческую группу среди 
миллиардеров

Огромный кредит 
вернулся банку 
в тот же день – 
на счета подкон-
трольной офшор-
ной компании

Для металлургиче-
ского завода 
кредитный договор 
был заключен 
на заведомо 
невыгодных 
условиях. При 
этом нарушались 
интересы других 
кредиторов

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

В Минстрое не исключают возможного снижения процентной ставки по льгот-

ной ипотеке с планировавшихся 13 до 12 процентов годовых. Об этом на конфе-

ренции РСПП «Неделя российского бизнеса-2015» сообщил министр строи-

тельства и ЖКХ Михаил Мень.

Минстрой, напомним, уже подготовил проект постановления правительства, 

где определены условия выдачи льготной ипотеки, которую банки будут выда-

вать под госсубсидии. 

Первоначальный взнос по таким жилищным кредитам будет составлять не ме-

нее 20 процентов. А получить кредиты можно будет только под жилье, приобре-

таемое на первичном рынке. Кредит по фиксированной ставке смогут взять за-

емщики, заключившие договор на финансирование покупки первичного жилья 

после 1 января 2015 года на сумму до 8 миллионов рублей в Москве, Санкт-Пе-

тербурге и Московской области. Для заемщиков из других регионов - до 3 мил-

лионов рублей.

На субсидирование процентных ставок будет выделено 20 миллиардов рублей. 

Это позволит выдать ипотечных кредитов примерно на 400 миллиардов. Госу-

дарство предоставит субсидии кредитным организациям или АИЖК для возме-

щения выпадающих доходов до уровня ключевой ставки Банка России, увели-

ченной на 3,5 процентных пункта.

Подготовила Юлия Кривошапко

СТАВКУ ПО ИПОТЕКЕ МОГУТ СНИЗИТЬ ДО 12 ПРОЦЕНТОВ

Правительство Дмитрий Медведев направил 
2 миллиарда рублей на производство вагонов

Подвижки в составе

Владимир Кузьмин, Тихвин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
распорядился выде-
лить 2 миллиарда ру-
блей на поддержку 

вагоностроительных предприя-
тий. Еще 4,5 миллиарда рублей 
заказов обеспечат РЖД и мини-
стерство обороны.

Глава правительства продол-
жил серию совещаний по стабиль-
ному развитию отдельных отра-
слей экономики. На площадке Тих-
винского машиностроительного 
завода обсуждались перспективы 
отечественного транспортного 
машиностроения в части его же-
лезнодорожного направления. За-
вод был запущен всего три года на-
зад и занимается выпуском грузо-
вых вагонов нового поколения. Ло-
кализация производства достига-
ет 100 процентов. В 2013 году за-
вод выпустил почти 4 тысячи ваго-
нов, в 2014 году — почти 10 тысяч, а 
план на текущий год составлял бо-
лее 14 тысяч единиц техники.

Однако в планы многих рос-
сийских предприятий вмешался 
кризис. Во всем Тихвине будущее 
местного вагоностроительного за-
вода — одна из самых обсуждае-
мых тем. Успокаивал премьер про-
стых граждан на центральной пло-
щади города, где возлагал цветы к 
стеле «Тихвин — город воинской 
славы». Успокаивал также и самих 
работников завода во время обхо-
да предприятия. Перед вагоно-
строителями поставлена задача — 

создать в России современный 
подвижной железнодорожный со-
став. «В будущем не должно быть 
ни неудобных старых электричек, 
ни плацкартных вагонов», — под-
черкнул Дмитрий Медведев в ходе 
совещания. Пока же каждый чет-
вертый грузовой вагон — всего 
около 300 тысяч — используется с 
превышением заводского срока 
эксплуатации. «И по всей вероят-
ности, до 2020 года срок службы 
закончится еще у 100 тысяч ваго-
нов», — добавил премьер-министр.

В условиях кризиса транспор-
тные компании в целях экономии 
сокращают инвестиции в закупку 
новых вагонов, в том числе пред-
почитая использовать старый 
подвижной состав. «Это ведет к 
негативным последствиям, в том 
числе и для производства новых 
вагонов. Сейчас тенденция до-
вольно сложная», — признал пред-
седатель правительства.

«Сумма, необходимая для ре-
шения данной проблемы через 
поддержку спроса, составляет 6,5 
миллиарда рублей», — заявил ми-
нистр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров. ОАО «РЖД» 

за счет перераспределения своих 
финансовых возможностей поо-
бещало выделить 3,5 миллиарда 
рублей. Заказов еще на 1 милли-
ард гарантировало министерство 
обороны. В итоге для вагонострои-
телей нужно найти еще 2 милли-
арда рублей, сообщил глава мин-
промторга.

— Я уже сегодня позвонил Шу-
валову Игорю Ивановичу (первый 
вице-премьер. — Прим. «РГ») и дал 
указание, чтобы оперативно ре-
шить эту проблему. Решение при-
нято, — сообщил Медведев.

Руководители вагонострои-
тельных предприятий предупре-
дили — в скором времени из-за це-
лого ряда факторов ситуация мо-
жет дойти до такой черты, что их 
продукцию невозможно будет по-
купать из-за высоких цен. В том 
числе, потому что металлурги раз-
ом подняли стоимость на свою 
продукцию на 30—60 процентов. 
Поэтому они попросили рассмо-
треть возможность поддержки не 
только для производителей, но и 
для транспортных компаний.

Свои соображения на этот счет 
озвучил минпромторг. В мини-

стерстве рассчитали — чтобы опе-
раторы могли выйти хотя бы в 
ноль, обслуживать парк и выпла-
чивать проценты по кредитам и 
лизинговым обязательствам, 
ставка привлечения вагона долж-
на быть не менее 830 рублей на ва-
гон в сутки. «Поэтому мы предла-
гаем ввести повышенный коэффи-
циент 1,48 на порожний пробег 
для универсальных вагонов, эк-
сплуатирующихся за пределами 
назначенного срока службы», — 
сказал министр Мантуров. Эта 
мера должна стать стимулом для 
операторов выводить из эксплуа-
тации старые вагоны и поднять 
объемы продаж новых вагонов до 
минимальной загрузки машино-
строительных предприятий на 
уровне 40 тысяч в год.

Помогать производителям в 
грузовом сегменте правительство 
начало еще в прошлом году. За 
счет выделения средств на покуп-
ку «инновационных» вагонов уда-
лось смягчить сокращение в про-
изводстве. «По этой статье в этом 
году мы заложили 2,35 миллиарда 
рублей», — рассказал глава мин-
промторга. Также в 2015 и 2016 
годах предусматривается субси-
дия на завершение проектов по 
модернизации. «В этом году у нас 
сумма чуть меньше — порядка 1,2 
миллиарда рублей, — добавил ми-
нистр. — Мы также рассчитываем 
на сохранение средств в 2016 году, 
чтобы компании смогли завер-
шить свои проекты».

Кабинет министров делает ставку 
на отечественные вагоны. Акцент

 В будущем не должно быть 
ни неудобных старых электри-
чек, ни плацкартных вагонов
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Стиль от купюр
«Пламет» будет для 
граждан более удобным 
средством. Мы реализу-

ем уникальный пилотный проект 
использования «Пламета» в При-
днестровье. Конечно, Банк Рос-
сии проинформирован о нашей 
разработке. В принципе, это за-
мена не только монетам, но и 
банкнотам низких номиналов.

Производство монетоподоб-
ной продукции с использовани-
ем композитных материалов со-
поставимо с ценой монет. Но, как 
к любому новейшему материалу, 
к нему надо привыкать. 

В России под эксплуатацию 
металлических монет заданных 
свойств приспособлены счетчи-
ки, оборудование, сейчас широ-
ко развивается вендинговая тор-
говля — аппараты по продаже 
кофе, напитков, развесного ас-
сортимента.

Если говорить о «Пламете», то 
уровень защищенности у этого 
продукта выше, чем у металличе-
ских монет.  

Загранпаспорт теряет спрос
Как санкции и ослабление ру-

бля сказываются на производст-
ве российских денег? Импор-
тных «запчастей» в них много?

Аркадий Трачук : В структуре 
себестоимости производства 
банкнот Банка России доля всех 
импортных компонентов состав-
ляет от 18 до 47 процентов в зави-
симости от номинала банкноты. 
Они закупаются за иностранную 
валюту.

В первую очередь, это краски, 
во вторую — хлопок, из которого 
изготавливают хлопковую цел-
люлозу, он в России не растет. 

Рассуждения о том, насколько 
подорожало производство бан-
кнот, и вопрос, прекратятся ли 
поставки импортных компонен-
тов в результате санкций — это 
вопросы из разных миров. Да, 
ряд компонентов, необходимых 
для производства банкнот, не 
производится в России и не мо-
жет быть замещен на отечествен-
ные без изменения технологии 
производства. Но если, к приме-
ру, вдруг и прекратятся поставки 
импортной краски, мы понима-
ем, как будем действовать.

Спад каких производств приво-
дит сегодня к снижению доходов 
Гознака?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Объемы заказов 
бланков заграничных паспортов 
по сравнению с 2014 годом 
уменьшились. Снизилось число 
заявок на персонализацию за-
гранпаспортов с электронным 
носителем информации. 

Есть две причины. Первая — 
россияне стали меньше ездить за 
границу. Значит, загранпаспор-
тов им понадобится меньше. По 
некоторым оценкам, примерно 
на 20—30 процентов. Вторая — 
ушли из обращения пятилетние 
паспорта с пластиковой страни-
цей. Граждане полностью пере-
шли на паспорта с десятилетним 
сроком действия.

Фактически мы потеряли, 
хотя это не совсем точное слово, 
существенный объем заказа Фе-
деральной миграционной служ-
бы. Это достаточно большие 
деньги.

Следующая история, которая, 
впрочем, должна радовать, рос-
сияне, похоже, стали меньше ку-
рить. Снижается объем произ-
водства акцизных табачных ма-
рок. Больше того, и пить в России 
стали меньше, судя по тому, что 
снизились больше чем на 10 про-
центов заказы на производство 
федеральных специальных ма-
рок для маркировки алкогольной 
продукции. 

Хотя, к сожалению, на этот 
рынок некоторое влияние оказы-
вает контрафактный алкоголь, 
который маркируют фальшивы-
ми марками.

Чем замещаете потери?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Развиваем и пред-
лагаем заказчикам новые ком-
плексные услуги. Например, по 
долгосрочному хранению элек-
тронных документов и баз дан-
ных для федеральных органов ис-
полнительной власти и внебюд-
жетных фондов. 

Фонд обязательного медицин-
ского страхования выпускает на 
нашей базе полисы обязательного 
медицинского страхования, и наш 
Центр обработки и гарантирован-
ного хранения данных (ЦОД) — до-
статочно удобная структура, по-
зволяющая экономить на трафи-
ке, на каналах связи. Фонд соци-
ального страхования и Союз авто-
страховщиков также арендуют у 
нас площадку резервного Центра 
обработки и гарантированного 
хранения данных. Рассчитываем, 
что до конца этого года объем за-
казов на информационно-комму-
никационные услуги достигнет 
миллиарда рублей. С точки зрения 
увеличения доходов делаем став-
ку и на рост экспортной продук-
ции, к слову сказать, номиниро-
ванную в валюте.

Что сейчас экспортируете?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Сейчас Гознак за-
нимается выполнением крупных 
заказов на африканском конти-
ненте, в том числе по производст-
ву банкнот и монет для Республи-
ки Ангола. Недавно завершили 
проект по модернизации защит-
ного комплекса по изготовлению 
и поставке банкнот для Респу-
блики Руанда.

Выиграли международный 
тендер на поставку банкнотной 
бумаги в Индонезии, готовимся к 
участию в одном из крупнейших 

в мире тендеров на производство 
банкнотной бумаги для Резер-
вного банка Индии.

Конкурс непростой, участни-
ков много. Из Германии, Фран-
ции. На международном рынке 
защищенной продукции Гознак 
конкурирует с ведущими игрока-
ми в первую очередь за счет вне-
дрения и использования совре-
менных и высокотехнологичных 
решений. У нас есть сегодня еще 
одно, возможно, главное преиму-
щество — это цена.

Масштабный проект Гознак 
реализует в Лаосской Народно-
Демократической Республике, 
которая переходит на новые био-
метрические паспорта. И здесь 
мы предлагаем заказчику не 
просто конкретный продукт — па-
спорта. Мы предлагаем комплек-
сное решение «под ключ», когда 
поставляется оборудование и 
программное обеспечение для 
персонализации и сами паспор-
та. Для нас это первый опыт та-
кой комплексной услуги. Над-
еемся, им заинтересуются в дру-
гих странах.

О дипломах и трудовых 
книжках
Недавно наши журналисты про-
водили эксперимент — купили 
трудовые книжки в переходе ме-
тро, отличить от настоящих не-
возможно. Какие вообще пер-
спективы у «бумажных» доку-
ментов? 

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Мое рабочее утро 
сегодня как раз началось с ин-
формации в СМИ, сообщивших, 
что якобы Гознак замешан в 
«сливе» бланков паспортов гра-
ждан. Что мошенники использу-
ют их для получения банковских 
кредитов. 

Правда, уже через несколько 
часов выяснилось, что расследо-
вания никакого не проводят ни 
служба безопасности Сбербан-
ка, ни полиция, в которую банк 
ни о чем подобном не заявлял… 
Ни слова правды, при этом пу-
бликацию комментирует некий 
экс-сотрудник Гознака, который 
уволился в 1995 году, но сегодня 
утверждает, что вынести бланки 
из наших цехов сложно, но воз-
можно. 

Мне непросто судить, что 
было 25 лет назад, но сегодня тех-
нология учета бланков докумен-
тов у нас такова, что выносить их 
бессмысленно. Пропажа будет 
установлена в тот же день, доку-
мент попадет во все «стоп-ли-
сты» правоохранительных орга-
нов.

Больше того, за все время, 
пока я работаю на Гознаке, 
просто не было ни одного случая 
хищения, пропажи бланков па-
спортов. Иногда вопросы возни-
кают при доставке документов — 
деформация, порча. Но неконди-
цию тут же изымают и уничтожа-
ют. В организациях, которые вы-
дают паспорта, также бывают и 
«заливы водой», и «пожары». Все 
это хорошо известно. Бывает, что 
у людей документы крадут, пере-
клеивают фотографии. Мы пери-
одически получаем на эксперти-
зу такие подделки.

Избежать подделок денег, 
фальшивых документов невоз-
можно. Но для этого есть право-
охранительные органы, которые 
могут на разных этапах контроля 
отследить их происхождение и 
распространение. Другое дело, 
что количество этих подделок не 
должно быть таким, чтобы гра-
ждане потеряли доверие к доку-
ментам.

Согласитесь, едва ли кто-то из 
нас, получая банкноту в магази-
не, а тем более в банке, тут же за-
думывается, подлинная она или 
нет, надо ли вам ее внимательно 
разглядывать. Та же история с па-
спортами. Когда вы берете па-
спорт, вы уверены в том, что он 
подлинный. Это означает, что ко-
личество подделок, которые «хо-
дят» на рынке, ничтожно мало, и 
вы, как простой обыватель, а не 
как эксперт банка или кримина-
лист, об этом даже не задумывае-

тесь. Но есть ряд стран, для кото-
рых эта проблема действительно 
острая.

А если говорить о трудовых 
книжках?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Я задам встречный 
вопрос: насколько вообще может 
быть документом то, что прода-
ется в переходе, в ларьке? На мой 
взгляд, это документом вообще 
не является. 

Это просто бланки, которые 
живы настолько, насколько нуж-
ны в рамках российского законо-
дательства. В минтруде уже не-
сколько раз обсуждали вопрос о 
целесообразности отмены трудо-
вой книжки как документа. 

Но профсоюзы и многие руко-
водители кадровых служб выска-
зываются за то, что его надо пока 
сохранить, поскольку длитель-
ная запись о трудовой деятель-
ности работника помогает ори-
ентироваться в его профессио-
нальном опыте. Но если трудо-
вую книжку отменят и для под-
тверждения стажа достаточно 
будет записей в Пенсионном 
фонде, ну так тому и быть…

Но существует еще и проблема 
поддельных дипломов об обра-
зовании.
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Несколько лет на-
зад было принято решение о том, 
что диплом об образовании дол-
жен быть государственного 
образца, утвержденного прика-
зом минобрнауки.

Но закупки бланков могут 
производиться у различных 
компаний-лицензиатов. И напе-
чатать бланки можно в любой 
типографии, которая обладает 
соответствующей лицензией. 
Очевидно, что эти документы 
хоть немного, но отличаются 
друг от друга, а конечному поль-
зователю (например, в отделе 
кадров организации) все равно 
не разобрать, подлинник это 
или подделка. Просто не с чем 
сравнивать. Не имеет значения 
и то, сильно или слабо защищен 

этот документ. И основной спо-
соб проверки остается один — 
обращение за подтверждением 
непосредственно в учебное за-
ведение, которое этот диплом 
выдало.

Вероятно, в будущем многие 
бумажные документы «отомрут» 
и будут носить только статус кра-
сивого подтверждения об обра-
зовании. Диплом на стенку мож-
но повесить...

Знак рубля
Графический символ рубля когда 
и на какой купюре появится? Го-
ворят, что это будет 100 рублей, 
банкнота, посвященная Крыму. 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Что касается сим-
вола рубля, то на монетах, как вы 
знаете, он уже появился.

Банк России принял реше-
ние, что будет выпущена бан-
кнота, посвященная присоеди-
нению Крыма. Конкретные сро-
ки ее появления я назвать за-
трудняюсь. Мы не комментиру-
ем, что будет изображено на ку-

пюрах до момента их введения в 
оборот. Таково правило. Вполне 
вероятно, когда будет осуществ-
ляться модернизация банкнот, 
символ рубля найдет на них свое 
место.

В этом году в Госдуме обсуждал-
ся вопрос введения новой нацио-
нальной валюты, золотого ру-
бля, которая может использо-
ваться в международных расче-
тах. Эта идея перспективна для 
населения ?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Не вижу смысла в 
этом нововведении. Сберега-
тельных инструментов на самом 
деле российская финансовая си-
стема предлагает достаточное 
количество. 

Для населения могут исполь-
зоваться инвестиционные золо-
тые монеты. Гознак чеканит ин-
вестиционные монеты «Георгий 

Победоносец» номиналом 50 
рублей. Это одна четверть ун-
ции золота. Другое дело, что 
если мы номинируем что-то в 
золоте, то должны понимать, 
что курсовой риск переклады-
ваем на граждан. 

Та же инвестиционная монета 
стоила, допустим, в начале 2014 
года 11—12 тысяч рублей, сегод-
ня она стоит 22 тысячи рублей. 
Но одно дело, когда вы ее покупа-
ете в целях долгосрочных инве-
стиций. Ведь из-за падения цены 
на золото легко может упасть в 
цене и инвестиционная монета. 
Если сегодня стоимость золота 
1200 долларов за тройскую ун-
цию, то завтра вполне может ока-
заться 900. Нужно понимать, что, 
пуская в широкое обращение та-
кой платежный инструмент, мы 
создаем новые риски, с которы-
ми будет сталкиваться каждый 
неподготовленный человек.

Спрос на инвестиционные моне-
ты сейчас увеличивается?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Нет, спрос на инве-
стиционные монеты стабильный 
в течение нескольких лет. Равно 
как и на памятные монеты Банка 
России. Памятные монеты мно-
гие приобретают, исходя из лич-
ного вкуса, в фамильные коллек-
ции, для подарков, как сувени-
ры…

А вы для себя приобретаете кол-
лекционные монеты?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Я не нумизмат. Не 
заболел я этим делом. Поэтому 
покупаю только те монеты, кото-
рые лично мне очень нравятся. 
Одна — две памятных монеты в 
год. Вот монеты «Российские 
спортсмены-чемпионы и призе-
ры ХХХ Олимпиады 2012 г. в Лон-
доне» мне очень нравятся. Сове-
тую зайти на сайт Гознака. Их 
изображение можно увидеть на 
слайд-шоу главной страницы.

Не мелочиться
А как чувствуют себя монетные 
дворы Гознака? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Хорошо. Работают 
оба монетных двора — Санкт-Пе-
тербургский и Московский. Все, 
о чем мы с вами в начале разгово-
ра говорили о банкнотах, можно 
в полной мере отнести и к моне-
там.

Большое влияние на себестои-
мость монет оказывают приме-
няемые при их чеканке сталь и 
цветные металлы. Это не импор-
тные товары, но биржевые. То 
есть они номинируются в ино-
странной валюте, и, несмотря на 
то, что производителями являют-
ся российские компании, паде-
ние курса рубля в их цене ощуща-
ется в полной мере. Стоимость 
заготовок заметно растет, что 
приводит к увеличению себесто-
имости производства монет.

Плюс ко всему часть мелких 
номиналов уходит из обращения 
из-за того, что цены меняются. 
Соответственно самые низкие 
номиналы монет в обращении се-
годня практически не нужны.

Вы имеете в виду 10 копеек?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Формально у нас в 
обращении еще числятся копей-
ка и пять копеек. Но мы их не че-
канили уже последние несколько 
лет. Получается, самые низкие 
номиналы разменных монет се-
годня — 10 и 50 копеек. Есть риск, 
что и они будут все меньшее вли-
яние оказывать на обращение, 
станут менее востребованы. Эти 
два фактора приводят к тому, что 
количество монет, которое мы 
производим, уменьшается. Это 
ведет к специализации монетных 
дворов. 

Московский монетный двор в 
большей мере сконцентрирован 
сейчас на производстве размен-
ной монеты. А Санкт-Петербург-
ский чеканит памятные монеты, 
госнаграды. Модернизация мо-

нетных дворов, которую мы про-
водим, соответствует этим зада-
чам. Какого-то беспокойства о 
судьбе монетных дворов у нас 
нет. Но понимание того, что из-
менения на этих производствах 
происходят сегодня и будут про-
исходить в будущем, есть.

Бумажные дела
ФАС озабочена тем, что ЦБК по-
вышают цены на бумагу. А как 
обстоят дела с сырьем для ком-
мерческих видов бумаги, кото-
рую вы производите?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Трудно сказать, как 
будут развиваться события даль-
ше. 

Мы покупаем сырье по цене, о 
которой договорились с произво-
дителями целлюлозы. По сравне-
нию с ценой конца прошлого года 
она в январе выросла на 60 про-
центов, потом цена снизилась (в 
процесс переговоров с участием 
ФАС) до 23—25 процентов. Речь 
идет о древесной целлюлозе, ко-
торую мы используем в основ-
ном для производства коммерче-
ских продуктов. 

Соответственно, целлюлоза 
дорожает, и мы повышаем цену 
на полиграфическую, обойную 
бумагу, на бумагу для офиса и для 
ксерокопирования. Учитывая, 
что у нас очень небольшой выбор 
российских поставщиков целлю-
лозы, а любые поставки по им-
порту бессмысленны, правила 
игры определяют ЦБК, мы мо-
жем с ними только договаривать-
ся. Ведем переговоры и надеемся 
на здравый смысл.

Гознак занимается разработка-
ми новых технологий. Много ли 
патентов в прошлом году зареги-
стрировали?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: В 2014 году Гознак 
стал обладателем двадцати семи 
новых объектов интеллектуаль-
ной собственности, из них — 24 
патентов, выданных Роспатен-
том. 

Одно из изобретений прош-
лых лет получило правовую ох-
рану в Европейском союзе и в Ре-
спублике Индонезия. В качестве 
ноу-хау Гознак охраняет рецеп-
туры специальных веществ и тех-
нологии производственных про-
цессов. В качестве полезных мо-
делей — разработки монетно-ор-
денского производства. Техниче-
ские решения, запатентованные 
в качестве изобретений, направ-
лены на широкий спектр техно-
логий бумажной и полиграфиче-
ской отраслей, а также на приме-
нение защитных признаков.

Медали Победы
Гознак получил большой заказ к 
изготовлению памятных меда-
лей к 70-летию Победы.
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Очень важный и 
почетный для нас заказ. В 2014 
году Московский и Санкт-Петер-
бургский монетные дворы Гозна-
ка в сжатые сроки изготовили 2 
миллиона 240 тысяч экземпля-
ров юбилейных медалей «70 лет 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941—1945 гг.».

Это восьмая юбилейная ме-
даль, посвященная годовщинам 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В свое время наши мо-
нетные дворы выполняли заказы 
на изготовление юбилейных ме-
далей, посвященных 20-, 25-, 30-, 
40-,50-, 60- и 65-летию Великой 
Победы.

Медали, посвященные 70-ле-
тию Победы в Великой Отечест-
венной войне, отличаются от сво-
их предшественниц. Вместо том-
пака, как было прежде, при изго-
товлении юбилейных медалей 
применен мельхиор. И главное, 
впервые на юбилейных медалях 
использован цвет.

Тысячерублевок больше всего 
в наличном обращении — 33 про-
цента. Меньше всего — 10-рублевок.

Акцент

 В будущем многие бумажные 
документы «отомрут» и будут 
носить статус, например, 
красивого подтверждения 
об окончании школы

Акцент

 Гознак сократил выпуск 
акцизных табачных марок 
и загранпаспортов. Россияне 
стали меньше курить 
и ездить за границу 

Как правильно вложить 
деньги в монеты
www.rg.ru/art/962651
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Клиенты выбирают поли-
сы с франшизой / стр. 6
Количество исков в тре-
тейские суды резко выро-
сло / стр. 7

В НОМЕРЕ

ФГБУ «Шорский национальный парк» объявляет о начале обще-
ственных слушаний по проведению государственной  экологической эк-
спертизы. На обсуждение общественности выносятся документы, обос-
новывающие лимиты и квоты охотничьих ресурсов на территории Шор-
ского национального парка на период с 1.08.2015 г. по 1.08.2016 г. Будут 
представлены материалы оценки воздействия на окружающую среду при 
добыче охотничьих животных. Общественные слушания пройдут в г. Ше-
регеш  спустя 30 дней после опубликования данного объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В мае 2015 года на первом канале анонсирован де-
тективный сериал «Гознак», где проходили съемки?
Аркадий Трачук | Мы будем ждать этот сериал без 

какого-либо нетерпения и энтузиазма. Мы не знаем, 

где проходили съемки. Точно не на Гознаке. 

Сериал заявлен, как продолжение трилогии — «Мос-

газ», «Палач», основанных на реальных событиях. 

Всегда интересно смотреть, мне лично, в кино ин-

терпретацию реальных событий. Но в данном слу-

чае события вымышленные. Вроде бы в основе ле-

жит какая-то история про ограбление банка то ли в 

Армении, то ли в Грузии. «Притянута» она к Гознаку. 

Но за всю 200-летнюю историю Гознака ничего по-

добного никогда не происходило. Поэтому у нас, 

естественно, сама по себе идея создателей фильма 

вызвала недоумение. Мы даже написали, не будем 

этого скрывать, письмо гендиректору Первого кана-

ла Константину Эрнсту с просьбой поменять анон-

сированное название «Гознак».

Здесь важно понимать, что это не просто борьба за 

чистоту бренда, это в конце концов репутационный 

аспект. Продукция Гознака — это особый случай, мы 

«продаем» безопасность. Фактор гарантированной 

защиты документов, банкнот, монет в ходе их произ-

водства для нас очень важен. Высочайший уровень 

охраны производства — важнейшее условие нашей 

работы и конкурентное преимущество по сравне-

нию с другими полиграфическими предприятиями.

Если заговорили о репутации, то что за история 
2014 года с фирмами-однодневками, с делом о 
коррупции с выводом средств в офшоры, с чем это 
связано?
Аркадий Трачук | Вы говорите о нарушениях, кото-

рые случаются не у Гознака, а у его поставщиков. У 

нашей компании много поставщиков, и мы при всем 

желании отвечать за их деятельность в полном объ-

еме не можем. 

Очень хотелось бы, чтобы ни у одного из наших 

контрагентов в их деятельности не было никаких 

проблем и нарушений. Но, к сожалению, так получа-

ется не всегда. Каждый из эпизодов, о которых писа-

ли и говорили в последнее время, нуждается в само-

стоятельном анализе. Одна из фирм ведет арби-

тражный процесс с налоговой службой, доказывая 

отсутствие нарушений при уплате налогов.

По второму делу мы взаимодействуем с правоохра-

нительными органами в расследовании правонару-

шения, передаем всю необходимую информацию. 

Эти дела не касаются Гознака напрямую. Понятно, 

что в сознании всегда проще это увязать с Гознаком, 

интереснее звучит. Некоторые СМИ этим активно 

пользуются. Правда, не всегда считают необходи-

мым, упоминая Гознак, получить комментарий и у 

нас. Хочу, пользуясь случаем, подчеркнуть, что Гоз-

нак — открытая компания, которая готова подробно 

комментировать любую информацию, касающуюся 

ее деятельности.

О ЧЕМ НОВЫЙ СЕРИАЛ «ГОЗНАК»?
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АРСЕНАЛ Второй «Мистраль» 
отправили в море 

К кому придет 
корабль? 

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА вертолетоносец «Севас-
тополь» — второй корабль, сде-
ланный во французском городе 
Сен-Назер по контракту с Рос-
сией, — отправился в море на хо-
довые испытания и проверку на-
вигационных систем.

Его строители, по-видимому, 
еще не потеряли надежду пере-
дать военное судно заказчику и 
тем самым избежать огромных 
убытков от расторжения сделки. 
Крупная неустойка местным ко-
рабелам грозит по вине француз-
ских властей. 

Парижские чиновники отка-
зываются завершить сделку по 
уже готовому вертолетоносцу 
«Владивосток» из-за санкций, 
введенных Евросоюзом против 
РФ в связи с событиями на Укра-
ине. Вот уже более четырех меся-
цев  контракт по первому «Мист-
ралю» остается невыполненным. 

Видимо, аналогичная участь 
ждет и «Севастополь». Поэтому 
неясно, зачем и для кого корабе-
лы из Сен-Назера испытывают 
вертолетоносец в море. Местным 
военным он не нужен, иначе ми-

нобороны Франции сделало бы 
свой заказ на новые вертолето-
носцы.  Выкупать их  для НАТО в 
Брюсселе категорически отказа-
лись. Американцы, иницииро-
вавшие эмбарго на поставку 
«Мистралей» России, предпочи-
тают ходить по морям-океанам 
на собственных кораблях. 

Что, впрочем, не мешает Ва-
шингтону грозить парижским 
коллегам в случае выполнения 
договоренностей с РФ финансо-
выми санкциями на сумму, зна-
чительно превышающую размер 
зафиксированной в контракте 
неустойки.  А это — несколько 
миллиардов евро.  Такая вот «со-
лидарность» царит в НАТО.

Ни в Кремле, ни в минобороны 
не видят большой трагедии в том, 
что оба корабля вообще останут-
ся во Франции.  Но затраченные 
на вертолетоносцы деньги никто 
дарить французам не собирается.  
Более того, наши генералы будут 
добиваться через международ-
ный арбитраж не только возврата 
вложенной в корабли суммы, но и 
выплаты всех перечисленных в 
контракте штрафов — то есть по-
чти 3 миллиарда евро.  

ПРАВО В «Матросской 
Тишине» установят 
таксофоны 
для арестантов

Тюрьма висит 
на трубке

Владислав Куликов

СЛЕДСТВЕННЫЙ изолятор № 1 «Матросская Тиши-
на» планирует открыть телефонный переговорный 
пункт для арестантов. Как сообщил «РГ» начальник след-
ственного изолятора полковник внутренней службы 
Владимир Клочек, уже летом в «Матросской Тишине» 
могут появиться таксофоны для подследственных.

Понятно, что бесконтрольно висеть на трубке у аре-
стантов не получится. Разрешение на переговоры надо 
будет брать у следователя или судьи, смотря, за кем чи-
слится заключенный. Однако теперь у близких аресто-
ванного появится гораздо больше возможностей услы-
шать голос родного человека.

Легальные телефоны в казенных домах давно переста-
ли быть новостью. Только в основном дело касается осу-
жденных. Во многих колониях уже много лет действуют 
официальные переговорные пункты. Звонки платные, 
цена доступная. Активно внедряется за решеткой и си-
стема видеосвиданий. Тем не менее быть на связи с род-
ными хотят не толь-
ко осужденные, но и 
подследственные. И 
неизвестно, кто 
сильнее тянется к 
трубке. Как расска-
зал полковник Кло-
чек, в «Матросской 
Тишине» установле-
ны два таксофона 
для осужденных из 
отряда хозобслужи-
вания. Число звон-
ков для абонентов не 
ограничено, главное, 
чтобы не нарушался режим. Это в обычном офисе можно 
отвлечься от работы личным звонком, в тюрьме такого 
себе не позволишь. Осужденные из хозяйственного отря-
да постоянно при деле, так что звонить удается в основ-
ном вечерами до отбоя или по выходным. В общем, когда 
есть свободное время. Карточки же для таксофонов поку-
паются в магазине СИЗО.

В ближайшем будущем свой переговорный пункт в 
«Матросской Тишине» появится и у арестованных — под-
следственных и подсудимых. Заказать телефонный раз-
говор смогут как сами заключенные, так и их родствен-
ники. Технически это сделать будет нетрудно, лишь бы 
было разрешение. Без визы следователя или судьи або-
нент останется вне зоны доступа.

Кроме того, для удобства заключенных, в столичных 
следственных изоляторах развернуты интернет-магази-
ны. Теперь не обязательно приезжать в СИЗО, чтобы пе-
редать посылку: заказать передачу можно прямо из 
дома. Некоторое время назад даже обсуждалось предло-
жение полностью закрыть в казенных домах бюро пере-
дач, заменив их интернет-магазинами. Доводов «за» 
было очень много: больше гарантий безопасности, мень-
ше очередей и прочее. Тем не менее минусы пока пере-
крывают.

— Если говорить теоретически, то полностью перейти 
на прием передач через Интернет вполне реально, — гово-
рит полковник Клочек. — Тогда нам во многом было бы 
легче. Но если мы сейчас закроем бюро передач, как 
быть гражданам, которые приезжают из деревень, и при-
возят свои продукты из домашнего хозяйства? Надо учи-
тывать, что есть малоимущие, не все могут сделать заказ 
в интернет-магазине. Кому-то дорого, кто-то вовсе не 
умеет пользоваться компьютером.

Но в целом, по словам начальника СИЗО, идея интер-
нет-магазинов себя оправдала. По статистике, в сутки в 
«Матросской Тишине» через Интернет приходит больше 
100 передач. В предпраздничные дни поток увеличивает-
ся вдвое. Через бюро передач приходит в сутки около 70 
продуктовых передач и до 20 вещевых. В целом благода-
ря Сети число передач арестантам увеличилось. Ведь те-
перь направить посылку в камеру столичного СИЗО 
можно и из другого города. В этом году вырастет сеть ин-
тернет-магазинов для следственных изоляторов. 

КОШЕЛЕК К спорам о штрафах 
подключат камеры

Я нарушителя 
узнаю по походке

Владимир Баршев

ПРЕДСТАВИТЕЛИ столичной 
административной дорожной 
инспекции заявили журнали-
стам, что при оценке правильно-
сти наложения взыскания за то 
или иное нарушение будут поль-
зоваться данными камер видео-
наблюдения.

Количество споров по штра-
фам за нарушение правил пар-
ковки или ее неоплату в столице 
постоянно увеличивается. Рас-
тет, соответственно, количество 
жалоб. В результате столичным 
службам, наделенным правом 
возбуждать административные 
дела и выносить по ним реше-
ния, приходится обзаводиться 
новыми способами добычи до-
казательств. Дело в том, что ав-
товладельцы пошли все более 
грамотные в правовом отноше-
нии. Поэтому зачастую находят 
способы либо избежать наказа-
ния, либо затянуть дело. 

Например, припарковался 
водитель под знаком «останов-
ка запрещена», выписали ему 
штраф в автоматическом режи-
ме, а он его оспорил. Указал, что 
за рулем был не он, а кто-то дру-
гой, против которого в соответ-
ствии с 51-й статьей Конститу-
ции он вправе не свидетельство-
вать. 

Согласно КоАП, по фотовиде-
офиксации ответственность не-
сет собственник автомобиля, 
если не докажет, что за рулем 
находился другой человек. В 
этом случае презумпция неви-
новности не действует, и собст-
веннику лично приходится до-
казывать свою непричастность 
к нарушению. Однако устано-
вить нового обвиняемого, найти 
его, переквалифицировать дело 

— требует времени.  А сроки по 
делу к тому моменту уже исте-
кают.  Так вот в МАДИ утвержда-
ют, что теперь с помощью камер 
уличного наблюдения можно 
практически достоверно уста-
новить, совершалось ли то или 
иное нарушение, то есть парко-
вался автомобиль под знаком 
«Остановка запрещена» или 
нет. А также точно установить, 
кто находился за рулем.  Впро-
чем эксперты считают, что по-
следнее даже с современным ко-
личеством камер на улицах 

установить довольно проблема-
тично. Как правило, в кадрах 
есть только силуэт того, кто вы-
ходит из автомобиля. Точно 
установить его личность это не 
поможет. 

Надо сказать, что в большин-
стве европейских стран одним 
из обязательных требований 
для вынесения штрафа является 
установление личности. На фо-
тографии, сделанной автомати-
ческим комплексом, должно 
быть видно лицо того, кто сидел 
за рулем.  Данные камер хранят-
ся только пять суток. А время на 
обжалование штрафа — 10. И это 
без учета времени доставки 
«письма счастья».

Армия Президент устроил Северному флоту  проверку 

Подлодкам 
объявили тревогу 

Юрий Гаврилов

В
чера в 8 утра на Север-
ном флоте, в отдельных 
соединениях Западно-
го военного округа и 
некоторых частях ВДВ 

прозвучал сигнал тревоги. 
Устроить внезапную проверку 

боеготовности нового стратегиче-
ского командования, оценить воз-
можность наращивания его сил и 
средств за счет переброски в Арк-
тику людей и техники из цен-
тральных районов России, выпол-
нить учебно-боевые задачи в 
сложных климатических услови-
ях распорядился президент Вла-
димир Путин. 

Детальный план проверки не 
разглашается. Однако известно, 
что вчера весь день личный состав 
и технику готовили к перебазиро-
ванию в районы сосредоточения. 
А экипажи  кораблей собирались 
в море. Все эти действия четко 
расписаны по времени, и за вы-
полнением нормативов следили 
офицеры из Москвы. Их доклады 
стекались в Главное оперативное 
управление Генштаба — ГОУ.  Про-
верка Северного флота продлится 
до 21 марта. А руководство про-
веркой доверили первому заме-
стителю начальника ГОУ Сергею 
Рудскому. 

По словам Шойгу, наземные 
войска и корабли выведут в учеб-
ные районы и на морские полиго-
ны. Там пройдут стрельбы из 
штатного вооружения и тактиче-
ские учения. Особняком стоит за-
дача, связанная с усилением груп-
пировки войск на островах Новая 
Земля и Земля Франца-Иосифа. 
Для чего предусмотрена перебро-
ска на Север подразделений спец-
наза.  Министр также упомянул о 
развертывании в Арктике систе-
мы всестороннего обеспечения 
межвидовой группировки войск и 
другом важнейшем этапе провер-
ки — уничтожении кораблей 
условного противника, борьбе с 
его диверсионно-разведыватель-
ными группами. К выполнению 
этих миссий привлекут 38 тысяч 
военнослужащих, 3360 единиц 
техники, 41 боевой корабль, 15 

подводных лодок, 110 самолетов и 
вертолетов. 

 — Основной задачей проверки 
является оценка способностей сил 
и войск Северного флота выпол-
нить задачи по обеспечению воен-
ной безопасности РФ в арктиче-
ском регионе, — подчеркнул Сер-
гей Шойгу.

Сегодня в Москве начинается 
стратегическая командно-штаб-
ная тренировка с центральными 
органами военного управления. 
При розыгрыше ее сценария для 
реального руководства войсками 
генералы используют учебно-бое-
вые операции в Заполярье. 

Объединенное стратегическое 
командование, созданное на базе 
Северного флота, официально 
прописалось в структуре Воору-
женных сил в декабре прошлого 
года. Оно имеет свой наземный 

эшелон, авиацию и морскую со-
ставляющую. Помимо Северного 
флота, туда вошли некоторые ча-
сти и соединения Западного, Цен-
трального, Южного и Восточного 
военных округов, а также других 
силовых структур России.  

Уже в основном сформированы 
группировки войск на Новой Зем-
ле, Новосибирских островах, 
острове Врангеля, а также на мысе 
Шмидта. Их свели в Объединен-
ную тактическую группу, которая 
в октябре прошлого года заступи-
ла на боевое дежурство по обеспе-
чению военной безопасности 
страны в Арктической зоне. Эти 
подразделения оснастили совре-
менным вооружением и военной 
техникой, в том числе береговыми 
ракетными комплексами «Рубеж» 
и зенитными ракетно-пушечными 
комплексами «Панцирь-С1». Под 
новое командование в населен-
ном пункте Алакуртти Мурман-
ской области сформировали ар-
ктическую мотострелковую бри-
гаду. Кроме того, в Заполярье для 
военных решено построить 13 аэ-
родромов, авиационный полигон 
и 10 технических позиций радио-
локационных отделений и пун-
ктов наведения авиации.

Стратегическая атомная подлодка 
Северного флота «Верхотурье» три 
года назад прошла модернизацию.

Акцент

 В миссии участвуют 38 тысяч 
военных, 3360 единиц техни-
ки, 41 корабль, 15 подлодок, 
110 самолетов и вертолетов 

В день в СИЗО пере-
дается более сотни 
интернет-посылок. 
Перед праздниками 
поток вырастает 
вдвое
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МУЗЫКА Хор Сретенского 
монастыря готовит концерт 
к 70-летию Победы

Споемте, 
друзья! 

Татьяна Хорошилова

1 6   А П Р Е Л Я  в  м о с к о в с к о м 
CROCUS CITY HALL пройдет 
праздничный концерт хора Сре-
тенского монастыря, посвящен-
ный 70-летию Великой Победы. 

Этот концерт — дань мужеству 
и героизму нашего народа, побе-
дившего в Великой войне. 

В программе концерта прозву-
чат песни Александры Пахмуто-
вой, Матвея Блантера, Василия 
Соловьева-Седого, Яна Френкеля 
— в которых как в зеркале отрази-
лась великая и трагическая исто-
рия нашей страны. 

— В каждой песне есть подтекст, 
который человек чувствует ду-
шой, — считает руководитель хора 
Никон Жила. — Мы не просто поем 
для людей, пытаемся нарисовать 
какую-то картину и передать вну-
треннее духовное состояние. 

Хор Сретенского монастыря 
выступит с Государственным  
академическим русским народ-
ным ансамблем «Россия» имени 
Л. Зыкиной, который не так давно 
был удостоен «Оскара» за саунд-

трек к фильму «Отель «Гранд Бу-
дапешт» и признан Американ-
ской киноакадемией лучшим за 
2014 год.

Работа над саундтреком, завое-
вавшим «Оскар», заняла у ансам-
бля четыре дня. Народники рабо-
тали по 10 часов, разучивая и за-
писывая музыку. Однако в фильм 
попали не заготовленные продю-
серами «Отеля «Гранд Будапешт» 
произведения, а исполненная для 
разминки  русская народная пе-
сня «Светит месяц».

— В одном из перерывов наши 
музыканты разыгрывались и ста-
ли исполнять забористую «Све-
тит месяц», — рассказывает дирек-
тор коллектива Елена Климова. — 
Тут влетел в студию Уэс Андерсон, 
спросил: «Что это?» Мы объясни-
ли, песня «Светит месяц», они ее 
потом перевели как «Горящая 
луна». Эта музыка звучала в ти-
трах «Отеля «Гранд Будапешт» и 
на 87-й церемонии «Оскара».

В концерте хора Сретенского 
монастыря также примет участие 
народный артист России Дмитрий 
Певцов.

МНЕНИЕ Многие россияне 
хотели бы сохранить 
накопительную часть пенсии

Пенсионный выбор

Игорь Романов, эксперт

ПЕНСИОННАЯ реформа, кото-
рая вступает в завершающую 
фазу, сегодня не может не волно-
вать россиян. Особенно тех 30 
миллионов граждан нашей стра-
ны, которые уже сделали выбор в 
пользу накопительной части 
пенсионной системы. Это люди, 
которые поверили в способность  
государства обеспечить эконо-
мически активному населению 
стабильное будущее, а пенсионе-
рам — достойную старость.

Однако после введения мора-
тория на накопительную часть 
стали раздаваться отдельные го-
лоса, что пенсионные накопле-
ния вообще не нужны, что эти 

средства лучше потратить на те-
кущие государственные расходы. 
Звучат предложения  полностью 
отказаться от накопительной ча-
сти пенсий. Но это значит, что бу-
дут проигнорированы интересы 
значительных социальных слоев. 
Тридцать миллионов  — это боль-
ше половины занятого населения 
страны, людей, которые строят 
сегодняшнюю экономику и опре-
деляют будущее страны. 

Проблема накопительной ча-
сти — это вопрос не только мо-
ральных отношений «доверия — 
недоверия» между гражданами и 
государством, а и материальных. 
Речь идет как минимум о трил-
лионе рублей так называемых 
«длинных денег», то есть инве-
стиций, обеспечивающих устой-
чивое развитие страны в после-
дующие годы. В условиях сокра-
щения внешних заимствований 
и экономического кризиса «пен-
сионные инвестиции» нужны 
как воздух. Ликвидация накопи-
тельной части пенсий может 
обойтись государству в 0,3 про-
центных пункта экономическо-
го роста. Не имея серьезных эко-
номических и социальных обо-
снований, сторонники изъятия 

пенсионных накоплений пыта-
ются показать, что люди не дове-
ряют негосударственным пенси-
онным фондам. При этом акцент 
делается на якобы недобросо-
вестных, мошеннических дейст-
виях, направленных на понужде-
ние к переводу средств в НПФ. 

Большинство негосударст-
венных пенсионных фондов уже 
внедрило многоуровневую си-
стему защиты от действий недо-
бросовестных агентов. Во-пер-
вых, колл-центры фондов обзва-
нивают всех клиентов на пред-
мет подтверждения их намере-
ний по переводу средств в НПФ. 
При этом оператор выясняет, 
подписывал ли клиент договор, 
насколько ему понятны условия 
контракта. Во-вторых, выявлен-
ные случаи недобросовестных 
действий агентов единичны. Но 
все же в этих случаях фонды про-
веряют всю агентскую сеть. 

Проанализировав работу сво-
их колл-центров, НПФ пришли к 
выводу, что большинство обра-
щений граждан — это не жалобы 
на обман, а просьбы разъяснить 
вопросы процедур или правил 
оформления документов. Так, по 
итогам 2014 г. в крупнейших 
фондах зафиксировано не более 
30 обращений в каждый из них, 
что свидетельствует о достаточ-
но высоком доверии населения 
системе НПФ.

Как показывают результаты 
соцопросов, в частности, Фонда 
«Общественное мнение», боль-
шинство взрослого населения 
страны предпочитает пенсион-
ную систему с накопительной 
частью, передаваемой на управ-
ление в НПФ.

Когда оппонентам стало ясно, 
что дискредитировать НПФ и на-
копительный принцип не полу-
чается, они предложили тезис о 
необходимости сделать накопи-
тельную часть сугубо добро-
вольной. Но это не совсем так. 
Дело в том, что все, кто перевел 
деньги в НПФ, сделали это до-
бровольно и осознанно. Значит, 
отдельные чиновники, апелли-
рующие к добровольности, идут 
на явную подмену понятий, пы-
таясь решить сиюминутные за-
дачи за счет пенсионных нако-
плений.

Помогут ли камеры 
уличного наблюде-
ния установить того, 
кто сидел за рулем 
в момент соверше-
ния нарушения?

Сегодня «пенсион-
ные инвестиции» 
нужны как воздух
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СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
объяснил, 
как расследовать 
уголовные дела после 
пожара в «Адмирале»

Ответят 
не только 
стрелочники

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Казани председатель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин собрал оперативное сове-
щание, на котором обсудил ход расследования причин 
страшной трагедии в торговом центре «Адмирал» на 
улице Клары Цеткин. Как рассказал корреспонденту 
«РГ» официальный представитель СКР Владимир Мар-
кин, глава следственного ведомства дал ряд конкретных 
поручений по направлениям расследования. Виновные в 
гибели людей могут сесть на семь лет.

Следователи сейчас внимательно изучают деятель-
ность фирмы «Заря» Гахраманова, уже взятого под стра-
жу. Это общество с ограниченной ответственностью 
было зарегистрировано в Казани в январе 2013 года и за-
нималось предоставлением посреднических услуг при 
покупке, продаже и аренде нежилой недвижимости. 
Гахраманов и арендовал здание, где организовал ТК «Ад-
мирал». Он подозревается в том, что «не организовал 
эвакуацию людей, а также работу сотрудников службы 
внутренней безопасности», которые «не пресекли до-
ступ в охваченное пожаром здание предпринимателей, 
пытавшихся спасти свой товар». Под завалами оказалось 
много торговцев, кинувшихся спасать свое имущество.

МЧС заявило, что в здании было море нарушений тре-
бований пожарной безопасности. Одно лишь то, что пре-
дел огнестойкости металлических конструкций состав-
лял всего лишь 15 минут горения, стало причиной гибе-
ли людей. Перекрытия не выдержали огня, завалились и 
перекрыли людям пути эвакуации. Не было в ТК и систем 
пожаротушения и дымоудаления. Все это было хорошо 
известно еще в 2013 году, но нарушения не исправили.

СКАНДАЛ В Казани накажут 
пожарных, 
запечатлевших себя 
на фоне пылающего 
«Адмирала»

Погорели 
на селфи

Светлана Брайловская, «Российская газета», Казань

АМОРАЛЬНЫМИ назвали селфи двух улыбающихся 
пожарных пользователи соцсетей. Огнеборцы запечат-
лели себя на фоне горящего ТЦ «Адмирал», где в это 
время погибали люди. Снимок в открытом доступе поя-
вился вечером в пятницу, 13 марта. Как раз в тот день, 
когда под руинами нашли тело их коллеги, — подпол-
ковника Сергея Костина. Но скандал разгорелся только 
спустя несколько дней.

«Вот чем занимались пожарные. Мне страшно после 
этого», — подписался под чудовищным селфи аноним. 
«Быть такого не может, наверное, это фотошоп», — пы-
тались оправдать действия другие комментаторы. Но, 
как выяснилось, это был не фейк. Снимок попал на стол 
руководству ГУ МЧС по Татарстану. Реакция была 
жесткой. В отношении сотрудников начали служебную 
проверку, после которой последует дисциплинарная 
ответственность. Их как минимум лишат премии, в 
худшем случае — уволят. 

Свою оценку действиям огнеборцев дал заведую-
щий кафедрой медицинской и общей психологии ка-
занского медуниверситета Владимир Менделевич:

— К сожалению, это не первый подобный случай. Мы 
знаем примеры, когда студенты-медики выкладывали 
селфи с человеческими органами. И самое страшное, 
что это перестает удивлять. Сейчас многие не воспри-
нимают чужое горе как свое личное, для них трагедии 
стали реалити-шоу. На мой взгляд, это обусловлено ин-
фантилизацией людей и тем веянием, которое оказыва-
ют СМИ, демонстрируя, к примеру, сцены казни. 

На пепелище «Адмирала» и без того жарко. А тут 
еще скандалы… Спасатели шестой день разбирают за-
валы день и ночь. Еще неизвестна судьба двух человек. 
По словам Андрея Родыгина, разобрать завалы спаса-
тели планируют к утру 17 марта. 

 Напомним, после пожара в «Адмирале» в СУ СКР по 
РТ возбудили несколько уголовных дел, по которым 
проходят шестеро подозреваемых. Это собственники 
здания — председатель совета директоров УК «АС Ме-
неджмент» миллиардер Алексей Семин и гендиректор 
«Инвестиционной строительной компании» и  «Управ-
ляющая компания «АС Менеджмент» Роберт Хайрул-
лин. Последнего, кстати, вчера арестовали.

СУД

Преступники 
грабили 
водителей 

УГОНЩИКИ 
ХОДЯТ ПАРОЙ

Владимир Полетаев

ДМИТРОВСКИЙ городской суд 
Московской области рассмотрел 
уголовное дело о нападении на 
водителей и угонах иномарок. 
Фигуранты этого уголовного 
дела Екатерина Минеева и ее со-
общник Виктор Копытчук были 
признаны виновными по всем 
эпизодам, предъявленным обви-
нением.

Криминальный дуэт Минее-
вой и Копытчука, как это было 
доказано в суде, образовался в 
результате сговора. Причем 
инициатива исходила от жен-
щины. Однажды вечером они 
вышли на охоту. Увидев припар-
кованный кроссовер, стои-
мость которого оказалась боль-
ше 900 тысяч рублей с учетом 
пробега и «возраста», злоу-
мышленники решили его уг-
нать. Когда они подошли к авто-
мобилю, то оказалось, что его 
хозяин находится за рулем. Но 
это не остановило парочку. Они 
потребовали от мужчины пере-
дать им ключ зажигания и поки-
нуть салон. Водитель стал со-
противляться. Вот тогда против 
него была применена сила. Хо-
зяин похищенного кроссовера 
обратился в полицию. Брошен-
ный автомобиль преступники 
продать не успели, и вскоре его 
вернули хозяину.  

Что касается второго эпизо-
да, рассмотренного в суде, то в 
этом случае Минеева и Копыт-
чук попросили их подвезти. Сели 
на заднее сиденье. Минеева, быв-
шая спортсменка, нанесла води-
телю удар ногой по голове, а за-
тем его ограбили почти на 50 ты-
сяч рублей.

Минеева и Копытчук призна-
ли себя полностью виновными. 
Дело было рассмотрено судом в 
особом порядке. Они получили 
по три года колонии строгого ре-
жима с выплатой пострадавшим 
по 50 тысяч рублей. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Пустили 
в оборот 
фальшивые  
векселя 

КУПИТЕ 
МИЛЛИАРД

Михаил Фалалеев

ФАЛЬШИВЫЕ ценные бумаги 
общим номиналом в один мил-
лиард рублей, якобы выпущен-
ные одним из известных банков 
России, аферисты пытались про-
дать  «всего» за 17 процентов от 
заявленной стоимости.

 Однако организованная пре-
ступная группа, занимающаяся 
изготовлением и сбытом таких 
фальшивок, уже давно была, что 
называется, «под колпаком» у 
сотрудников Главного управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции МВД России. В пресс-центре 
ведомства сообщили, что опера-
тивники главка вместе с москов-
скими коллегами выявили ак-
тивных участников ОПГ и прове-
ли с ними несколько встреч, на 
которых и согласовали все дета-
ли «сделки».

 Полицейскому, выступавше-
му под видом «клиента», пре-
ступники сообщили банковские 
реквизиты, куда требовалось пе-
речислить 170 миллионов ру-
блей за десяток векселей. Дого-
ворились и о частичном расчете 
наличными — в качестве аванса. 
Вот в момент передачи афери-
стам наличности полицейские и 
задержали шестерых мошенни-
ков. При получении аванса, ко-
торое состоялось в одном из сто-
личных кафе, шестеро участни-
ков группы задержаны.

 Возбуждено уголовное дело 
по статье «Изготовление в целях 
сбыта или сбыт поддельных де-
нег или ценных бумаг, совершен-
ное в крупном размере». Сейчас 
сыщики ищут мастерскую, где 
были изготовлены фальшивые 
векселя. 

Впрочем, основная часть рас-
следования только начинается, 
так как найдены и задрежаны 
только исполнители аферы. Глав-
ное же здесь  —  гарантировать 
обналичку фальшивых векселей, 
что невозможно без наличия 
корруппционных связей в бан-
ках. Ведь ценные бумаги выпус-
кались не наобум. Потому-то 
оперативники и говорят об орга-
низованной преступной группе, 
где быличетко распределены 
обязанности и соблюдалась 
строгая конспирация.

МЧС Фатальных потерь при пожаре в Новодевичьем монастыре 
удалось избежать

Купол не выдержал

Тимофей Борисов, Иван Петров

У
щерб от пожара, прои-
зошедшего в ночь с 
воскресенья на поне-
дельник на одной из 
колоколен Новодеви-

чьего монастыря, по предвари-
тельной оценке, признан незна-
чительным. Монастырь, несмо-
тря на инцидент, остается откры-
тым для посетителей.

Что же касается причин возго-
рания, то в столичном управлении 
МЧС не спешат с выводами.

 — На месте события продол-
жают работать дознаватели и 
специалисты судебно-экспер-
тного центра ГУ МЧС по Москве. 
Все ссылки на неофициальные 
источники — всего лишь версии, — 
прокомментировала представи-
тель МЧС Оксана Золотова.

Ранее ТАСС со ссылкой на 
источник в правоохранительных 
органах сообщил, что причиной 
пожара на колокольне могло 
стать короткое замыкание элек-
тропроводки тепловых пушек, 
установленных для просушки фа-
сада в ходе проведения реставра-
ционных работ.

По информации московских 
спасателей, первые пожарные рас-
четы прибыли на место происше-
ствия уже через 4 минуты после 
получения сигнала о возгорании.

Площадь пожара составила 

около 300 квадратных метров. В 
00 часов 22 минуты пожар был 
локализован, а в 01 час 23 мину-
ты — ликвидирован.

Самая большая сложность в 
тушении заключалась в высотно-

сти пожара. Пришлось привле-
кать специальную технику для 
тушения огня на высоте более 
чем в 30 метров. Такая техника, к 
счастью, оказалась в «арсенале» 
московского управления МЧС.

Как сообщил первый замна-
чальника Главного управления 
МЧС Александр Гаврилов, к мо-
менту прибытия пожарных горе-
ли строительные леса, огонь рас-
пространился вдоль фасада на 
половину колокольни. Пожару 
был присвоен второй, повышен-
ный номер сложности.

По предварительной информа-
ции, колокольня практически не 
пострадала от пожара, так как 

огонь внутрь не проник. По сло-
вам замминистра культуры Григо-
рия Пирумова, пострадавшие при 
пожаре купол и некоторые коло-
кола на колокольне Новодевичье-
го монастыря будут заменены.

«Реставраторы еще не были на 
лесах в силу аварийности и опа-
сности, но по визуальному осмо-
тру ущерб невелик и полной за-
мены требует только купол, ко-
торый из-за высокой температу-
ры деформировался», — сказал 
замминистра.

При этом в пресс-службе мин-
культуры уточнили, что все ре-
ставрационные работы находят-
ся на гарантии, поэтому восста-
новительные работы будут про-
ведены в кратчайшие сроки.

Московский Новодевичий 
монастырь — один из самых из-
вестных архитектурных памят-
ников столицы, где уже двадцать 

лет как возрождена монашеская 
жизнь. Монастырь внесен в спи-
сок Всемирного культурного и 
природного наследия ЮНЕСКО. 
В 2014 году здесь началась ре-
ставрация. 

Самая большая сложность в туше-
нии заключалась в высотности 
пожара.

Акцент

 Стены колокольни остались 
целыми, так как горели строи-
тельные леса, заменить при-
дется только купол

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5428

Фоторепортаж с места 
событий
www.rg.ru/art/1095128

Огнеборцы запечатлели себя на фоне горящего торгового 
центра «Адмирал», где в это время погибали люди.

СЛЕДСТВИЕ  Обвиняемых 
в убийстве Немцова все больше

Загадочные пули

Наталья Козлова

ДВОИМ из подозреваемых по 
делу об убийстве политика Бори-
са Немцова предъявлено офици-
альное обвинение. Это Хамзат 
Бахаев и Тамерлан Эскерханов. 
Но вины арестованные не при-
знают.

Таким образом, в настоящее 
время предъявлено обвинение 
уже четырем из пяти фигурантов 
дела, в том числе Зауру Дадаеву 
и Анзору Губашеву. Сообщалось, 
что двое последних обвиняются 
в организованном убийстве и не-
законном хранении оружия. 
Остальные в пособничестве.

Причем сейчас обвинение 
скорректировали. Вместо пре-
ступления из корыстных побу-
ждений или по найму в фабуле 
появился мотив политической 
или религиозной ненависти.

Пока непосредственным ис-
полнителем убийства политика, 
по предварительным данным, 
считается Дадаев. Но точно это 
можно сказать тогда, когда най-
дут орудие убийства.

Эксперты молчат по поводу 
второго пистолета со дна реки. 
Но кроме этой находки у крими-
налистов есть очень много гильз 
и пуль из леса рядом с домом, где 
жили обвиняемые.

Целые россыпи отстрелен-
ных боеприпасов нашли на зем-
ле, в деревьях на окраине подмо-
сковной деревни Козино.  В 
основном там шли поиски воз-
можных улик по делу Бориса Не-
мцова.

Там в овраге криминалисты 
нашли гильзы и пули от пистоле-
та калибра 9 миллиметров. Но 
это патроны марки Luger. У них 
одно существенное отличие от 
боеприпасов к пистолету Мака-
рова. Патрон Luger длиннее и не 
входит в магазин ПМ. Теоретиче-
ски стрельба такими патронами 
из пистолета Макарова возмож-
на, если переделать пулю или 
ствол.

Но эти находки могут гово-
рить и о том, что киллеры трени-
ровались в стрельбе из разных 
видов оружия. Кстати, это под-
тверждают и местные жители. 
Они часто слышали пальбу то из 
пистолетов, то из ружей. 

Несколько гильз разных ка-
либров нашли не только в овра-
ге, но и дальше - на пригорке. 
Это оказались пули от ТТ, ружей 
и пистолета Макарова. 

Местные рассказалиопера-
тивникам и следователям, что  
обвиняемые именно здесь часто 
жарили шашлыки и упражня-
лись с оружием. 

ПОЛИЦИЯ  Новая афера — фальшивые банкоматы

Играли в «ящик»
Михаил Фалалеев

Т
рое аферистов из Удмуртии 
внесли «новую струю» в 
широкую палитру мошен-

ничеств. Они приобрели с деся-
ток банкоматов, слегка их усо-
вершенствовали — установили 
скрытые считывающие устрой-
ства. И перепрограммировали. А 
затем установили их в Москве, 
Подмосковье и даже в Сочи, 
предварительно нарисовав на 
них «опознавательные знаки» 
крупных российских банков. По-
нятно, что эти банки даже не по-
дозревали о появившихся у них 
новых терминалах обслужива-
ния клиентов. То есть в это «пред-
приятие» криминальным ком-
паньонам пришлось солидно вло-
житься. Но, по их расчетам, оно 
того стоило.

Когда клиент вставлял в бан-
комат кредитную карту и наби-
рал пин-код, «железный ящик» 
включал табло с сожалеющей 
надписью «операция временно 
недоступна». И одновременно 
происходило считывание инфор-
мации с карты, которая тут же 
пересылалась на удаленный сер-
вер, контролируемый мошенни-
ками. Затем карта возвращалась 
клиенту, но доступ к деньгам ее 
владельца уже был открыт для 
аферистов.

Преступников вычислили и 
задержали сотрудники Управле-
ния «К» МВД России, которое 
специализируется на раскрытии 
преступлений в сфере высоких 
технологий. При обыске обнару-
жены документация и различ-
ные хитроумные технические 
устройства, позволяющие добы-
вать информацию о чужих бан-
ковских счетах. Кстати, в памя-
ти «неправильных» банкоматов 
обнаружили более тысячи дан-
ных кредитных карт, в том числе 
и принадлежащих иностранцам. 
Сумма украденных денег пока 
устанавливается, но уже можно 
говорить о 250 миллионах ру-
блей.

Кстати, оперативники обра-
тили внимание на особую дер-
зость мошенников. Ведь банко-

мат устанавливается после це-
лой кипы согласований и разре-
шений. Как минимум должно 
быть решение банка, кому при-
надлежит аппарат, и хозяина 
территории, где этот «ящик» 
функционирует. Его обязательно 
регистрируют и учитывают в 
Центробанке и налоговых орга-
нах, он входит в сферу обслужи-
вания инкассации и берется под 
наблюдение и охрану ЧОПа или 
полиции. То есть просто так по-
ставить громоздкую «бандуру» в 
метро, подземном переходе или в 
торговом центре не получится — 
мигом объявятся представители 
«заинтересованных структур». 
Значит, у мошенников были не-
плохие коррупционные связи в 
этих самых «структурах». И сле-
дователи сейчас их выявляют. 

Акцент

 Без взяток мошенники 
не смогли бы установить 
банкоматы ни в метро, 
ни в магазине, 
даже на улице

Владыко Николай, 
епископ Балашихинский, пресс-
секретарь Московской епархии:

— Как известно, в прошлом году по по-

ручению президента России Влади-

мира Путина начались работы по вос-

созданию исторического облика и 

полномасштабной комплексной ре-

конструкции всего ансамбля Новоде-

вичьего монастыря.

Проходят они в рамках Федеральной 

целевой программы «Культура Рос-

сии» — впервые за последние 100 лет. 

В ходе этих работ реставрируется и 

знаменитая шестиярусная колоколь-

ня высотой 72 метра. С начала работ 

вся она была покрыта лесами, кото-

рые и загорелись во время пожара. 

Собственно, они лишь и сгорели, а 

стены колокольни даже не закопти-

лись. Почернел лишь самый верх — в 

этот день был сильный ветер и весь 

жар от огня поднимался ввысь.

Пожарные приехали буквально через 

четыре минуты после пожара и начали 

тушить огонь. О причинах возгорания 

гадать не буду, выяснить их — дело спе-

циалистов. К счастью, никто из людей 

не пострадал, так как благодаря тому, 

что был поздний вечер, да еще и вы-

ходной день, рабочих на лесах не 

было. Монахини во время пожара 

дружно молились, чтобы Бог помог 

спасти святыню, какой является Ново-

девичий монастырь, построенный 

еще в 1524 году. И это случилось. На 

повседневную жизнь древней обите-

ли чрезвычайное происшествие никак 

не повлияло, она идет своим чередом.

Монастырь как не закрывался во вре-

мя реставрации колокольни, так и 

остается открытым, несмотря на ноч-

ной пожар. Ни одно из близлежащих 

строений обители, кроме колокольни, 

от огня не пострадало. Служба в хра-

ме идет, распорядок жизни обители 

не изменился. Огорожена лишь тер-

ритория вокруг колокольни для раз-

борки упавших частей строительных 

лесов, там трудятся специалисты.

Ущерб еще предстоит оценить. Но 

единственно, на что повлиял огонь, так 

это на сроки проведения реставраци-

онных работ, поскольку предстоит за-

ново поставить строительные леса.

Подготовила Любовь Проценко 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ПЕРЕГОВОРЫ Меркель 
отклонила просьбы 
Порошенко в поставке 
вооружений

Поговорили 
ни о чем

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

СЕГОДНЯ президент Украины Петр Порошенко впервые 
посетил Германию с официальным визитом. Он был при-
нят президентом ФРГ Йоахимом Гауком и пообедал с кан-
цлером Ангелой Меркель. Официально сообщалось, что 
Порошенко приехал обсудить «реализацию минских до-
говоренностей и программу реформ на Украине». Однако 
за кулисами говорилось о других целях визита — попытках 
«выбить» дальнейшую финансовую помощь и, что сейчас 
особенно важно для Порошенко, поставке немецкого воо-
ружения Украине. Незадолго перед своим визитом Поро-
шенко в интервью газете Bild потребовал ужесточения и 
продления антироссийских санкций до конца года и отме-
ны чемпионата мира по футболу в России в 2018 году.

От истеблишмента и комментаторов в Берлине не 
укрылось символическое значение выбранного для визи-
та дня —  кануна годовщины референдума в Крыму. 

Обычно Ангела Меркель старается укладываться в за-
планированный временной формат. Но, видимо, обсужде-
ние «важных тем» за обедом с канцлером сильно застопо-
рилось. Настолько, что запланированную пресс-конфе-
ренцию пришлось отложить почти на час. 

Как оказалось, ни 
одна из просьб Поро-
шенко не была вы-
полнена. Ни денег, ни 
оружия тот домой не 
привезет. По призна-
нию Меркель, даже 
закон о специальном 
статусе ЛНР и ДНР в 
Раде Порошенко вы-
нужден был вынести 
на рассмотрение с ее 
нажима.

Меркель повтори-
ла позицию Герма-

нии по присоединению Крыма и войне на востоке Украи-
ны. Она остановилась лишь на политических и диплома-
тических решениях конфликта, а также на гуманитарной 
помощи. О поставках вооружений не говорилось.

Новые санкции канцлер на данном этапе также исклю-
чила. Меркель подчеркнула, что и на саммите Европей-
ского совета поговорят лишь о реализации минских дого-
воренностей, без принятия далеко идущих юридических 
решений. Вопрос о санкцияхбудет обсуждаться лишь в 
июне.

В общем и целом, Меркель и Порошенко поговорили 
обо всем и ни о чем, стоило ли ради этого ехать в Берлин. 
Ведь Порошенко и так уже, по собственному признанию, 
более шестидесяти раз говорил с Меркель по телефону. 

Единственное, что Порошенко повезет в Киев, — так это 
пустые обещания о моральной поддержке. Ангела Мер-
кель и на этот раз даже не назвала точную дату подписа-
ния соглашения о выделении целевой помощи ФРГ на вос-
становление Украины в размере 500 миллионов евро.

Порошенко не уставал повторять о своей надежде на 
Европейский совет, но безответно, как и сокровенное же-
лание Украины — отменить визовый режим. Меркель поо-
бещала подумать, чем и как ЕС может помочь Украине.

Чемпионату мира по футболу, видимо, тоже ничто не 
угрожает. «Сейчас лишь 2015 год, и я концентрируюсь на 
текущих событиях и на том, как пройдет чемпионат Евро-
пы, которого я с радостью жду», — призналась ярая бо-
лельщица Меркель. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В ходе боев 
за Тикрит разрушена 
гробница экс-главы Ирака

Саддама вновь 
не пощадили

Анна Федякина

УСЫПАЛЬНИЦА Саддама Хусейна в его родном селении 
Аль-Ауджа, близ Тикрита, была снесена до основания в 
ходе боев за город между боевиками «Исламского государ-
ства» и иракской армией.  После боев от гробницы оста-
лись только столбы и груда обломков.

Как сообщают иракские СМИ, боевики «Исламского 
государства» заминировали усыпальницу экс-президента, 
превратив ее в ловушку. В результате от гробницы Саддама 
Хусейна не осталось и следа. Впрочем, мавзолей в Тикрите 
уже давно можно 
лишь условно счи-
тать местом упокое-
ния бывшего ирак-
ского диктатора. В 
2006 году после каз-
ни Хусейна предста-
вители племени 
«абунасир», к кото-
рому он принадле-
жал, захоронили тело 
в усыпальнице вме-
сте с известными 
иракскими полити-
ками — бывшим пре-
зидентом Ирака Аб-
дель Рахманом Аре-
фом и премьером Абдель Керимом Касемом, которые так-
же были родом из Тикрита. Тело Хусейна покоилось в от-
дельном мраморном зале, оформленном в стиле рабочего 
кабинета экс-главы Ирака, но без излишеств. 

Однако год назад, когда боевики «Исламского государ-
ства» начали занимать все большие территории Ирака, 
представители клана Хусейна приняли решение перенести 
тело президента в более надежное место, которое до сих 
пор держат в тайне. Как оказалось, предостережения были 
не напрасными. Буквально через пару месяцев боевики со-
вершили набег на гробницу бывшего президента Ирака. 
«Боевики вломились в гробницу Саддама, разрушили все 
внутри, снесли портреты Саддама Хусейна и подожгли по-
мещение», — рассказали журналистам члены клана «абу-
насир». А всего через несколько дней боевики подорвали и 
могилу отца Саддама Хусейна, которая также была распо-
ложена неподалеку.  Месяц назад на аукцион выставили ве-
ревку, на которой повесили иракского диктатора.  Старто-
вая цена лота была семь миллионов долларов. Как сообщал 
канал «Аль-Арабия», за такую цену ее были готовы прио-
брести как минимум четыре покупателя: семья из Израи-
ля, религиозная организация из Ирана и двое предприни-
мателей из Кувейта.

Киев заблудился в карте Донбасса
Более того, указанный 
Комплекс мер офици-
ально существует толь-

ко на русском языке, и ссылаться 
на погрешности перевода Киев 
не имеет возможности. 

Но Петр Порошенко сделал 
вид, что с сентября прошлого года 
с украинской армией ничего пло-
хого не произошло. Поэтому в про-
екте постановления говорится, 
что особый порядок даруется 
«территориям, расположенным 
между государственной границей 
Украины с Российской Федера-
цией, берегом Азовского моря и 
линией, которая определена при-
ложением к настоящему постанов-
лению, соответствующему Мин-
скому меморандуму от 19 сентя-

бря». И значит, потерю Дебальце-
во, Углегорска, а также десятков 
сел, освобожденных ополченцами 
после сентября, Киев официально 
признавать не собирается.

Определенная сложность за-
ключается еще и в том, что прило-
жения к сентябрьским договорен-
ностям не содержат списка сел и 
городов, контролируемых респу-
бликами, а представляют собой 
набор географических координат, 
между которыми проводится гра-
ница. Из-за этой неопределенно-
сти в том числе в январе начались 
бои за донецкий аэропорт: по ут-
верждению командиров ополче-
ния, означенная территория еще в 
сентябре должна была без боя 
отойти республикам.

Вот и сейчас к проекту поста-
новления Рады прилагается некая 
«определенная Генеральным шта-
бом Вооруженных сил Украины 
линия с привязкой на местности», 
не опубликованная и не согласо-
ванная с руководством Донецкой 

и Луганской народных республик, 
равно как и с наблюдателями 
ОБСЕ.

При этом часть правящей коа-
лиции в Верховной раде уже вы-
ступает против предоставления 
«отдельным районам» Донбасса 

самоуправления. По крайней 
мере, не собираются голосовать за 
законопроект «радикалы» Олега 
Ляшко, о чем он сам вчера заявил 
по окончании согласительного со-
вета фракций. Хотя нужно напом-
нить, что юридически статус са-
моуправляемых они получили 
еще в минувшем октябре, когда 
Порошенко подписал закон «Об 
особом порядке местного самоу-
правления в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей», 
ни дня не исполнявшийся и много-
кратно нарушенный украински-
ми властями. Стоит вспомнить 
хотя бы о транспортной и финан-
совой блокаде Донбасса.

Тем временем Киев закрыл 
семь местных пунктов пропуска в 

Харьковской и Сумской областях, 
через которые, в соответствии с 
договорами о трансграничном со-
трудничестве, в упрощенном по-
рядке пересекали государствен-
ную границу жители соседних 
районов России и Украины. Об 
этом сообщили в украинской Госу-
дарственной пограничной службе. 
Теперь местным жителям придет-
ся ездить к друзьям и родственни-
кам по заграничным паспортам, 
через международные пункты 
пропуска, которые пока работают.     

Пожалуй, самым парадоксальным явлением современной 

Германии остаются легальные сходки неонацистов, в част-

ности активистов Национал-демократической партии, ко-

торая признана Ведомством по охране конституции ФРГ 

правоэкстремистской, однако продолжает функциониро-

вать, участвовать в общенациональных выборах и полу-

чать места в земельных парламентах. Попытка запретить 

эту партию через Федеральный конституционный суд од-

нажды провалилась, и теперь законодатели и правительст-

во не решаются подавать повторный иск. В пропагандист-

ских целях НДПГ ежегодно устраивает около полусотни 

сборищ. С санкции Конституционного суда неонацисты 

собираются в разных городах Германии. Одним из самых 

популярных мест их «паломничества» до сих пор остава-

лись Нюрнберг и еще один баварский город — Вунзидель, 

где до 2011 года находилась могила «правой руки» Гитлера 

Рудольфа Гесса. Главное формальное требование к участ-

никам подобных акций — не демонстрировать нацистскую 

символику, распространение которой в Германии запре-

щено параграфом 86а Уголовного кодекса.

Однако при всей строгости отношения к этому вопросу в 

ФРГ находятся «лазейки», санкционирующие исключения 

из общего правила. Так, демонстрировать символы Третье-

го рейха разрешается «в образовательных целях». Как 

анонсировал Немецкий музей в Берлине, летом 2015 года в 

городе Оберхаузен откроется для посещения бункер Гит-

лера, над которым сейчас работают реставраторы. Здесь в 

деталях будут восстановлены его комнаты. Немецкие му-

зейщики называют будущую экспозицию «образователь-

ным опытом», полезным для молодого поколения. Другой 

спорный вопрос касается переиздания книги Гитлера 

«Майн кампф»: в конце этого года истекает 70-летний срок 

авторских прав на нее, который в Германии строго соблю-

дается (одиозность автора при этом выносится за скобки). 

Представители земельных властей посвятили специаль-

ное собрание вопросу о том, нужно ли теперь принимать 

отдельный закон для запрета одной книги, и в итоге призна-

ли это недемократичным. Так что германский Институт 

современной истории намерен в 2016 году издать книгу с 

подробными аннотациями.

Подготовила Екатерина Забродина 

А КАК В ГЕРМАНИИ

Геополитика Эсэсовцы привычно маршируют в Риге

Идет обыкновенный 
фашизм
Надежда Ермолаева

В
чера Рига вернулась в 
мрачные годы Второй 
мировой войны, когда 
на  площадях  этого 
древнего города чека-

нили шаг шеренги эсэсовцев. Как 
и семьдесят с небольшим лет на-
зад, солдаты Гитлера прошли по 
рижской брусчатке, с разверну-
тыми знаменами. За этими вос-
ставшими из кладбищенского 
прошлого Европы призраками 
шагали молодые неофашисты из 
латвийской правящей коалиции. 
В шествии латышских легионе-
ров СС и их сторонников приня-
ли участие более тысячи человек.

Вот уже больше двадцати лет 
бывшие члены Латышского ле-
гиона СС маршируют 16 марта 
по Риге. Таким незамысловатым 
образом они отмечают годовщи-
ну сражений против Красной 
армии на реке Великая в Псков-
ской области. В 1998—1999 го-
дах «день легионера» проходил 
в Латвии на государственном 
уровне, но из-за критики со сто-
роны международного сообще-
ства официальный статус с этой 
даты был снят. Что не мешает 
участию в неонацистском шаба-
ше латвийских чиновников.

В этом году маршем прош-
лись депутаты Сейма от правя-
щей коалиции Райвис Дзинтарс, 
Янис Домбрава, Имант Парад-
ниекс. Все они входят в прави-
тельственное «Национальное 
объединение». Пришел на марш 
их сподвижник, идеолог этой 
партии Янис Иесалниекс. Он из-
вестен почитанием свастики и 
попытками оправдать действия 
норвежского террориста Андер-
са Брейвика.

Представители входящего в 
правительство «Национального 
объединения» исповедуют ло-
зунги «Латвия для латышей» и 
«русских — в Россию». Их сто-
ронница по имени Анита, участ-
вовавшая вчера в возложении 
цветов, откровенничала с ре-
портерами: «Надо погрузить 
русских как скот в вагоны и от-
править из страны».

Хайль Шишкинс!
Шествие эсэсовцев, как об-

ычно, проходило под охраной 
латвийской полиции, защищав-
шей легионеров от антифаши-
стов. В этом году к охране нео-
фашистского сборища была 
привлечена близкая к бывшему 
президенту Латвии Валдису Зат-
лерсу частная охранная фирма 
«TM Security». Члены этой по 
сути полувоенной организации 
буквально отшвыривали журна-
листов от колонны. Подобные 

замашки для этих «охранников» 
вполне естественны — в свое вре-
мя их по примеру сотрудников 
американской «Блэквотер» 
чуть было не отправили воевать 
в Афганистан.

Около памятника Свободы 
представители СМИ с удивлени-
ем обнаружили латышского не-
онациста Игоря Шишкинса, 
проводящего отдельный разре-
шенный властями пикет. Отме-
тим, что неофашист отсидел не-
сколько лет в тюрьме за попыт-
ку подрыва памятника Освобо-
дителям в Риге в 1997 году. Учи-
тывая, что Шишкинс и после 
этого задерживался полицией 
за незаконное приобретение 
взрывчатки и оружия, спокой-
ное отношение латвийских пра-
воохранительных органов к его 
участию в массовых мероприя-
тиях более чем странно.

Рига приучала Запад к СС
Латвийские власти, которые 

позволяют маршировать по 
Риге последователям неонациз-
ма, ведут непримиримую борь-
бу с антифашистами, которые 
пытаются донести до мировой 
общественности информацию о 
происходящем в стране.

«В преддверии 16 марта мы 
провели в Риге «круглый стол» 

по теме возрождения нацизма в 
стране. Организовывать его 
пришлось в полуподвальном по-
мещении одной из русскоязыч-
ных организаций, так как пять 
гостиниц, в которые мы обрати-
лись, отказали нам в аренде 
зала. Директор одной из них 
плакала, откровенно сказав, что 
у нее дети, с которыми могут 
расправиться», — рассказал 
«РГ» латвийский правозащит-
ник Александр Гапоненко. В на-
чале 90-х годов казалось, что За-
пад уговорит Латвию отказать-
ся от парадов последователей 
нацизма. Но все окончилось 
лишь косметическими измене-
ниями. Так в свое время амери-
канские дипломаты попросили 
латвийские власти перед визи-
том в Ригу президента США Бил-
ла Клинтона сменить у почетно-
го караула каски нацистского 
образца. А ныне просят об од-

ном, чтобы члены правительст-
ва воздержались от участия в 
неофашистских сборищах 16 
марта.

Саласпилсу выдумали 
статус 

Фашистский лагерь смерти 
Саласпилс уже давно, с подачи 
бывшего президента Латвии 
Вайры Вике-Фрейберги, имену-
ется в этой прибалтийской ре-
спублике как «трудовой испра-
вительный» лагерь. А ведь там 
было уничтожено около ста ты-
сяч человек. Но историю пере-
писать легко. В 2007 году ла-
тышский официозный историк 
Инесис Фелдманис публично за-
явил, что в Саласпилсе погибли 
«какие-то две тысячи человек». 
И это стало официально приня-
той точкой зрения. Вчера неона-
цист Шишкинс принес в рюкза-
ке к памятнику Свободы флаг 
украинского «Правого секто-
ра», признанного в России экс-
тремистской организацией. 
Ведь у последователей Бандеры 
с Украины и неонацистов Лат-
вии так много общего.

«Призраки прошлого» — легионеры Ваффен СС снова прошли по Риге под охраной латвийской полиции.
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На Украине собираются снести памятник генералу Нико-

лаю Федоровичу Ватутину — командующему 1-м Украин-

ским фронтом, погибшему в ходе освобождения этой стра-

ны от фашистских захватчиков. СМИ сообщили, что укра-

инские власти обратились к проживающей в Праге дочери 

генерала Елене Николаевне с сообщением о предполагае-

мом сносе и предложением забрать останки героя, захоро-

ненные рядом с памятником в Мариинском парке Киева.

Внук генерала Александр Ватутин в беседе с корреспон-

дентом «РГ» не подтвердил эту информацию. По его сло-

вам, 85-летняя Елена Николаевна тяжело больна, а к нему и 

его брату никто не обращался. Но, по его словам, члены се-

мьи и сами хотели бы перезахоронить прах полководца. 

«Понимаете, я каждый день жду из Киева дурной вести. 

Каждый день включаю телевизор со страхом, что сейчас в 

новостях скажут, мол сегодня ночью в столице был снесен 

памятник генералу Ватутину и осквернена его могила». 

Александр Ватутин рассказал «РГ», что в 2008 году, когда 

президентом Украины был Виктор Ющенко, хотели снести 

памятник его деду.

Родившийся в селе Чепухино Воронежской губернии 

(ныне Ватутино Белгородской области) Николай Федоро-

вич Ватутин всю жизнь был тесно связан с Украиной. Свою 

военную карьеру он начал красноармейцем 3-го запасного 

стрелкового полка в Харькове, окончил 14-ю Полтавскую 

пехотную школу, был слушателем Киевской высшей объе-

диненной военной школы. В ходе Великой Отечественной 

войны герой обороны Москвы, Сталинградской битвы, бит-

вы на Курской дуге участвовал, в том числе, в Белгородско-

Харьковской стратегической операции, битве за Днепр, 

Черниговско-Полтавской, Киевской, Корсунь-Шевченков-

ской, Ровно-Луцкой операциях. Именно в Ровенской обла-

сти командующий 1-м Украинским фронтом попал под об-

стрел диверсионной группы УПА. Он получил ранение в бе-

дро и 15-го апреля 1944 года скончался от заражения крови 

в киевском госпитале.

 По словам внука полководца, в день похорон Николая Фе-

доровича Ватутина «все украинцы склонили головы  — в те 

времена он был освободителем, его имя было у всех на 

устах, он был популярнее Хрущева». «Сегодня совсем дру-

гие времена. На Украине и так идет борьба с памятниками. 

Конечно, есть более важные темы, более глобальные дела, 

но кто-то должен заступиться за погибших, ведь это наши 

герои! Все народы СССР участвовали в освобождении Ук-

раины и гибли на украинской земле», — призывает Алек-

сандр Ватутин. Он хотел бы, чтобы памятник его деду стоял 

не в Киеве, а в Белгороде, где свято чтут память полководца.

«Цивилизованность любого государства, любого общест-

ва проверяется тем, как люди чтут память своих предков. А 

ведь это и их предки. Это наши общие памятники. Ватутин 

был русским, но его многое связывало с Украиной, он даже 

знал украинский язык», — вспоминает внук генерала. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

 НА УКРАИНЕ МОГУТ СНЕСТИ ПАМЯТНИК ГЕНЕРАЛУ ВАТУТИНУ

Пока престарелые нацисты маршируют, антифашисты пытаются напом-
нить всем о страшных уроках истории.
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Стоило ли 
Порошенко ехать 
в Берлин? Он и так 
более 60 раз 
говорил с Меркель 
по телефону
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Телевидение  Разговор с телеведущим Андреем Кондрашовым о том, что было в кадре и за кадром

Крым. Путь на «Россию 1»
Юрий Снегирев

О
б этом фильме заго-
ворили задолго до 
премьеры. В основ-
ном идеологические 
враги .  Министры 

иностранных дел стран Прибал-
тики даже обрадовались якобы 
признанию аннексии полуо-
строва самим Путиным, а Украи-
на направила пиратски скачен-
ную копию фильма в Гаагский 
трибунал. Я посмотрел фильм от 
первого кадра до последнего ти-
тра. Многого я не знал, хотя всю 
«Русскую весну» провел в Кры-
му. И мне стала понятна реакция 
Запада. Я встретился с автором 
фильма политическим обозре-
вателем ВГТРК Андреем Кондра-
шовым. Андрей сейчас нарас-
хват, но мне удалось с ним побе-
седовать в перерывах между 
планерками, прямым эфиром и 
записью вечерней программы. 
Он был со мною максимально 
открытым, как и с ним прези-
дент Путин.

— Фильм еще не вышел, а «на-
грады» уже получены — от Госде-
па США. Плюс Европа возбуди-
лась. Вы не боитесь, что последу-
ют санкции лично против вас?

— Я буду только счастлив, по-
тому что попаду в команду тех, 
кто заслуженно считается патри-
отами России в полном смысле 
этого слова.

— Как удалось вывести президен-
та на такую откровенность? Мы 
узнаем такие подробности — и с 
ядерными силами, что они могли 
быть приведены в боевую готов-
ность, и с тем, что там работал 
спецназ ГРУ.

— Я сам был удивлен степени 
откровенности, в которой про-
исходили оба разговора, кото-
рые мы записывали с Владими-
ром Путиным, особенно тем, ко-
торый мы записывали букваль-
но по горячим следам после 
крымских событий. Разговор 
был откровенным настолько, 
что даже не все откровения во-
шли в фильм, потому что наше 
первое интервью длилось по-
рядка двух часов. Очень многие 
его эмоциональные оценки не 
вошли в этот фильм. Вы знаете, 
что вертолеты за Януковичем на 
самом деле летали два раза, а не 
один, потому что в первый раз 
не вся свита уместилась? Еще 
одна подробность: вся операция 
происходила со стороны летчи-
ков в режиме полнейшей радио-
тишины. Плюс ко всему, полет 
осуществлялся на сверхнизкой 
высоте, чтобы быть незамечен-
ными украинскими ПВО. По ис-
полнению это была самая вир-
туозная и изящная операция.

— Я с интересом узнал, что Яну-
кович успел утвердить в новой 
должности и главу Крыма Сергея 
Аксенова, и главу Севастополя 
Алексея Чалого.

— В этот момент Янукович по 
всем юридическим канонам 
оставался легитимным действу-
ющим президентом. Более того, 
до референдума де-юре он нахо-
дился на территории Украины. 
Стало быть, его подписи имели 
совершенно законный характер. 
И то, что говорит Путин о том, 

что там комар носа не подточит с 
точки зрения законов, это ведь 
правда.

Кто кому «братушка»

— Я был на майдане, оттуда поле-
тел в Крым. И все происходило 
на моих глазах. И тренировки 
«Правого сектора», и горящий 
«Беркут», и «Коктейли Грушев-
ского». Потом «Беркут» прилюд-
но поставили на колени. Я хотел 
бы спросить: после всего этого, 
что мы увидели, после этих по-
крышек, после этих битв, после 
«Правого сектора» и откровен-
ного фашизма как вы относитесь 
к людям, которые во время гран-
диозного марша шли к месту ги-
бели Немцова и кричали: «В Кие-
ве братья, хунта — в Кремле!» 
Как это может быть?

— Вы знаете, у меня ощущение 
такое, что эти люди построили 
вокруг себя какой-то иллюзор-
ный мир и не хотят из него выле-
зать.

— Фильм шел практически два с 
половиной часа. Рекламы не 
было, были только вставки-
анонсы. Это особая договорен-
ность?

— Это решение канала — не 

трогать тела фильма, а просто 
дать возможность передохнуть 
людям, выйти, налить себе чаш-
ку кофе, кому надо — перекурить, 
только и всего. Может быть, по-
считали, что неправильно зара-
батывать рекламой в такой мо-
мент.

За что Чалый давал взятку в 
Киеве?

— Я увидел уникальные интервью 
в фильме. Похвастаюсь: я взял 
интервью у прокурора Крыма 
Натальи Поклонской первым из 
журналистов. Она была настоль-
ко доверчива, настолько мила, 
что мне было неудобно задавать 
какие-то личные вопросы, лезть 
к ней в душу, копаться. Было та-
кое ощущение?

— Было! Поклонская — неве-
роятно красивый человек как 
внешне, так и внутренне. При-
чем она абсолютно беззащит-
ной мне показалась как женщи-
на и абсолютно человек с двумя 
стержнями внутри как профес-
сионал и как человек. Это неве-
роятное сочетание и того, и дру-
гого меня в ней просто порази-
ло. Правда, нам не удалось по-
снимать дома. Федеральная 
служба охраны не разрешила. 

Ведь до сих пор не прекращают-
ся попытки совершить на нее 
покушение. Всем показалось, 
что мы сидели у нее где-то на 
даче, когда она копалась с клум-
бой. На самом деле мы сидели 
под елочкой у той же самой про-
куратуры. Только купили в ма-
газине шатер и там поставили, 
чтобы была хоть какая-то не-
формальная обстановка. Она, 
кстати, согласилась надеть жи-
леточку, снять мундир, надеть 
свитер и попить с нами чаю.

— Я добавлю такой штришок: ког-
да я брал у нее интервью, в этот 
день у нее был день рождения. 
Она даже об этом не обмолви-
лась.
Но интервью было прервано. В 
городе стреляли, были убитые. 
Мы выехали вместе с ней на ме-
сто преступления рядом с воин-
ской частью. «Правый сектор» 
прямо в день рождения ей подки-
нул такой вот «подарок».

— Это топографическая часть, 
где погиб наш русский казак из 
Волгограда Руслан Казаков. Этот 
эпизод не вошел в фильм, но мы 
его показали в сюжете, в «Вестях 
недели».

— А теперь про Чалого. Человек 
тоже необыкновенный хотя бы 
потому, что он привел Севасто-
поль в Россию.

— Но заслуга Чалого не только 
в этом. Он на собственные деньги 
долгие годы оплачивал труд исто-
риков, которые создали курс 
«Севастополеведение». Он опла-
чивал преподавателям факульта-
тивное преподавание этого пред-
мета во всех школах Севастопо-
ля. Он помогал населению проти-
востоять историческому наса-
ждению новых героев типа Сте-
пана Бандеры.

Он сохранил севастопольцев 
русскими, помог им, во всяком 
случае, сохраниться. Он на свои 
деньги отреставрировал 35-ю бе-
реговую батарею, уберег ее от за-
стройки коттеджами местных 
олигархов. Он мне признался: «Я 
единственный раз в жизни дал 
взятку. Вы знаете за что? 

Я дал эту взятку чиновникам 
министерства народного образо-
вания Украины. Отвез в пор-
тфельчике в Киев, чтобы они мой 
учебник «Севастополеведение» 
рекомендовали к изучению в 
школах города».

— Взятка за то, чтобы легализо-
вать то, что принадлежит Севас-
тополю, саму историю…

— Иначе никогда бы этот учеб-
ник не появился в школах. И было 
бы насаждение Бандеры такое, 
как и во всей Украине.

«Бастион» сегодня стрелять 
не будет

— Как удалось мобилизовать для 
съемок целую армию? Я увидел 
впервые ракеты «Бастион», я 
увидел серьезную технику, лю-
дей в форме. Я думаю, что с такой 
армией можно было еще раз вос-
соединить Крым. Как это уда-

лось? Кто помогал? Эти съемки 
по масштабам задействованной 
техники и массовкам, наверное, 
соизмеримы с хорошим боеви-
ком.

— Техники было очень много. У 
нас только вертолетов было пять 
штук. Трое суток на них мы лета-
ли.

— Вы ведь выгоняли для съемок на 
боевую позицию секретную уста-
новку «Бастион», которая навер-
няка наделала шума в мировом 
балансе сил, во время съемок. 
Точно так же, как «Бастион» на-
пугал целый американский эсми-
нец, стоило всего лишь включить 
его радар. Забавный момент!

— Там собрались местные жи-
тели и дети и очень удивили зам. 
командующего генерала Остри-
кова, когда они стали кричать: 
«Товарищ генерал! А «Бастион» 
стрелять будет сегодня?». Он го-
ворит: «Видите, какое секретное 
оружие, а вся местная детвора 
уже прекрасно знает, что это «Ба-
стион», а не «Бук», или еще что-
нибудь такое».

Нашему каналу удалось дей-
ствительно мобилизовать все 
ресурсы. Навстречу шли все — 
как представители власти в Мо-
скве, так и в Крыму для того, что-
бы очень быстро проходили со-
гласования. Но я вам скажу, что 
здесь огромная роль самих лю-
дей и самих командиров и чи-
новников на местах. Например, 
Александр Викторович Витко, 
командующий Черноморским 
флотом, спрашивал: «Что вам 
нужно еще? Только скажите! Хо-
тите еще БТР — подгоним. Хотите 
еще «КАМАЗов»? Правда, запом-
ните: на самом деле участвовали 
в операции с морпехами не «КА-

МАЗы», а «Уралы». Поэтому мы 
приедем на «Уралах». Если были 
«Уралы», значит, были «Уралы». 
Если забирать Януковича шел 
вертолет К-27, значит, это дол-
жен быть К-27. Если с ним было 
рядом три Ми-8, значит, вот так 
все и должно было быть. Все шли 
навстречу, все предлагали помо-
щи даже гораздо больше, чем мы 
просили.

— В результате у вас получилась 
некая хрестоматия новейшей 
крымской истории для потом-
ков. Наверное, это понимали не 
только вы, но и те, кто принимал 
участие в съемках?

— Все абсолютно отдавали 
себе отчет в том, что они действи-
тельно принимают участие в 
исторической реконструкции 
тех событий. Вот почему мы стол-
кнулись с огромной проблемой 
того, что крымчане не хотели на-
девать украинскую форму. Они 
сказали: я не хочу, чтобы внук, 
посмотрев этот фильм, когда он 
вырастет, увидел деда с трезуб-
цем на шевроне.

— Я могу засвидетельствовать, 
что сцена с прибытием поезда 
«дружбы» из Киева была воспро-
изведена вплоть до последнего 
щита. Я был на вокзале и все ви-
дел.

— Спасибо, очень приятно. 
Там ведь был еще интересный 
момент. Все эти сотни с само-
дельными щитами пошли по 
улице Карла Маркса от железно-
дорожного вокзала в центр к 
штабу, где сидел Аксенов. Была 
глубокая ночь — часа три. Идет в 
колонне Шеремет — теперь он 
первый зам в Совете министров 
Крыма, — а ему звонок от Аксе-
нова: «Миша, ты где? Слушай, 
прорвались «правосеки» в Сим-
ферополь. Вы срочно их отыщи-
те. Мне сейчас передают, что они 
идут по Карла Маркса толпой, 
примерно в тысячу человек». 
«Сергей Валерьевич, да это же 
мы и есть!» Настолько был мо-
билизован город и люди на-
столько все были бдительны, что 
быстренько в штаб сообщали о 
любых перемещениях любых 
групп. В городе упала преступ-
ность до нуля.

Пришлось закрывать 
и аэропорт

— Какая нужда была в «зеленых 
человечках? Теперь нас упрека-
ют в аннексии…

— Необходимость была просто 
очевидной. На Чонгаре, на Пере-
копе и на Турецком валу стоял 
очень и очень мощный «кулак» с 
«Градами». Их остановило толь-
ко наличие нескольких тысяч 
подкрепления, которые добави-
лись к личному составу уже с на-
шей базы на Черноморском фло-
те. Это абсолютная была необхо-
димость.

— Как рождался фильм? Где вы 
искали своих героев с невероят-
ными историями? Парень кото-
рый лишился ноги, армянин, ко-
торый закрыл аэропорт, кузнец, 
ковавший щиты победы…

— Мы сначала ездили три ме-
сяца по Крыму для того, чтобы с 
людьми беседовать. И вот эти 
истории всплывали как раз во 
время бесед. На камеру такое 
люди не сразу вспоминают. Мы 
записывали беседы на диктофон. 
Потом раскладывали все эти 
истории. И приступали к работе 
художники. Мы на формате А3 

нарисовали порядка двухсот пя-
тидесяти картинок, каждый кадр. 
Мы у аэропорта добились воз-
можности, чтобы туда заехали 
шесть военных «Уралов» с насто-
ящими морпехами. Пришлось за-
крывать и аэропорт, и железно-
дорожный вокзал на несколько 
суток для съемок.

«Все переживем, и все будет 
хорошо…»

— На референдум в Крыму люди 
шли добровольно. Был страш-
ный дождь. В такую погоду, да 
еще в воскресный день хочется 
сидеть дома и смотреть телеви-
зор. Все шли, была давка, были 
очереди. Из людей в форме я ви-
дел только одного-двух милици-
онеров, которые охраняли поря-
док, не более того. А послушаешь 
оппонентов, так референдум 
прошел под дулами автоматов. В 
Крыму голод, и он вот-вот присо-
единится обратно к Украине. Как 
противостоять этой лжи? У меня 
такое ощущение, что нам посто-
янно приходится оправдывать-
ся. За что?

— Знаете, если рассматривать 
конкретные шаги, то я думаю, 
что пришло время устраивать 
для зарубежных журналистов 
пресс-туры. Им легче писать о 
том, что Крым голодает, вместо 
того чтобы приехать туда и по-
смотреть на полки магазинов, 
поговорить с людьми. Ведь наш 
труд, который когда-то заклю-
чался в военной журналистике в 
том числе, на примере Донбас-
са, почему-то вдруг стал нево-
стребован со стороны Запада. 
Много там сейчас таких, как и 
наш прекрасный англичанин 
Грэм Филлипс? Один финн отва-
жился зайти к ополченцам и то 
получил от украинцев по морде.

— А что сейчас в Крыму? Он стал 
фактически островом. Вы были 
там последний раз месяц назад, 
когда заканчивались съемки. Ка-
кие настроения?

— Вы знаете, я не могу сказать, 
что настроения изменились даже 
на какую-то существенную долю. 
Они прежние. С оговоркой: вы 
думаете, что мы променяем наши 
неработающие карты «Виза» на 
то, чтобы все вернулось назад? 
Да никогда! Это несопоставимые 
вещи.

Когда мне все-таки удавалось 
найти людей, которые голосова-
ли «против» на референдуме — 
все-таки четыре процента этих 
людей существует, — то они кри-
тикуют: да, нам не нужны ваши 
высокие цены, хотя при этом 
они отдают себе отчет, что тво-
рится с ценами в этот момент на 
Украине, — да, нам много чего не 
нравится! И тогда контрольный 
вопрос задается: может, вам тог-
да вернуться на Украину? Упаси 
господи! — всегда слышим в от-
вет.

А те, которые голосовали «за», 
говорят: превозможем все труд-
ности, все переживем и все будет 
хорошо, и, главное, нам теперь 
сделать так, чтобы российский 
народ понял: мы принесем для 
него пользу, что не зря мы вошли 
в состав России. Такие вот разго-
воры.

— В конце обычно принято спра-
шивать о творческих планах. 
Есть ли в них снять такой же 
фильм о Донбассе?

— Время для фильма на Дон-
бассе, мне кажется, еще не насту-
пило, потому что мы еще пока не 
можем ничего подытоживать. За 
перемирием наступает война, 
мы это видели. Но я думаю, что 
когда наступит время, чтобы 
снять такую же картину о Дон-
бассе, надо собираться группе 
авторов, потому что участие 
должны принимать те, кто сегод-
ня видит это горе, видит кровь, 
бегает по окопам, попадает под 
бомбежки, даже гибнет, вы это 
прекрасно знаете. 

Акцент

 Разговор был откровенным 
настолько, что даже не все 
откровения вошли в фильм, 
потому что наше первое 
интервью длилось порядка 
двух часов.

Крымский татарин  Энвер Куртаме-

тов (на фото вверху) нашел свою  

жену в  15-й татарской роте опол-

ченцев. Марина поступила туда са-

нинструктором. Через 7 дней после 

знакомства сыграли свадьбу. Гово-

рили, что весь крымскотатарский 

народ был против присоединения к 

России. «Вранье!» — утверждает Эн-

вер.

Самвел Мартьян (на фото справа с сы-

ном) приехал со своим отрядом 

«брать» аэропорт с черенком лопаты 

в руках. На полосу выкатили бочки с 

бензином. Но тут подъехали воору-

женные силы СБУ. Они готовы были 

открыть автоматный огонь по  без-

оружным людям. Обстановка накаля-

лась, но никто не дрогнул. В послед-

ний момент подъехало 6 «Уралов» с 

«вежливыми людьми». Победа!

Андрей Кондрашов родился в Алма-

Ате в 1973-м году. Первый репортаж 

снял в 17 лет во время московского 

путча 1991-го года. С 18 лет (что ре-

корд в  телевизионной журналистике) 

в штате «Вестей». Прошел 11 горячих 

точек, среди которых Таджикистан, 

Чечня, Косово, Белград и Афганистан. 

5 лет отработал в президентском пуле. 

Сейчас политический обозреватель 

ВГТРК. Женат. Имеет дочь.

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА
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Президент Крымского отделения мотоклуба «Ночные волки» Александр Моро-

зов (на фото вверху он с семьей) потерял  ногу во время «Русской весны». Он с 

товарищами дежурил на блокпостах, мотался между  батальонами ополченцев, 

организуя оборону, и  не обращал внимания на старую травму.   Когда решил за-

няться своим здоровьем, оказалось поздно. «Бог с ней, с ногой, —  говорит он с 

экрана. — Главное Крым наш!».

Кузнец  Олег  Криворучко ( на снимке справа)  изобрел специальный сплав  для 

щитов. Щиты предназначались для крымских ополченцев. Они были в два раза 

прочнее «беркутовских» щитов и не имели смотрового окошка, в которое часто 

попадала зажигательная смесь. Потом он  вместе с коллегами вступил в  кузнеч-

ную  роту и сражался наравне со всеми за присоединение Крыма к России.

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА
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Муниципальное казенное учреждение 
«Комитет по архитектуре, имуществу и земельным отноше-

ниям» администрация муниципального образования «Заиграев-
ский район» (заказчик) извещает о проведении общественных 
обсуждений «Оценка воздействия на окружающую среду» по 
объекту «Строительство подъездной дороги от автодороги Но-
вая Курба-Унэгэтэй-Касный Яр-Хасурта к у.Ангир» и приглаша-
ет заинтересованных лиц к участию в обсуждении проекта.

Проектная организация: ООО «Байкалдорпроект», 
670042, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, Ул. Тобольская 
153, тел: 8(3012) 42-55-26.

Материалы по проектным решениям и по охране окружаю-
щей среды для ознакомления представлены на сайте: 
http:/zaigraevo. Запросы и предложения заинтересованных лиц 
принимаются в письменном виде в МКУ Комитет по архитекту-
ре, имуществу и земельным отношениям» АМО «Заиграевский 
район» по адресу п.Заиграево, ул.Октябрьская, д.4, тел 8 (30136) 
4-14-33, E-mail: izk_zaigraevo@mail.ru в течении 14 дней со дня 
публикации.

Поведение итогов по результатам проведенных обществен-
ных обсуждений состояться  15.04.2015 года в 10 часов по мест-
ному времени по адресу: Республика Бурятия, Заиграевский 
район, с. Унэгэтэй, ул. Центральная, 197, в здании МО СП «Унэ-
гэтэйское».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «ЕМ Шиппинг» информирует о начале процесса оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) применительно 
к «Плану по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов» при осуществлении бункеровочной деятель-
ности на акваториях портов Владивосток (районы рейдовых стоя-
нок № 164А, № 175В), Находка (районы № 305, № 308), Восточ-
ный (район № 306; район № 211).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЕМ Шиппинг», 
690001, Приморский край, г. Владивосток, ул. Металлистов, 5, 
офис 26, тел./факс: 8 (423) 263-39-39.

Организация, ответственная за разработку материалов 
ОВОС: ОАО «ДНИИМФ», 690091, г. Владивосток, ул. Фонтанная, 
40, тел.: (423) 240-17-64, 262-00-51.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: I—II кварталы 2015 г.

Общественные обсуждения предполагается проводить в форме 
общественных слушаний совместно с администрацией муници-
пальных образований (Владивостокский городской округ, Наход-
кинский городской округ).

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду будет доступно с 20 марта 2015 года в помещении офиса 
ООО «ЕМ Шиппинг» по адресу: 690001, г. Владивосток, ул. Метал-
листов д. 5, офис 26.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
по адресу Заказчика или Разработчика, а также по электронной 
почте: em-shipping@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Байкалжилстрой» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений в форме общественных слушаний по 
объекту: «Комплексная застройка 128 квартала Октябрьского 
района г. Улан-Удэ. 1-3 очередь».

Дата и место проведения общественных слушаний: 
21.04.2015 г. в 17.00 час. По адресу: г. Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 
25.

Проектная документация доступна для ознакомления по ад-
ресу: г. Улан-Удэ, пр. Автомобилистов, дом 16 по рабочим дням 
с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в письменном виде в месте ознакомления с проектной 
документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение  
о проведении общественных обсуждений 

по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) при 
реализации проекта «Расширение хвостового хозяйства 
Новоангарского обогатительного комбината. II очередь»

Администрация Мотыгинского района и ООО «Новоангарский 
обогатительный комбинат» сообщают о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС по намечаемой хозяйственной де-
ятельности, связанной с реализацией проекта «Расширение хвосто-
вого хозяйства Новоангарского обогатительного комбината. II оче-
редь». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Красно-
ярский край, Мотыгинский район, в 2,6 км от п. Новоангарск.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: расширение хвос-
тового хозяйства для размещения хвостов обогащения свинцово-
цинковых руд при увеличении производительности обогатительной 
фабрики.

Инициатор общественных обсуждений и инвестор проекта: ООО 
«Новоангарский обогатительный комбинат», расположенный по ад-
ресу: 663400, Красноярский край, Мотыгинский район, п.Новоан-
гарск, ул. Просвещения, 19. Тел. /факс: 8 (3919)87-20-68; e-mail: 
novoangarsk@yandex.ru

Разработчик ОВОС — ОАО «Сибцветметниипроект», располо-
женный по адресу: 660075, г.Красноярск, ул.Маерчака, 8, пом.205, 
тел. 8 (391) 221-30-63; факс: 8 (391) 221-87-05; e-mail: info@
sibmetproekt.ru. Главный инженер проекта: Егоров Владимир Генна-
дьевич, тел. 8 (391) 221-30-63, доп.номер 1-66, e-mail: evg@
sibmetproekt.ru

Ответственный за организацию общественных обсуждений: ад-
министрация Мотыгинского района в лице комиссии по организации 
и проведению общественных обсуждений объектов намечаемой хо-
зяйственной деятельности, подлежащих государственной экологи-
ческой экспертизе. Порядок проведения общественных обсуждений 
определен Положением об организации и порядке проведения обще-
ственных обсуждений объектов намечаемой хозяйственной деятель-
ности, подлежащих государственной экологической экспертизе, на 
территории Мотыгинского района, утвержденным постановлением 
администрации Мотыгинского района № 815-п от 04.12.2014 года. 
Ответственными организаторами являются:

— от администрации Мотыгинского района — Несмеянов Алек-
сандр Алексеевич, главный специалист отдела экономического пла-
нирования и стратегического развития, тел. 8 (39141) 22-2-88;

— от ООО «Новоангарский обогатительный комбинат» — Наполь-
ская Ирина Владимировна, заместитель исполнительного директора 
по экологии и природопользованию, тел. 8 (391) 276-55-51.

Цель общественных обсуждений: информирование заинтересо-
ванных лиц о воздействии намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую природную среду; выявление и учет общественного 
мнения при принятии решений по реализации проекта. Форма обще-
ственного обсуждения — общественные слушания.

На общественные обсуждения предоставлен проект «Оценка воз-
действия на окружающую среду» при расширении хвостового хо-
зяйства Новоангарского обогатительного комбината в рамках II оче-
реди объекта. Материалы ОВОС доступны для ознакомления и об-
суждения в период с 20 марта 2015 года по 20 апреля 2015 года в ра-
бочее время с 9.00 до 17.00 в общественной приемной и консультаци-
онном пункте. 

Замечания и предложения от участников общественных обсужде-
ний принимаются в устном и письменном виде и регистрируются 
в журналах предложений и замечаний, находящихся в общественной 
приемной и в консультационном пункте.

Общественная приемная расположена по адресу: Россия, Красно-
ярский край, Мотыгинский район, п. Мотыгино, ул. Советская, 136 
(краеведческий музей), тел. 8 (39141)22-5-31.

Консультационный пункт расположен по адресу: Россия, Красно-
ярский край, Мотыгинский район, п. Новоангарск, I квартал, д. 1, от-
дел кадров ООО «Новоангарский обогатительный комбинат» (про-
мплощадка), тел. 8 (3919)87-20-69.

Общественные обсуждения состоятся 21 апреля 2015 года в 14 ча-
сов по адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
п. Новоангарск, ул. IV квартал, д. 1 (муниципальное бюджетное уч-
реждение культуры СДК п. Новоангарска).

Приглашаем всех желающих принять участие в общественных об-
суждениях материалов ОВОС. Ответы на вопросы, замечания и пред-
ложения участников общественных обсуждений будут представлены 
разработчиками проекта в общественную приемную и консультаци-
онный пункт в срок до 30 апреля 2015 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Поработайте без пенсии
Еще одна категория 
«состоятельных» пен-
сионеров — это бывшие 

военные и силовики. Военных 
пенсий, которые к страховым не 
относятся и выплачиваются за 
счет бюджета, ограничение не 
коснется. «Но те военные, кото-
рые после окончания службы ра-
ботали в гражданском секторе, 
под действие нового закона под-
падают, — уточнили в минтруде. — 
Наряду с военной пенсией они 
получают также страховую пен-
сию, соразмерную заработанно-
му страховому стажу уже после 
отставки». 

В минтруде подсчитали, что 
«высокооплачиваемых» пенсио-
неров у нас не так много — около 
220 тысяч, и отмена пенсионных 
выплат им позволит сэкономить 
Пенсионному фонду около 150 
миллиардов рублей за три года. В 
экспертном сообществе преду-
преждают: решение создает ус-
ловия для увода заработков «в 
тень». «Как правило, люди стар-
ше 55—60 лет, получающие зар-
плату такого уровня, — это особо 
ценные специалисты, за которых 
держатся, — считает экономист 
Яков Миркин. — Им немедленно 
начнут отдавать зарплату в кон-
верте. Любым способом, чтобы 
их доходы стали меньше миллио-
на рублей». Понятно, что «увод» 
зарплаты в тень — это еще и сни-
жение суммы подоходного нало-
га, и страховых взносов во вне-
бюджетные фонды. Так что осо-
бой экономии для бюджета, по 
мнению Миркина, ждать не сто-
ит, скорее наоборот.

Авторы законопроекта, впро-
чем, особых угроз тут не видят: 
большинство высокооплачивае-
мых пенсионеров работают либо 
в крупных компаниях, либо в го-
сударственных структурах, и там 
руководство вряд ли пойдет на 
нарушение законодательства.

Еще один скользкий момент: 
каким образом отслеживать уро-
вень зарплаты? 

 «Законопроектом предлагает-
ся приостановление выплаты 
страховой пенсии, в случае если 
общая сумма выплат и иных воз-
награждений равна или превыси-
ла один миллион рублей — с 1-го 
числа месяца, следующего за ме-
сяцем, в котором произведен со-
ответствующий подсчет, — поя-
сняют в министерстве. —  Предпо-
лагается, что подсчет общей сум-
мы будет производиться на осно-
вании сведений, имеющихся в 
распоряжении Пенсионного фон-
да Российской Федерации, в том 
числе представленных страхова-

телями и застрахованными лица-
ми. То есть если человек имеет за 
любые 12 месяцев подряд доход в 
1 млн рублей, то ПФР будет при-
нимать решение о приостановке 
пенсии. Если же за следующие 12 
месяцев заработная плата оказа-
лась меньше 1 млн рублей, выпла-
та пенсии возобновляется». 

Но вопросы остаются: если 
доходы пенсионера будут подво-
дить по итогам предыдущих 12 
месяцев, то как быть, если, к при-
меру, человек потеряет зарабо-
ток? Его доходы упадут, но в Пен-
сионном фонде узнают об этом 
не сразу, значит, какое-то время 
гражданин останется без закон-
ной пенсии?

«Для того чтобы предлагае-
мая схема работала без сбоев, ну-
жен очень сложный порядок для 
администрирования, — предупре-
ждают эксперты. — Да, в совет-
ские времена существовали ог-
раничения в выплате пенсий ин-
женерно-техническим работни-

кам. Функция контроля возлага-
лась на руководителей предприя-
тий и учреждений, где работали 
пенсионеры. В нынешних усло-
виях контролировать исполне-
ние закона будет Пенсионный 
фонд, его территориальные по-
дразделения. Это значит, что све-
дения о размере зарплат должны 
поступать в ПФР не только персо-
нифицированно, то есть в при-
вязке к каждому застрахованно-
му, но и в ежемесячном режиме».  
При этом все равно нельзя 
исключить массовых удержаний 
Пенсионным фондом «перепла-
ченных» сумм пенсий и, наобо-
рот, претензий от граждан по по-
воду недоплаченных им сумм. 
Все эти споры придется решать в 
судах, что опять-таки стоит денег. 
А для пенсионеров еще и мораль-
ных издержек.

 «Приостановка выплаты 
пенсий станет для граждан с вы-
соким доходом дополнитель-
ным стимулом к более позднему 
выходу на пенсию, с тем, чтобы 
в дальнейшем получать пенсию 
в большем размере», — напоми-
нают в минтруде. 

Действительно, новая пенси-
онная формула позволяет рабо-
тающему пенсионеру приоста-
новить получение пенсии — на 
любой срок до 10 лет — и в даль-
нейшем, когда выплаты возоб-
новятся, пенсия будет пересчи-
тана с учетом повышающих 
«премиальных» коэффициен-
тов. Но вряд ли этот «бонус» до-
статочен, чтобы люди, которых 
ограничение коснется, отне-
слись к этому спокойно. 

В пять раз дороже

Предлагаемые нормы, 
говорится в поясни-
тельной записке, «бу-

дут стимулировать правооблада-
телей объектов недвижимости в 
целях уменьшения размера зе-
мельного налога своевременно 
осуществлять государственный 
кадастровый учет и государст-
венную регистрацию права на 
объекты недвижимости».

При этом в краткосрочной 
перспективе принятие законо-
проекта приведет к росту посту-
плений налога на землю, «стиму-
лированию собственников неза-
строенных земельных участков 
либо использовать их по назначе-
нию, либо включать в оборот не-
движимости, а также стимулиро-
ванию собственников построен-
ных объектов недвижимости, 
право собственности на которые 
не зарегистрировано в установ-
ленном порядке, к осуществле-
нию государственной регистра-
ции прав». 

А в долгосрочной перспективе 
введение повышающих коэффи-
циентов уменьшит количество 
незастроенных земельных участ-
ков, предназначенных для жи-
лищного строительства, и увели-
чит количество зарегистриро-
ванных объектов жилой недви-
жимости, что приведет к возвра-
ту сбора налога на землю на пре-
дыдущий уровень и повышению 
сборов налога на имущество. 

На данный момент собствен-
ник участка освобождается от 
повышенной ставки земельного 
налога в том случае, если он по-
строит на участке любой объект 
недвижимости (а  не  жилой 
дом). При этом сегодня по неза-
строенным земельным участ-
кам, предоставленным для жи-
лищного строительства, суще-
ствуют две основные пробле-
мы: на земельном участке не 
построен жилой дом; на земель-
ном участке построен жилой 
дом, но право на него не зареги-
стрировано. 

Подведенные коммуникации 
уже являются признаком инве-
стиционной деятельности, уже 
можно говорить об основании 
для регистрации дома, считает 
декан факультета экономики не-
движимости и проблем земле-
пользования  директор Инсти-
тута отраслевого менеджмента 
РАНХиГС, декан факульета эко-

номики недвижимости ИОН 
РАНХиГС Елена Иванкина. 

«Тем более, что коммуника-
ции составляют около трети сто-
имости строительства. Хотя я 
знаю случаи, когда проверка 
удовлетворялась и обычным 
фундаментом — кирпичами, по-
ложенными на залитый бетон. 
Поэтому будет очень важен 
контроль за исполнением зако-
на», — отмечает собеседница 
«Российской газеты». 

В то же время, подчеркивает 
эксперт, раньше регистрирова-
лись только законченные и сдан-
ные в эксплуатацию дома. А в но-
вом законопроекте то, как дол-
жен выглядеть подобный дом, не 
прописано.  

«Увеличение налога на землю 
для незастроенных участков в 
принципе очень необходимая 
норма, так как ни в одной стране 
мира не разрешается держать 
участок пустым и потом пере-
продать. Во Франции, например, 
если в течение года перепродает-
ся недвижимость (и земля тоже), 
то 70 процентов прироста цены 
отдается государству», — резю-
мировала эксперт. 

Пустующих участков скоро может 
стать гораздо меньше. Сейчас их 
миллионы.

СПРАВКА «РГ» 
По данным Росреестра, на сегодня в собственности у физлиц находится 
290 973 участка, предоставленных для жилищного строительства, без 
капитальных строений и 4 423 606 участков, предоставленных для 
индивидуального жилищного строительства — также без строений на 
них. 
У юридических лиц пропорции меньше — участков под жилищное стро-
ительство без строений зарегистрировано 57 776, а под индивидуальное 
— 141 156. 

Акцент

 Если человек имеет 
за любые 12 месяцев подряд 
доход в 1 млн рублей, 
то ПФР будет принимать 
решение о приостановке 
пенсии 

Акцент

 Рост налога на землю 
для незастроенных участков 
будет очень хорошо стимули-
ровать собственников

1

Читайте законопроект 
на сайте 
www.rg.ru/art/1095145
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Максим Решетников: 
Кризис — не помеха 
государственно-частному 
партнерству в Москве

Время пускать корни

Александр Мелешенко

МОСКВА традиционно входит в 
число лидеров среди регионов по 
числу и стоимости проектов госу-
дарственно-частного партнерст-
ва (ГЧП), и дело здесь, отмечают 
эксперты, не только в финансо-
вых возможностях столицы. Го-
род предлагает инвесторам но-
вые схемы взаимодействия и но-
вые проекты в самых разных от-
раслях, гарантируя при этом их 
успешную реализацию. Что ждет 
сферу ГЧП в условиях кризиса, не 
боятся ли столичные власти рас-
терять инвесторов и какие новые 
проекты готовы предложить рын-
ку? Об этом «РГ» рассказал руко-
водитель департамента экономи-
ческой политики и развития Мо-
сквы Максим Решетников.

Максим Геннадьевич, аббревиа-
тура ГЧП хорошо знакома даже 
людям, далеким от экономики, 
но что за ней кроется в столице, 
на поверку знают немногие. Рас-
скажите об этих проектах.
 МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Если перечи-
слять все проекты, реализуемые 
в Москве в рамках государствен-
но-частного партнерства, полу-
чится внушительный список. 
Расскажу о знаковых. Это прежде 
всего контракты жизненного ци-
кла, по которым столица закупа-
ет новые вагоны метро. В соот-
ветствии с ними производители 
поставляют подвижной состав и 
берут на себя его ремонт и обслу-
живание в течение 30 лет. По 
этой схеме закуплены уже сотни 
вагонов. В этом году начнем зака-

зывать организацию перевозок 
пассажиров наземным транспор-
том. В долгосрочных контрактах, 
предлагаемых городом,  прописа-
ны требования к новым автобу-
сам, которые должен закупить 
бизнес для перевозки пассажи-
ров. Столица субсидирует ему 
процентную ставку, предостав-
ляя таким образом «дешевые» 
деньги. Право на обслуживание 
конкретных маршрутов разыг-
рывается на конкурсах. 

Заключаются в рамках ГЧП и 
долгосрочные контракты по за-
купке комплексной услуги по 
вывозу, утилизации и захороне-
нию твердых бытовых отходов. 
Эту схему мы тоже отработали 
практически во всех админи-
стративных округах. Далее – кон-
цессионное соглашение по стро-
ительству Северного дублера Ку-
тузовского проспекта, один из 
главных инфраструктурных про-
ектов. Сейчас делается трасси-
ровка трассы и ведется основная 
подготовительная работа перед 
началом строительства.  

Этим занимается сам инвестор? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Нет, он берет на 
себя расходы по строительству и 
эксплуатации трассы. Выкуп зе-
мель и освобождение участков 
под ее сооружение — дело города. 
Для этого создана постоянно дей-
ствующая рабочая группа из 
представителей нескольких де-
партаментов. Но главное, все ри-
ски город делит с инвестором по-
полам, в этом суть ГЧП. По тако-
му же принципу столица предло-
жила еще два контракта по строи-
тельству железнодорожных пере-
ездов в Новой Москве. И бизнес к 
ним тоже проявляет интерес. 

Все это хотя и крупные, но ло-
кальные проекты. А как обстоят 
дела с программой «рубль за 
метр»? По ней предполагалось 
реализовать сотни помещений 
под открытие частных клиник и 
детсадов, отреставрировать мас-
су архитектурных памятников...
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Эта программа 
поддержки малого и среднего 
бизнеса уже доказала свою поль-
зу и эффективность. На разных 
стадиях реализации — от заклю-
ченного контракта до начала 
функционирования — в рамках 
программы сейчас действуют по-
рядка 80 объектов. Открыто бо-
лее 15 клиник «Доктор рядом», 
еще столько же готовятся при-
нять первых пациентов. Могло 
быть и больше, но в Москве 
просто нет массы помещений, 

пустующих без дела. Подбор их 
идет постепенно, с учетом требо-
ваний под каждый объект. Все 
они уходят с аукциона намного 
дороже выставляемой городом 
цены за первый год аренды. То же 
самое могу сказать и об архитек-
турных памятниках. Заметьте, 
брошенных, не отремонтирован-
ных зданий и покосившихся фа-
садов в столице стало намного 
меньше. Это также доказывает 
эффективность схемы ГЧП — биз-
нес начал реставрировать ста-
ринные здания, потому что город 
предложил четкие и прозрачные 
условия, обозначил выгоду в 
виде долгосрочной льготной 
аренды. Частные инвестиции до-
полняют бюджетные. Это то, к 
чему мы и стремимся. Что каса-
ется будущего программы, то она 
будет развиваться и дальше – 
подбор объектов идет непрерыв-
но. 

А на чем вы намерены сосредото-
чить усилия в условиях кризиса, 
в какие отрасли привлечь инве-
сторов?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Активно рабо-
таем с продвижением офсетных 
контрактов, сочетающих госзаказ 
с обязательствами по производст-
ву соответствующих товаров. На-
пример, в области фармацевтики. 
Вместе с уже принятыми в Москве 
в последние годы налоговыми 
льготами, льготами по аренде, 
программой «льготы в обмен на 
инвестиции», а также активно об-
суждаемым законом о дополни-
тельных гарантиях для инвесто-
ров — это один из инструментов, 
направленных на поддержку про-
изводств. В первую очередь город 
заинтересован в развертывании 
современных промпредприятий. 
Для этого идеально подходят 
промзоны, на базе которых могут 
и должны развиваться технопар-
ки и технополисы. В целом, все, 
что касается создания новых про-
изводств и развития промышлен-
ности, это для города, безусловно, 
приоритет в ближайшее время.

Вы намерены сотрудничать в 
первую очередь с иностранными 
инвесторами?

Максим Решетников: Нет, со 
всеми. Сейчас уже вырос класс 
российских компаний, играю-
щих серьезную системную роль 
в своих отраслях. И то, что мы 
предлагаем, для них шанс сде-
лать скачок в своем развитии. Но 
и за иностранцев готовы побо-
роться ради конкуренции.

Какие гарантии готова дать Мо-
сква зарубежным компаниям, 
которые готовы прийти работать 
на ее территории? 
М АК С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В : Мы прежде 
всего гарантируем, что город не 
будет менять правила игры по 
ходу реализации инвестпроек-
тов. Инвесторы чаще всего боят-
ся не реальных, а скорее фантом-
ных угроз. Типа вот грянет наци-
онализация, и все их создавае-
мые в России годами активы 
отойдут государству. Те, кто уже 
работает у нас, понимают, что та-
кой сценарий вероятен не боль-
ше, чем в любой другой европей-
ской стране. Чтобы окончатель-
но победить этот страх, мы раз-
рабатываем закон, согласно ко-
торому инвестору будут полно-
стью возмещены его затраты в 
случае какого-то глобального 
форс-мажора.

Что касается коммерческих 
рисков, то взять их на себя город 
не готов, да этого и нет нигде в 
мире. В то же время я еще раз под-
черкиваю: производственный 
бизнес может рассчитывать на 
очень ощутимые льготы. Что ка-
сается санкций, то инвесторы, 
как правило, далеки от политики 
и мыслят другими категориями. 
К тому же от момента договорен-
ности о сотрудничестве до начала 
реальных инвестиций проходит 
обычно от одного до двух лет. За 
это время ситуация точно норма-
лизуется, тем более что в нынеш-
нем виде она не выгодна ни нам, 
ни зарубежному бизнесу. Россия 
— очень большой рынок, и ни у 
кого нет иллюзий, что нас можно 
изолировать и оставить за рамка-
ми международного разделения 
труда. Политические волны про-
ходят, а долгосрочные экономи-
ческие интересы остаются. И ког-
да все волны сойдут, те, кто здесь 
закрепился, кто успел подгото-
вить проекты, словом, уже укоре-
нился, тот и пойдет в рост. Поэто-
му сейчас для инвесторов, можно 
сказать, время пускать корни. 
Вот для этого мы и готовим сей-
час почву.

Политические 
волны проходят, а 
долгосрочные эко-
номические инте-
ресы остаются

КСТАТИ
Объем прямых иностранных инвестиций в Москве за три года вырос в 
2,7 раза. Это вывело город на пятое место среди 20 мегаполисов мира по 
числу проектов с участием зарубежного финансирования. 
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
разъяснил, какие дома 
на 6 сотках незаконны 

Дворцовый 
переворот

Наталья Козлова

КРАЙНЕ важную ситуацию с попыткой узаконить мно-
гоквартирный дом, построенный на 6 сотках,  разобрал 
Верховный суд РФ. Ведь, несмотря ни на какие скандалы, 
связанные с подобным строительством, недобросовест-
ные застройщики продолжают возводить хоромы на ого-
родах, а обманутые низкой ценой граждане их покупать. 
Администрация Краснодара пошла в суд с иском к двум 
гражданам, которые построили самовольно на своих 
участках один большой дом. Хозяева дворца со своей сто-
роны подали встречный иск, потребовав признать за ними 
право собственности. Оказалось,  что эти граждане объе-
динили два соседних участка и построили дом почти в ты-
сячу квадратных метров. У застройщиков было право соб-
ственности на участки и право на строительство двухэ-
тажного жилого дома для одной семьи. Плюс к этому все 
положенные документы, включая технические условия на 
подключение коммуникаций. Был районный суд, а спустя 
два месяца и краевой. Они отказали чиновникам. Но кра-
снодарские чиновники с таким вердиктом не согласились 
и дошли до Верховного суда. Там дело перечитали и оба 
местных решения отменили. Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда велела пересмотреть это 
дело, но с учетом того, что она разъяснила. Итак, участок 
земли, на котором вырос дом,  находится в зоне с целевым 
назначением — строительство индивидуальных жилых до-
мов. Местная власть выдала хозяевам разрешение на стро-
ительство двухэтажного жилого дома для одной семьи. Но 
в результате строи-
тельства вырос дом 
почти в тысячу ква-
дратных метров, со-
стоящий из десяти 
жилых блоков в виде 
отдельных двухэтаж-
ных квартир. Причем 
каждая из этих квар-
тир предназначалась 
для отдельной семьи. 
Верховный суд на-
помнил, что есть та-
кой документ — «Пра-
вила землепользова-
ния и застройки на 
территории Красно-
дара».  Там четко про-
писано, что надо по-
нимать под словами — 

«индивидуальный жилой дом». Это отдельно стоящий жи-
лой дом с количеством этажей не больше трех и предназна-
ченный для жизни одной семьи. Там же есть и другой поня-
тие — «жилой дом блокированной застройки». Это дом со-
стоящий из нескольких блоков, каждый из которых пред-
назначен для одной семьи. По этим Правилам, в той зоне 
застройки, где вырос спорный дом,  просто индивидуаль-
ные жилые дома относятся к основному разрешенному 
виду, а жилые дома блокированной застройки к условно 
разрешенному виду использования земельных участков. 
Эти Правила означают, что индивидуальные дома  и дома 
блокированной застройки — разные вещи. 

Из этого Верховный суд делает вывод — граждане строи-
ли свой блокированный дом на участке, для этого не пред-
назначенном. Да и разрешения о таком строительстве не 
просили. Этого местные суды как бы не заметили.   Да, при-
знает Верховный суд, законом предусмотрена возмож-
ность признания права собственности на самовольное 
строительство. Об этом говорит 222-я статья Гражданско-
го кодекса. Реально построить дом, а потом через суд его 
узаконить. Было даже специальное разъяснение Пленума 
Верховного и Пленума Арбитражного судов. Именно по 
поводу таких «беспаспортных» домов. Там было сказано 
дословно следующее: «рассматривая иски о признании 
права собственности на самовольную постройку, суд уста-
навливает, допущено ли при возведении существенные на-
рушения градостроительных и строительных норм, созда-
ет ли такая постройка угрозу жизни граждан». Дело в том, 
что отсутствие разрешение на строительство дома само по 
себе не может служить основанием для отказа в иске о при-
знании права собственности на самовольную постройку, — 
подчеркивает Верховный суд. Но суд, разрешая такие 
иски, должен установить, предпринимало ли лицо, создав-
шее постройку, надлежащие меры к ее легализации. 

Закон велит признать право собственности за само-
вольно построенным домом, если единственным препят-
ствием к этому служит отсутствие разрешения.  Но вот не-
соответствие дома целевому назначению земельного 
участка — серьезное препятствие, которое обойти не полу-
чится.  Верховный суд в связи с этим подчеркнул — да, было 
обращение хозяев в департамент  архитектуры. Они про-
сили о внесении изменений в карту зонирования и за-
стройки или выдать им разрешение на изменение вида ис-
пользования участка. Ответ не получили. Коллегия по гра-
жданским делам заявила: отсутствие ответа нельзя на-
звать попытками получить разрешение. Кроме этого в Гра-
достроительном кодексе есть 39-я статья. В ней порядок 
действий, на получение разрешения для строительства ка-
питальных объектов, для условно разрешенных видов до-
мов. Из всех перечисленных Верховным судом норм закон-
но сделан следующий вывод. Разрешения на использова-
ния участка относится к полномочиям органов местной 
власти. Проводится по прописанной в законе процедуре с  
соблюдением баланса интересов всех граждан, чьи права 
может затронуть изменение  назначения земли. Вывод 
Верховного суда — признание права собственности на са-
мовольную постройку на участке  при отсутствии разре-
шения на условно разрешенный вид застройки этого 
участка влечет подмену функций органа местного самоу-
правления. А это- недопустимо.

ПРОЕКТ Закон об ответственном отношении с животными может обязать хозяев 
проводить дрессировку собак опасных пород

Научат не кусаться
Владислав Куликов

П
равительство  страны 
предлагает разработать и 
утвердить список соба-

чьих пород, требующих обяза-
тельной дрессировки. Такая соба-
ка, достигнув определенного воз-
раста, будет обязана пройти об-
учение и получить диплом «куль-
турного пса». Лишь после этого ее 
хозяину разрешат с ней жить. 

Сейчас Госдума готовит ко вто-
рому чтению нашумевший проект 
закона об ответственном обраще-
нии с животными. Одно из самых 
горячих предложений вводит по-
нятие «собака опасной породы», 
фактически приравнивая таких 
псов к травматическому оружию.

Список предполагаемых пород 
прилагался к проекту. В «топ-
лист», в частности, были внесены 
американский питбультерьер, 
кавказская овчарка, южноафри-
канский бурбуль, карельская мед-
вежья собака и другие. А также ме-
тисы таких пород.

Идея понравилась далеко не 
всем. Сказать, что законопроект 
вызывал бурные споры — ничего 
не сказать. Проблема в том, что от 
любви до ненависти к таким поро-
дам собак часто один шаг, и этот 
шаг разделяет двери соседних 
квартир на лестничной площадке. 
Так как найти решение, которое 
бы устроило абсолютно всех?

Некоторые кинологи уверяют, 
что выделить потенциально опа-
сных собак невозможно, мол, на 
ребенка может броситься даже об-
ученный и воспитанный пес са-
мой милой породы, если его напу-
гают или провоцируют. Возника-
ют вопросы и по поводу обучения: 
кто будет этим заниматься, не 
превратятся ли спецкурсы в кор-
мушку и профанацию, как у нас 
порой бывает?

Неудивительно, что при таких 
спорах работа над проектом идет 
тяжело. Законопроект был внесен 
в Госдуму еще в конце 2010 года, 
принят в первом чтении в марте 
2011 года и замер перед следую-
щим рубежом. С тех пор уже почти 
четыре года над ним ломаются ко-
пья. Сейчас документ включен в 

примерную повестку работы Гос-
думы на апрель. А правительство 
провело общественное обсужде-
ние поправок, которые предлага-
ется внести в законопроект во вре-
мя второго чтения. 

Из новой редакции документа 
предлагается исключить само по-
нятие «собаки опасной породы». 
Однако сам вопрос не закрыт. Да, 
теперь на законодательном уров-
не никто не обидит пса, назвав его 
злым и сердитым, но порода обя-
зывает, и некоторым придется от-
правляться на учебу. Как сказано 
в подготовленных поправках, «по 
достижении собаками, требую-
щими обязательной дрессиров-
ки, возраста 18 месяцев, их соб-
ственники либо лица, которым 
такие собаки переданы во владе-
ние, обязаны иметь свидетельст-
во, подтверждающее прохожде-
ние собаками общего курса дрес-
сировки».

Какие собаки попадут в учеб-
ный лист, неизвестно. Приложе-
ние к законопроекту, где перечи-
слялись потенциально опасные, 
на взгляд авторов, породы, пред-
лагается исключить. Вместо этого 
говорится, что перечень пород со-
бак, требующих обязательной 
дрессировки, должен устанавли-
ваться правительством страны. То 
есть вопрос по персоналиям, кого 
именно из лающих и кусающих 
учить хорошим манерам, отло-
жен, и сейчас не будет камнем 
преткновения. А когда законода-
тели определятся принципиально, 
правительство займется уже кон-
кретикой.

При этом законопроект опре-
деляет главные правила выгула со-
бак. Не важно, какой породы пес, 
выводить четвероногих друзей в 
общественные места надо на по-
водке и в наморднике. Это требо-
вание не распространяется на 
щенков в возрасте до трех месяцев 
и декоративных собак ростом в 
холке до 25 сантиметров. Прави-
тельственные поправки предлага-
ют повысить холку безопасности 
до 30 сантиметров.

Запрещается купание собак в 
местах массового отдыха граждан. 
Еще одно принципиально важное 

положение: владелец обязан «не-
замедлительно убирать продукты 
жизнедеятельности собак в слу-
чае загрязнения мест и террито-
рий общего пользования». Не важ-
но, насколько опасен ваш пес, 
если он нагадил на лужайке, надо 
убрать. Сегодня многие собаково-
ды считают оскорблением для 
себя, когда им указывают на эк-
скременты, оставленные во дворе 
их любимцами. Между тем нали-
чие дворников не отменяет необ-
ходимости быть воспитанным че-

ловеком. Убрать за своей собакой 
— это не унижение личного досто-
инства, а уважение к соседям и во-
обще правило приличия. Жаль, 
что не все двуногие это понимают. 

При этом выгуливать взрослых 
собак опасных пород разрешат да-
леко не всем. По проекту, гулять с 
такой собакой будет запрещено 
инвалидам, несовершеннолет-
ним, а также гражданам, признан-
ным недееспособными или огра-
ниченно дееспособными. В число 
последних помимо прочего могут 

попасть игроманы. Так что заяд-
лым игрокам лучше не заводить 
таких собак.

В целом проект закона об от-
ветственном обращении с живот-
ными вводит понятие животных-
компаньонов. Если говорить 
просто, тот, кто живет рядом с 
нами, тот и компаньон. Предлага-
лось прописать перечень допу-
стимых компаньонов и запрет 
держать остальных. Поправки 
правительства убирают катего-
ричный запрет, а перечень расши-
ряют так, что любая более-менее 
приемлемая фауна в него попада-
ет. Еще ранее предлагалось ввести 
строгий учет всех домашних жи-
вотных в регионах. Правительст-
венные поправки смягчают пред-
лагаемые нормы: животные будут 
подлежать учету в соответствии с 
законодательством (которого, 
пока нет, и нет даже предложе-
ний), правила учета, судя по все-
му, будут определяться региона-
ми отдельно.

ПОЛИЦИЯ

Задержан 
коллектор, 
обещавший 
сжечь 
квартиру 
должника

ПУГАЛ 
ДОЛГАМИ

Иван Петров

В МОСКВЕ возбуждено уголов-
ное дело по редко применяемой 
статье Уголовного кодекса «са-
моуправство». Вменили ее со-
труднику одного из столичных 
коллекторских агентств. «В на-
чале марта в полицию обратился 
мужчина с заявлением об угро-
зах. Он сообщил, что коллекторы 
у него вымогают 700 тысяч ру-
блей, угрожая в случае неуплаты 
долга сжечь квартиру, покале-
чить малолетнего ребенка и су-
пругу, а также ежедневно выве-
шивают на лестничной клетке 
баннеры, порочащие его честь и 
достоинство», — рассказали «РГ» 
в пресс-службе столичного глав-
ка МВД.

Сыщики Московского уголов-
ного розыска решили провести 
оперативный эксперимент. Что-
бы убедиться, действительно ли 
коллектор перешел все грани до-
зволенного в своей работе. 

На встрече должника с коллек-
тором, назначенной в одном из 
торговых центров, «выбиватель» 
долгов продолжил угрожать и 
требовать с мужчины невыпла-
ченную сумму. Тогда должник к 
удивлению коллектора вдруг ре-
шил отдать ему требуемые сред-
ства. В момент получения суммы 
сотрудник коллекторского агент-
ства был задержан.

Примечательно, что им ока-
зался уроженец Средней Азии 
всего 20 лет от роду. Похоже, в 
коллекторских агентствах совер-
шенно не заморачиваются при 
подборе кадров.

Против молодого коллектора, 
вероятно, только начинавшего 
карьеру в незнакомом для него 
бизнесе, было возбуждено уго-
ловное дело по части 2 статьи 330 
УК РФ (самоуправство). Парень-
ку уже предъявлено обвинение, в 
настоящее время он задержан на 
48 часов. Впоследствии следова-
тели решат, какую избрать в отно-
шении него меру пресечения. Не 
исключено, что они обратятся в 
суд для заключения коллектора 
под стражу, поскольку он может 
скрыться от следствия. По инкри-
минируемой статье ему грозит до 
5 лет лишения свободы.

В полиции отмечают, что кол-
лекторы имеют право требовать 
взыскание долга, но при этом ни-
коим образом не нарушая дейст-
вующее законодательство. Сегод-
ня, чтобы не выйти за рамки зако-
нов, коллекторы, по сути, вправе 
только оповещать должника о на-
личии у него просроченной задол-
женности. Более того, исключи-
тельно в дневное время и без ка-
ких-либо грубостей и тем более 
угроз. 

Задержанный коллектор объя-
сняет свои неадекватные дейст-
вия, которыми, к слову, грешат 
многие его коллеги, тем, что дол-
жник сам не захотел вести с ним 
диалог в цивилизованном русле. 
«Он перенаправил меня к своему 
знакомому, а тот стал угрожать 
женщине, которой Иванов (дол-
жник, который написал заявле-
ние в полицию. — «РГ») задолжал 
деньги. Раз он начал с нами как в 
90-е общаться, то и я решил с ним 
также», — пересказали сыщики 
МУРа слова обвиняемого, кото-
рый в 1994 году только родился. 

«К сожалению, упоминания в 
СМИ о том, что тот или иной кол-
лектор был задержан по причине 
осуществления своей деятельнос-
ти, говорят о том, что задержания 
такого рода — скорее исключение 
из правил, нежели система, — про-
комментировал «РГ» адвокат 
Сергей Никитенко. — Поэтому го-
ворить о тенденции по борьбе с 
коллекторами преждевременно». 

По словам эксперта, коллек-
торская деятельность, безуслов-
но, требует законодательного 
урегулирования, ведь на данный 
момент она фактически находит-
ся на полной саморегуляции. «Од-
нако дискуссия о том, чтобы при-
нять закон о коллекторской дея-
тельности, который поможет бо-
роться с произволом, незаконны-
ми действиями и зачастую самоу-
правством, идет уже долгие 
годы», — напомнил адвокат. 

Обгон с доплатой

Самый известный при-
мер — парковка. С 2011 
года неправильно пар-

коваться в Москве и Санкт-Пе-
тербурге стало гораздо дороже. 
Если водитель бросил авто на пе-
шеходном переходе или припар-
ковался на проезжей части так, 
что мешает другим, он заплатит 
три тысячи рублей. Но для сто-
личных городов дикие парковки 
действительно одно время стали 
огромной проблемой. В иных ме-
стах первопрестольной днем 
было ни пройти, ни проехать.

Тем не менее группа депутатов 
Госдумы решила проверить сто-
личные надбавки на соответствие 
Основному закону и обратилась с 
соответствующим запросом в 
Конституционный суд. Тот, в 
свою очередь, пришел к выводу, 
что данные нормы вполне соот-
ветствуют Конституции, при 

этом указав, что федеральный за-
конодатель может дать регионам 
возможность корректировать ад-
министративные штрафы в зави-
симости от местных условий.

«Федеральный законодатель 
объективно ограничен в возмож-
ности оценить степень и характер 
влияния последствий тех или 
иных административных право-
нарушений на дорожно-тран-

спортную ситуацию в каждом 
конкретном регионе, а также 
учесть иные его особенности», 
было сказано в постановлении 
Конституционного суда. В столи-
цах одни проблемы, в глубинке — 
другие, везде надо учитывать спе-
цифику. Нигде нельзя прощать 
обгон в запрещенном месте или 
пересечение сплошной, но цена 
лихачества может быть разной. 

Поэтому группа депутатов 
внесла в Госдуму законопроект, 
предлагающий изменить ситуа-
цию с дорожными штрафами. Ав-
торы особо оговаривают, что 
надбавки и скидки вовсе не будут 
обязательными. Если в регионе 
не станут вводить свои корректи-
вы, будут действовать базовые 
федеральные тарифы.

Учли авторы идеи и тонкую 
психологию региональных чи-
новников. Есть риск, что кто-то 
из местных начальников захочет 
пополнить региональную казну 
за счет водителей и пешеходов. 
Схема простая: установить по-
выше штраф, скажем, за переход 
улицы в неположенном месте, и 
высылать усиленные патрули, 
требуя набрать побольше пере-
бежчиков. Кто скажет, положа 
руку на сердце, что такое у нас 
невозможно? Между тем штрафы 

в данном случае средство поддер-
жания дисциплины на дороге — 
ради безопасности всех, кто едет, 
идет или даже просто стоит ря-
дом. Для пополнения местных 
бюджетов надо искать какие-то 
иные пути. 

А чтобы удержать региональ-
ных чиновников от соблазна, в 
законопроекте прописано поло-
жение, что взысканные штрафы 
зачисляются в федеральный бюд-
жет. Это значит, что выгоды для 
местной казны от дорожных 
штрафов, как видно, не будет. Об 
этом прямо говорится в поясни-
тельной записке. Выгода для чи-
новников будет одна: добиться 
большей безопасности для людей 
на дорогах.

По мнению авторов проекта, 
штрафы за нарушения на дороге 
должны учитывать местные осо-
бенности.

Домашних собак отправят на обязательные курсы, где научат мирно уживаться с людьми. Не показывая зубы.

Акцент

 По проекту, список пород, 
подлежащих обязательной 
дрессировке, будет утвер-
ждаться правительством 

Акцент

 Сейчас повышенные штрафы 
за некоторые нарушения вве-
дены только в Москве 
и Санкт-Петербурге

В рамках правового 
поля коллекторы 
вправе только опо-
вещать должника 
о наличии задол-
женности

Построить на дачном участке по закону можно только дом 
для проживания одной семьи, а не десятков разных граждан. 
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Отсутствие разре-
шение на строи-
тельство дома 
само по себе 
не может служить 
основанием 
для отказа в иске 
о признании права 
собственности
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Книги Отношение Льва Толстого к смерти своих близких поражало окружающих

Лев в тени Льва

Операция в Ясной Поляне
В марте 1900 года дочери Тол-

стого Татьяне Львовне, тогда уже 
носившей фамилию Сухотина, 
делали повторную операцию по 
вскрытию лобной полости — она 
страдала хроническим гаймори-
том. Для медицины того времени 
такая операция была непростой; 
первую она делала не в России, а 
в Вене. Вторую — сделал в Москве 
профессор фон Штейн.

Родители переживали за Тать-
яну и ожидали конца операции в 
клинике. Туда же прибежала и са-
мая младшая дочь Саша. В воспо-
минаниях она описала момент, 
когда отца позвали посмотреть 
на Татьяну.

«Отец сидел рядом с операци-
онной и ждал. Вдруг дверь откры-
лась и с засученными рукавами, 
в белом халате вышел фон Штейн.

— Лев Николаевич, хотите по-
смотреть на операцию?

На столе захлороформиро-
ванная, без сознания лежала 
Таня, бледная как смерть. Кожа 
на лбу была разворочена, череп 
пробит, лицо в крови. Отец по-
бледнел и зашатался. Его подхва-
тили под руки».

Вечером Софья Андреевна 
рассказывала об этом дома и воз-
мущалась. Так со Львом Николае-
вичем поступать было нельзя! Он 
хотя и бывший боевой офицер, 
видевший много страданий в оса-
жденном Севастополе, и даже 
описавший в одном из севасто-
польских очерков, как солдатам в 
наскоро оборудованной опера-
ционной в непрерывном режиме 
ампутируют конечности («Се-
вастополь в декабре месяце»), — 
перенести зрелища окровавлен-
ной дочери не мог. Да и возраст 
был уже не тот.

В конце жизни восприятие 
Толстым всего телесного, плот-
ского, грубо материального ста-
новится крайне болезненным. 
Любые физические мучения и 
всякий вид насильственной смер-
ти вызывает в нем боль. Это порой 
доходит до смешного. Он выпу-
скает на волю мышей, попавших в 
мышеловку, содрогается от вида 
раздавленной каблуком крысы и 
даже переживает из-за мухи, за-
путавшейся в оконной сетке и по-
гибшей там. Отчасти это объясня-
ется его мировоззрением, как и 
его вегетарианство: нельзя есть 
мяса, потому что нельзя убивать 
живые существа! Но трудно ска-
зать: что здесь было первичным — 
разум или непосредственное чув-
ство боли при виде чужих страда-
ний? Во всяком случае, убежден-
ным вегетарианцем он становит-
ся после того, как посещает туль-
скую скотобойню и видит, как во-
лам сначала с хрустом ломают 
хвосты, чтобы в состоянии боле-
вого шока подвести под нож (ста-
тья «Первая ступень»).

При этом он не только не ис-
пытывает страха к смерти, своей 
или близких, но ждет, радуется ей 
как величайшему и самому тор-
жественному моменту жизни, 
когда до конца раскрывается ду-
ховное существо личности.

И если бы фон Штейн позвал 
Толстого посмотреть не на удач-
ный, с точки зрения медика, ре-
зультат операции, а на то, как в 
итоге неудачной операции Татья-
на умирает, не было бы с ним ни-
какого обморока. Жадный инте-
рес, радость...

В начале сентября 1906 года 
сложную и опасную операцию по 
удалению гнойной кисты перене-
сла Софья Андреевна. Операцию 
пришлось делать прямо в яснопо-
лянском доме, потому что пере-
возить больную в Тулу было уже 
поздно. Так решил вызванный те-
леграммой известный профессор 
Владимир Федорович Снегирев, 
приехавший в Ясную Поляну с 
ассистентами и на всякий случай 
вызвавший из Петербурга еще и 
профессора Николая Николаеви-
ча Феноменова, который, впро-
чем, приехал, когда дело было 
уже сделано. 

Снегирев был опытным жен-
ским хирургом, но делать опера-
цию жене Толстого, да еще и в не-
подходящих условиях, конечно, 
означало рисковать и брать на 
себя огромную ответственность! 
Поэтому он несколько раз бук-
вально допрашивал Толстого: 
дает ли тот согласие на опера-
цию? Реакция Толстого неприят-
но поразила врача: сначала тот 
ответил отказом, а затем «умыл 
руки», предоставив решать этот 
вопрос самой жене и сыновьям. 

Вообще в воспоминаниях Снеги-
рева об этом событии, опублико-
ванных в 1909 году, то есть еще 
при жизни Толстого, чувствуется 
едва сдерживаемое раздражение 
на главу семьи и писателя, перед 
гением которого профессор пре-
клонялся. Профессор загонял 
Толстого в угол прямым вопро-
сом: согласен ли он на рискован-
ную операцию над его женой, в 
результате которой она, возмож-
но, умрет, но без которой умрет 
без сомнения? Причем умрет в 
ужасных мучениях.

Сначала Толстой был против. 
Он почему-то уверил себя в том, 
что Софья Андреевна непремен-
но умрет. И, по словам Саши, он 
«плакал не от горя, а от радости».

Его восхитило, как жена вела 
себя в ожидании смерти. «С гро-
мадным терпением и кротостью 
мам переносила болезнь. Чем 
сильнее были физические стра-
дания, тем она делалась мягче и 
светлее, — вспоминала Саша. — 
Она не жаловалась, не роптала на 
судьбу, ничего не требовала и 
только всех благодарила, всем го-
ворила что-нибудь ласковое. По-
чувствовав приближение смер-
ти, она смирилась, и все мирское, 
суетное отлетело от нее».

Вот это духовно прекрасное, 
по убеждению Толстого, состоя-
ние жены и хотели нарушить 
приехавшие врачи, которых, в 
конце концов, собралось восемь 
человек. «Полон дом докторов, — 
с неприязнью пишет он в дневни-
ке. — Это тяжело: вместо предан-
ности воле Бога и настроения ре-
лигиозно-торжественного — ме-
лочное, непокорное, эгоистиче-
ское». При этом он чувствует к 
жене «особенную жалость», по-
тому что она в эти минуты «тро-
гательно разумна, правдива и до-
бра». «Как умиротворяет смерть! 
Думал: разве не очевидно, что 
она раскрывается и для меня, и 
для себя; когда же умирает, то со-
вершенно раскрывается и для 
себя. — «Ах, так вот что!» — Мы же, 
остающиеся, не можем еще ви-
деть того, что раскрылось для 
умирающего. Для нас раскроется 
после, в свое время...»

Он пытается объяснить Сне-
гиреву: «Я против вмешательст-
ва, которое, по моему мнению, 
нарушает величие и торжествен-
ность великого акта смерти».

Снегирев же справедливо него-
дует. Он хотя и уверен в необходи-
мости операции, но понимает, что 
в случае неблагоприятного исхода 
вся тяжесть ответственности ля-
жет на него. Будут говорить и даже 
писать, что он «зарезал» жену Тол-
стого против воли ее мужа. Не го-
воря уже о моральной стороне во-
проса, это будет означать конец 
его врачебной репутации. 

А Софья Андреевна в это вре-
мя невыносимо страдает от на-
чавшегося абсцесса. Ей постоян-
но впрыскивают морфий. Она зо-
вет священника, но когда тот при-
ходит, она находится в бессозна-
тельном состоянии. Затем, по 
свидетельству Маковицкого, на-
чинается смертная тоска. А Тол-
стой ни «за», ни «против». Он го-
ворит Снегиреву: «Я устраня-
юсь... Вот соберутся дети, приедет 
старший сын, Сергей Львович... И 
они решат, как поступить... Но, 
кроме того, надо, конечно, спро-
сить Софью Андреевну».

Между тем в доме становится 
людно. «Съехалась почти вся се-
мья, — вспоминала Саша, став-
шая хозяйкой на время болезни 
мам, — и, как всегда бывает, когда 
соберется много молодых, силь-
ных и праздных людей, несмотря 
на огорчение, они сразу наполни-
ли дом шумом, суетой и оживле-
нием, без конца разговаривали, 
пили, ели. Профессор Снегирев, 
добродушный и громогласный 
человек, требовал много к себе 
внимания... Надо было уложить 
всех приехавших спать, всех на-
кормить, распорядиться, чтобы 
зарезали кур, послать в Тулу за 
лекарством, за вином и рыбой (за 
стол садилось больше двадцати 
человек), разослать кучеров за 
приезжающими на станцию...»

Возле постели больной — по-
сменное дежурство, и Толстому 
там делать нечего. Но время от 
времени он приходит к жене. «В 
10.30 вошел Л. Н., — пишет Мако-
вицкий, — постоял в дверях, по-
том столкнулся с доктором С. М. 
Полиловым, поговорил с ним, как 
бы не осмеливаясь вторгнуться в 
царство врачей, в комнату боль-
ной. Потом вошел тихими шагами 

и сел на табуретку подальше от 
кровати, между дверью и посте-
лью. Софья Андреевна спросила: 
«Кто это?» Л. Н. ответил: «А ты ду-
мала кто?» — и подошел к ней. Со-
фья Андреевна: «А ты еще не 
спишь! Который час?» Пожалова-
лась и попросила воды. Л. Н. ей 
подал, поцеловал, сказал: «Спи» 
и тихо вышел. Потом в полночь 
еще раз пришел на цыпочках».

«Во время самой операции он 
ушел в Чепыж и там ходил один и 
молился», — вспоминал сын Илья.

Перед уходом он сказал: 
«Если будет удачная операция, 
позвоните мне в колокол два 
раза, а если нет, то... Нет, лучше 
не звоните совсем, я сам приду...»

Операция шла успешно. Впро-
чем, гнилым оказался кетгут, ко-
торым зашивали рану. Профес-
сор во время операции самыми 
бранными словами ругал постав-
щика: «Ах ты немецкая морда! 
Сукин сын! Немец проклятый...»

Опухоль, размером с детскую 
голову, показали Толстому. «Он 
был бледен и сумрачен, хотя ка-
зался спокойным, как бы равно-
душным, — вспоминал Снегирев. 
— И, взглянув на кисту, ровным 
голосом спросил меня: «Конче-
но? Вот это вы удалили?»

Но когда он увидел жену, ото-
шедшую от наркоза, он пришел в 
ужас и вышел из ее комнаты воз-
мущенным. «Человеку умереть 
спокойно не дадут! Лежит женщи-
на с разрезанным животом, при-
вязана к кровати, без подушки... 
стонет больше, чем до операции. 
Это пытка какая-то!» — говорил он. 
Когда Софье Андреевне стало луч-

ше, Толстой заметно повеселел, но 
все равно чувствовал себя как буд-
то кем-то обманутым. «Ужасно 
грустно, — пишет Толстой в днев-
нике. — Жалко ее. Великие страда-
ния и едва ли не напрасные».

Со Снегиревым они расста-
лись сухо. «Он был мало разго-
ворчив, — вспоминал профессор 
свое прощание с Толстым в его 
кабинете, — сидел все время на-
хмурившись и, когда я стал с ним 
прощаться, даже не привстал, а, 
полуповернувшись, протянул 
мне руку, едва пробормотав ка-
кую-то любезность. Вся эта бесе-
да и обращение его произвели на 
меня грустное впечатление. Ка-
залось, он был чем-то недоволен, 
но ни в своих поступках и поведе-
нии или моих ассистентов, ни в 
состоянии больной причины это-
го недовольства я отыскать не 
мог. Обсудивши все, я приписал 
это мрачное состояние его уста-
лости и измученности».

Прекрасная смерть
Неловкость прощания Толсто-

го со Снегиревым, который спас 
его жену от смерти, подарив ей 
еще тринадцать лет жизни, мож-
но объяснить одним, хотя и до-
вольно странным обстоятельст-
вом. Толстой, разумеется, не же-
лал смерти жены. Предположить 
такое было бы не только чудо-
вищно, но и неверно — фактиче-
ски. И дневник Толстого, и воспо-
минания дочери Саши говорят о 
том, что он радовался выздоров-
лению Софьи Андреевны. Во-пер-
вых, он действительно любил и 
ценил ее и был привязан к ней со-
рокалетней совместной жизнью. 
Во-вторых, выздоровление Со-
фьи Андреевны означало, что 
яснополянская жизнь возвраща-
лась в свое привычное русло, а 
для Толстого с его рациональным 
и систематическим образом жиз-
ни, да еще в виду его возраста, это 
было насущно необходимо. И 
хотя, по словам Саши, «иногда 
отец с умилением вспоминал, как 
прекрасно мам переносила стра-
дания, как она была ласкова, до-
бра со всеми», это нисколько не 

означало, что он не радовался ее 
спасению.

Дело было в другом. Толстой 
чувствовал себя духовно уяз-
вленным. Он настроился на то, 
чтобы встретить смерть жены 
как «раскрывание» ее внутрен-
него существа, а вместо этого по-
лучил от Снегирева гнойную ки-
сту размером в детскую голову. 
Толстой казался спокойным при 
виде этой кисты, но на самом 
деле испытал сильнейшее духов-
ное потрясение. Потому что вот 
эта гадость была истинной при-
чиной страданий жены.

Как все просто...
Толстой чувствовал себя про-

игравшим, а Снегирева — победи-
телем. Скорее всего, Снегирев 
понял это, судя по тональности 
его воспоминаний. И поэтому 
Толстой не мог без фальши выра-
зить горячую благодарность вра-
чу за спасение жены. Все это в 
глазах Толстого было признаком 
животной природы человека, от 
которой он сам, приближаясь к 
смерти, испытывал все большее 
и большее отторжение. Он пони-
мал, что ему самому придется с 
этим расставаться, это все будет 
сложено в его гроб, а что останет-
ся после этого? Вот что волнова-
ло его! Вот о чем он непрерывно 
думал!

Этим объясняется и следую-
щее место из воспоминаний 
Саши: «Мам  возобновила свои 
занятия: играла на фортепиано 
одна и с Наташей Сухотиной в че-
тыре руки, шила, суетилась по 
дому, иногда уезжала в Москву. 

Материальные дела снова затя-
нули ее. Снова начались заботы о 
хозяйстве, издательстве, о том, 
что всегда так тяжело отража-
лось на жизни отца». 

И надо же так случиться, что 
спустя всего два месяца после 
удачной операции Софьи Андре-
евны и связанного с этим разоча-
рования Толстого самая любимая 
его дочь Маша неожиданно ско-
ропостижно скончалась от воспа-
ления легких. Ее смерть была та-
кой внезапной и стремительной 
при абсолютной беспомощности 
врачей, и она так напоминала 
смерть Ванечки, что невольно за-
крадывается мысль: не подарила 
ли Маша отцу эту смерть? Во вся-
ком случае, суеверная Софья Ан-
дреевна всерьез считала, что это 
она, «ожив после опасной опера-
ции», «отняла жизнь у Маши» (из 
письма Лидии Веселитской).

В холодный ноябрьский день 
Маша с мужем Николаем Оболен-
ским, братом Андреем и другом 
семьи Юлией Игумновой пошла 
на прогулку. Они с мужем задер-
жались в Ясной Поляне из-за 
странного анонимного письма, 
пришедшего из их имения Пиро-
гово, где было сказано, что мужи-
ки собираются убить Николая. 
Это было серьезное предостере-
жение ввиду того, что в России в то 
время шли повальные грабежи и 
поджоги помещичьих усадеб — так 
называемые «грабижки», вызван-
ные Первой русской революцией. 
Когда они возвращались, подул 
сильный ветер. Маша озябла. К ве-
черу сделался жар. Вызвали из 
Тулы доктора Афанасьева. Затем 
из Москвы — Щуровского. Но все 
усилия врачей были напрасны.

Маша сгорела за несколько 
дней. «Она не могла говорить, 
только слабо по-детски стонала, — 
вспоминала Саша. — На худых ще-
ках горел румянец, от слабости 
она не могла перевернуться, долж-
но быть, все тело у нее болело. Ког-
да ставили компрессы, поднимали 
ее повыше или поворачивали с 
боку на бок, лицо ее мучительно 
морщилось, и стоны делались 
сильнее. Один раз я как-то неловко 
взялась и сделала ей больно, она 
вскрикнула и с упреком посмотре-
ла на меня. И долго спустя, вспо-
миная ее крик, я не могла про-
стить себе неловкого движения...»

Атмосфера этого события 
сильно отличалась от того, что 
происходило в Ясной Поляне два 
месяца назад. Врачей было мало... 
Никто из родных не шумел, не су-
етился... Толстого ни о чем не 
спрашивали... Илья Львович пи-
шет в воспоминаниях, что «ее 
смерть никого особенно не пора-
зила». В дневнике Татьяны Львов-
ны короткая запись: «Умерла се-
стра Маша от воспаления лег-
ких». В этой смерти не увидели 
чего-то ужасного. А умерла моло-
дая тридцатипятилетняя женщи-
на, поздно вышедшая замуж и не 
успевшая вкусить настоящего се-
мейного счастья.

Почему-то смерть этой жен-
щины сравнивали со смертью се-
милетнего Ванечки... «Глядя на 
нее, я вспоминала Ванечку, — пи-
сала Саша, — на которого она те-
перь была особенно похожа. Точ-
но так же бурная, беспощадная 
болезнь уносила ее, и было оче-
видно, что бороться бесполезно. 
Лицо у Маши было важное и чуж-
дое, только тело ее оставалось с 
нами, душа как будто отлетела. И 
так же, как когда умирал Ванеч-
ка, мне казалось, что она знает 

что-то нам недоступное, значи-
тельное».

Девять дней все ждали этой 
смерти, бессильно опустив руки. 
Когда больную, наконец, прошиб 
пот, Саша бросилась к доктору. 
«Доктор! Доктор! Она потеет! — 
Доктор безнадежно махнул ру-
кой. — Пот, да не тот! — не подни-
мая головы, буркнул он».

Софья Андреевна писала се-
стре: «Никакие меры не ослабля-
ли болезни... Она бредила, редко 
опоминалась, чтоб сказать что-
нибудь ласковое кому-нибудь из 
нас; была покорна, кротка... В 
день смерти она вдруг стала пла-
кать, обняла мужа, но ничего не 
сказала. Только позднее едва 
внятно произнесла: «Умираю». 
Вечером Маша стала реже и труд-
нее дышать, подняла руки, и ее 
посадили. Нельзя никогда забыть 
вида всего ее трогательного су-
щества: голову она склонила на-
бок, глаза закрыты, выражение 
лица такое нежное, покорное, ду-
ховное и внешне грациозное... 
Пап  держал ее руку».

Описание смерти дочери в 
дневнике Толстого словно явля-
ется продолжением описания 
смерти жены, которая по причи-
не вмешательства врачей не со-
стоялась. «Сейчас, час ночи, 
скончалась Маша. Странное 
дело. Я не испытываю ни ужаса, 
ни страха, ни сознания соверша-
ющегося чего-то исключительно-
го, ни даже жалости, горя... Да, 
это событие в области телесной и 
потому безразличное. Смотрел я 
все время на нее, как она умира-
ла: удивительно спокойно. Для 
меня — она была раскрывающим-
ся перед моим раскрыванием су-
щество. Я следил за его раскрыва-
нием, и оно радостно было мне. 
Но вот раскрывание это в доступ-
ной мне области (жизни) прекра-
тилось, то есть мне перестало 
быть видно это раскрывание; но 
то, что раскрылось, то есть. «Где? 
Когда?» — это вопросы, относя-
щиеся к процессу раскрывания 
здесь и не могущие быть отнесе-
ны к истинной, внепространст-
венной и вневременной жизни».

По свидетельству Маковицко-
го, за десять минут до смерти Тол-
стой поцеловал своей дочери руку. 

Умирая в Астапове, он звал ее. 
Сергей Львович, сидевший у по-
стели отца накануне смерти, пи-
шет: «В это время я невольно под-
слушал, как отец сознавал, что 
умирает. Он лежал с закрытыми 
глазами и изредка выговаривал 
отдельные слова из занимавших 
его мыслей, что он нередко делал, 
будучи здоров, когда думал о 
чем-нибудь, его волнующем. Он 
говорил: «Плохо дело, плохо твое 
дело...» И затем: «Прекрасно, 
прекрасно». Потом вдруг открыл 
глаза и, глядя вверх, громко ска-
зал: «Маша! Маша!» У меня 
дрожь пробежала по спине. Я по-
нял, что он вспомнил смерть 
моей сестры Маши».

Но тело дочери, по воспоми-
наниям Саши и Ильи, он прово-
дил только до въезда в усадьбу, до 
каменных столбов; по свидетель-
ству же Софьи Андреевны — до 
конца деревни. «У каменных 
столбов он остановил нас, про-
стился с покойницей и пошел по 
пришпекту домой. Я посмотрел 
ему вслед: он шел по тающему 
мокрому снегу частой старче-
ской походкой, как всегда резко 
выворачивая носки ног, и ни разу 
не оглянулся.. .» — вспоминал 
Илья Львович.

Софья Андреевна и Лев Николаевич. Толстого восхитило, как жена, сильно заболев, вела себя в ожидании смерти...

Акцент

 Когда он увидел жену, отошед-
шую от наркоза, он пришел 
в ужас и вышел из ее комнаты 
возмущенным: «Человеку уме-
реть спокойно не дадут!»

В издательстве АСТ в Редакции Елены Шубиной вышла новая книга 
обозревателя «РГ» Павла БАСИНСКОГО «Лев в тени Льва», рассказы-
вающая о сыне Льва Толстого, носившем имя своего отца. Лев 
Львович, которого в шутку называли Тигр Тигрович, прекрасно пони-
мал свой крест, связанный с этим именем, но взбунтовался против 
него. Он пытался стать врачом, писателем, скульптором, политиче-
ским деятелем, но все принимали его только как сына гения. В итоге 
— несбывшиеся мечты и сломанная жизнь. Любовь к отцу переросла 
в ненависть.
19 марта в 16.00 в Государственном музее Л.Н. Толстого в Москве 
состоится совместная презентация этой книги и только что вышед-
ших в издательстве «Кучково поле» мемуаров Льва Львовича «Опыт 
моей жизни». Предлагаем вниманию читателей отрывок из книги 
Павла Басинского. 
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Театр Юлия Борисова празднует головокружительный юбилей

Дар Турандот и тайный код
Алена Карась

Д
евяносто — Юлии Бори-
совой. Трудно что-то 
добавить к этому име-
ни и этой дате — так 
царственно сияет в них 

жизнь и судьба. И вечная загадка: 
как она выучились этой героиче-
ской повадке, этой королевской 
стати, которую можно стяжать 
только правом крови, или силой 
духа? 

При гордой поступи и царст-
венности Борисова — обладатель-
ница странного, мальчишески 
ломающегося голоса, точно в глу-
бине ее свернулся подросток, не 
терпящий компромиссов, звонко 
бросающий вызов врагам. 

У Юлии Борисовой, пришед-
шей в Театр им. Вахтангова сразу 
после войны, навсегда остался 
этот звонкий, почти детский го-
лос подвига, о котором мечтали 
миллионы девочек и мальчиков 
воевавшей страны. И голос меч-
ты. Такой и стала сыгранная ею 
уже в 60-е годы принцесса из 
сказки Гоцци.

Трудно представить себе Ту-
рандот уже не с ее — Борисовой — 
голосом и гордой, строптивой и 
озорной статью. Турандот стала 
ее маской, но задолго до нее, в 
1958 году, она уже сыграла прин-
цессу — гордую, бесстрашную, 
озорную, ранимую и трагически 
одинокую Настасью Филипповну 
в спектакле «Идиот».

Позже, уже в середине 60-х, 
Иван Пырьев снял ее в одноимен-
ном фильме, но и там она продол-
жала нести тот же свет озорной 
девочки-подранка.  

И не то чтобы она думала об 
этом, но само собой получилось, 
что смиренная и смелая Борисо-
ва создала не просто галерею ха-
рактеров, где  каждый явно и неу-
ловимо отличается от другого, но 
маску самой Юлии Борисовой. 
Да, именно так — в согласии с 
эстетикой Карло Гоцци и намере-
ниями Евгения Вахтангова она 
создала маску. 

Какова она? А вот: быстрый, 
реактивный ум, острый, весе-
лый, лучистый, сияющий взгляд, 
озорство и удаль, скрытые боль и 
опыт, детский порыв, стояние на 
краю подвига, никакой жертвен-
ной позы, в голосе — вызов. Разве 
не таковы ее Клеопатра, сыгран-
ная с Михаилом Ульяновым, и с 
ним же — Гелена в «Варшавской 
мелодии»? 

Конечно, и другие бывали, и в 
них властность и царственность 
доминировала над всем осталь-
ным. Но все же лукавая и смелая, 
героическая и в самой глубине 
сохранившая одинокую и  бес-
компромиссную душу подростка 
— такой Борисову знает большин-
ство ее зрителей. 

Но как она сама говорит про 
свою профессию, актера творит 
человеческая глубина. Вот этой 
волнующей глубиной наполнены 
все ее роли.

Мы не знаем, кто и какая она 
на самом деле, Юлия Борисова. 
Более закрытой актрисы трудно 
себе представить. В кино почти 
не снималась, и кроме Коллонтай 
и все той же Настасьи Филиппов-
ны в пырьевском фильме, в па-
мять киноискусства не вошла. 
Возможно, в силу монастырской 
строгости своего личного «уста-
ва», возможно, потому, что ее ак-
терский дар — слишком театраль-
ный, «так сейчас не носят» — не 
подошел все более опрощающе-
муся кинематографу.

В самом деле — кому сейчас 
нужны дивы вроде Греты Гарбо 
или Марлен Дитрих? Способ-
ность поднять человеческое су-
щество до экзотического, вол-
шебного цветка или инкрустиро-
вать его такими самоцветами, о 
которых никто и не знал, — это за-
бытое искусство театра-праздни-
ка, каким его исповедовал Вах-
тангов.  

Юлия Борисова — именно 
дива. Манерное щебетание на 

вершинах регистра как будто со-
провождается гулом органа, и от-
того ее кокетливое травестийное 
существование дарит чувство по-
коя. 

До 1987 года она играла по 
премьере, а то и по две в год. Но 
когда в  1993 году Петр Фоменко 
решил поставить у вахтанговцев 
«Без вины виноватые», Юлия Бо-
рисова уже обладала статусом 
чуть позабытой легенды. Поста-
вив спектакль в буфете театра, 
Фоменко сроднил его с кабаре, и 
на грани смешения всех возмож-
ных жанров, легко путая мастер-
ство актрисы со слезами матери, 

Борисова вновь стала королевой 
этого спектакля-праздника, 
спектакля-посвящения великой 
традиции театрального театра.  

Так же грандиозно — на грани 
гротеска и высокой мелодрамы — 
сыграла она «Визит дамы» Дюр-
ренматта в спектакле-коллаже 
Римаса Туминаса «Пристань», 
посвященном 90-летию театра 
им. Вахтангова. Боль, сыгранная 
сквозь экзотическое птичье опе-
ренье, с веселым щебетом и озор-
ством — этот тайный код Юлии 
Борисовой незабываем. 

Спасибо за праздник, Юлия 
Константиновна!

«Визит дамы» Дюрренматта в спектакле-коллаже Римаса Туминаса 
«Пристань» Юлия Борисова сыграла грандиозно.

КИНО В прокат вышел «Отель Мэриголд: заселение продолжается»

Приключения веселых пенсионеров
Антон Секисов

Н
а экраны выходит продол-
жение «Отеля Мэриголд» 
— комедии о приключени-

ях британских пенсионеров в Ин-
дии. Первая часть, вышедшая в 
2012-м, была отмечена крупны-
ми премиями, собрала в США и 
Великобритании хорошую кассу, 
и сиквел не заставил себя ждать. 

В этот раз к ансамблю британ-
ских актеров Джуди Денч, Билла 
Найи, Мэгги Смит и других при-
соединились Ричард Гир, играю-
щий таинственного постояльца, 

и Тэмсин Грег, известная ролями 
в британских сериалах «Книж-
ный магазин Блэка» и «Зеленое 
крыло». Место действия — все то 
же, полуразрушенный отель под 
управлением не очень сообрази-
тельного, но находчивого юноши 
Санжея (в исполнении звезды 
«Миллионера из трущоб» Дева 
Патела). 

Взяв за основу вроде бы по-
тенциально не слишком веселую 
историю о том, как разочаровав-
шиеся во всем пенсионеры едут 
доживать свой век в дешевой го-
стинице в далекую азиатскую страну, в первый раз создатели 

сумели сделать из нее легкий, по-
настоящему веселый и необык-
новенно жизнеутверждающий 
фильм. Во второй раз сумели 
тоже, но — с некоторыми оговор-
ками. 

В новой картине британские 
пенсионеры предстают уже не 
растерянными и несчастными 
беглецами с родины в поисках 
последнего приюта, а успешны-
ми, жизнерадостными людьми, 
чувствующими себя в Индии как 
дома. Дуглас (Найи) устраивает 
экскурсию для туристов, Эвелин 
(Денч) занимается текстильным 
бизнесом, Норманн и Мэдж ру-
ководят клубом Viceroy, Мюри-
эл (Мэгги Смит) становится 
управляющим Мэриголда и вме-
сте с Санжеем отправляется в 
Америку, чтобы найти инвесто-
ра для создания сети отелей. 
Собственно, с этого начинается 
фильм, и на сюжетную линию о 
развитии гостиничного бизнеса 
С а н ж ея  н а н и з ы в а ютс я  в с е 
остальные истории обитателей 
Мэриголда. 

Необычно большой для коме-
дии хронометраж (фильм длится 
больше двух часов) вмещает в 
себя множество локальных лю-
бовных линий. Несмотря на по-
чтенный возраст героев, страсти 
в отеле кипят: 80-летняя Эвелин, 
как курсистка, никак не может 
решиться на отношения с Дугла-
сом, Гай Чемберс (Гир) бегает за 
матерью Санжея — мисс Капур, 
Мэдж (Селия Имри) крутит ро-
ман одновременно с двумя биз-
несменами-индусами, при этом 
успевая заигрывать с Гаем, Кэрол 

изменяет Норманну, и Норманн 
сам с трудом борется с искуше-
нием, и все это торжество любви 
заканчивается продолжительной 
болливудской сценой индийской 
свадьбы Санжея и его невесты 
Сунэны, со всеми полагающими-
ся песнями и танцами. 

Трагической тенью на этот 
вихрь пенсионерских страстей 
ложится история Мюриэл, кото-
рая узнает от врача, что жить ей 
осталось совсем недолго, но в ки-
пении эмоций эта линия раство-
ряется.

Главный месседж фильма о 
том, что жизнь после шестидеся-
ти только начинается, который в 
первой части подается с изряд-
ной долей изящества и оттого вы-
глядит весьма убедительно, в 
продолжении навязывается с ка-
кой-то болезненной страстью, 
отчего ближе к концу фильма 
возникает чувство неловкости, а 
переизбыток сюжетных колли-
зий на исходе второго часа не-
сколько утомляет. 

«Отель Мэриголд: заселение 
продолжается», полный чисто 
британского очарования, конеч-
но, смешней и тоньше большин-
ства комедий, выходящих в ши-
рокий прокат, но это, скорее, не 
самостоятельный фильм, а выход 
на бис веселых британских пен-
сионеров, и идти на эту картину 
стоит в том случае, если вы уже 
влюблены в этих героев и вам не 
терпится узнать, «что же там 
было дальше». 

Несмотря на почтенный возраст героев, страсти в «Отеле Мериголд» 
кипят. 

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1094080

МУЗЫКА Жениху Анны 
Нетребко предложили 
спеть Отелло

Весь вечер 
на Арене

Владимир Дудин

ИТАЛЬЯНСКИЙ азербайджанец Юсиф Эйвазов дебю-
тировал на сцене Театро Филармонико в Вероне, впер-
вые исполнив одну из сложнейших партий тенорового 
репертуара — простого сицилийского парня Туридду в 
«Сельской чести» Масканьи. Так знаменитый фестиваль 
Арена ди Верона в новом проекте «Другая сторона Аре-
ны» знакомит публику с новыми звездами перед нача-
лом главного летнего сезона, который соберет тысячи 
поклонников оперы со всего мира. Слушатели первых 
премьерных спектаклей постановщика Ренато Дзанеллы 
под управлением молодого дирижера Ядера Биньямини 
стали свидетелями рождения яркого многообещающего 
исполнительского имени.

Насколько важен был для вас веронский дебют?
ЮСИФ ЭЙВАЗОВ: Верона для меня — родной город, именно 
здесь четыре года назад состоялся большой концерт в Те-
атре филармонии, после которого последовали предложе-
ния спеть Радамеса в «Аиде» Верди, начался итальянский 
период моей карьеры. Не так давно мне предложили вы-
ступить и на оперном фестивале Арена ди Верона.

Фестиваль до сих пор престижен у оперных звезд?
ЮСИФ ЭЙВАЗОВ: Верона — магическое место. Хотя петь на от-
крытой сцене Арены для вокалистов не очень просто, но 
хоть раз в жизни это надо попробовать.

Анна Нетребко до 
сих пор не выступа-
ла в Вероне…
ЮСИФ ЭЙВАЗОВ: Да, по-
тому что не любит 
опен-эйров. Ане по-
ступило предложе-
ние спеть там Леоно-
ру в «Трубадуре» 
Верди в 2017 году, но 
она пока взяла время 
на раздумье. Ска-
зать, что участие в 
веронском фестива-
ле станет важной ве-
хой в ее карьере, было бы преувеличением, но два спекта-
кля спеть для коллекции, думаю, можно.

У вас вполне итальянская внешность, вы, вероятно, и по 
вокальному образованию — итальянец?
ЮСИФ ЭЙВАЗОВ: Могу себя считать итальянцем по нутру. Я 
ведь приехал в Италию в 20 лет, а в этом возрасте как раз и 
происходит становление личности. В моей манере пения 
есть и немало русского, ревнивые итальянские критики в 
этом меня упрекали, но я пою на хорошем итальянском 
языке, который знаю в совершенстве.

А были итальянские учителя? 
ЮСИФ ЭЙВАЗОВ: И Лучано Паваротти, и Франко Корелли я 
могу назвать, скорее, в качестве кумиров. А вот Риккардо 
Мути действительно дал мне очень много как музыкант.  
Риккардо и его жена Кристина дали мне путевку в жизнь, 
вселили уверенность. В конце этого года мы с Аней высту-
пим вместе с Риккардо на фестивале в Равенне: он сак-
компанирует нам на рояле четвертый акт «Манон Леско», 
это будет исторический концерт.

Не поделитесь планами совместных выступлений с Ан-
ной Нетребко?
ЮСИФ ЭЙВАЗОВ: Будет концертное исполнение «Манон 
Леско» в Зальцбурге в следующем году, тогда же летом — 
«Трубадур» в Берлинской Штаатсопер. В 2017 году нас 
ждет в Зальцбурге наша первая совместная «Аида». В пла-
нах — «Турандот» в Венеции и «Андре Шенье» в Лондоне.

Россию не забудете включить в свои графики?
ЮСИФ ЭЙВАЗОВ: Есть планы выступить на фестивале Валерия 
Гергиева. Мне он предложил исполнить Отелло. В следую-
щем сезоне мы с Аней споем в опере «Адриана Лекуврер» 
Чилеа в Мариинском театре, а с дирекцией Большого теа-
тра обсудим свое участие в «Манон Леско», которая там 
никогда не ставилась, а для нас это очень дорогой спек-
такль, на котором мы познакомились.

У Юсифа Эйвазова и Анны Нетребко большие совместные 
личные и творческие планы: «Манон Леско» в Зальцбурге, 
«Трубадур» в Берлине, «Турандот» в Венеции и «Андре 
Шенье» в Лондоне.

В следующем сезо-
не мы с Аней споем 
в Мариинском теа-
тре. И с дирекцией 
Большого обсудим 
«Манон Леско»

П
А

В
Е

Л
 С

М
Е

Р
Т

И
Н

/Т
А

С
С

 

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

С Василием Лановым. Юлия Борисова — «Миллионерша». Вечная загадка: 
и как она выучились этой королевской стати, которую можно стяжать 
только правом крови, или силой духа? 
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Настасья Филипповна Юлии Борисовой в «Идиоте» — гордая, бесстрашная, 
ранимая, трагически одинокая, великая женщина.

Ее постоянным партнером был 
Михаил Ульянов.
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ПРОЩАНИЕ с Валентином Распутиным пройдет во 
вторник, 17 марта, с 10.00 до 20.00 и в среду, 18 марта, в 
Москве в храме Христа Спасителя. 18 марта Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл в 11.00 совершит отпе-
вание Распутина. Родственники Валентина Распутина 
приняли решение похоронить его на территории Зна-
менского монастыря в Иркутске, сообщили в пресс-
службе правительства Иркутской области. Там же в Зна-
менском соборе монастыря с 9 до 13 пройдет прощание с 
писателем.

Напомним, Валентина Распутина не стало 14 марта, 
накануне его 78-летия. 

Акцент

 Главный месседж фильма о 
том, что жизнь после шестиде-
сяти только начинается, навя-
зывается с какой-то болезнен-
ной страстью

Джуди Денч: 
«Третьего фильма — не будет!»

Чем, на ваш взгляд, цепляет зрителей сюжет картины?
ДЖУДИ ДЕНЧ: Это же история о людях преклонного возра-
ста, о том, что с приходом зимы в нашу жизнь порой от-
крывается второе дыхание. И потом, зрителям приятно 
смотреть на экран: там тепло, все красочно и можно уз-
нать что-то новое об Индии, которая сама по себе так чу-
десна.

Это не первая ваша работа с Джоном Мэдденом, режис-
сером фильма? 
ДЖУДИ ДЕНЧ: Да, мы работали с ним в фильмах «Миссис 
Браун», «Влюбленный Шекспир», первый фильм «От-
ель Мэриголд». Чем дольше ты работаешь с кем-то, тем 
лучше его понимаешь. В какой-то момент я поняла, что 
он руководит процессом не с помощью слов, но звуками 
(смеется). Но нельзя представить себе режиссера более 
изобретательного и терпеливого. Вы всегда точно знае-
те, где он находится, — и он точно знает, где находитесь 
вы. 

Что нового в истории вашей героини — Эвелин?
ДЖУДИ ДЕНЧ: Она получила предложение о работе. Ей боль-
ше не надо трудиться в колл-центре — ей надо закупать 
ткани и текстиль. Предложение для нее неожиданное, но 
она говорит себе: «Да, я сделаю это!»

Как развиваются отношения Эвелин с влюбленным в нее 
Дугласом?
ДЖУДИ ДЕНЧ: Не знаю, могу ли рассказывать об этом. Тем бо-
лее не знаю, что могут подумать зрители в конце, когда я 
уезжаю с ним на мотоцикле. Пусть это будет сюрпризом.

За время съемок вы, должно быть, освоились в Индии?
ДЖУДИ ДЕНЧ: В первый раз мы жили в Индии девять с полови-
ной недель. А сейчас должны были сниматься восемь не-
дель. В итоге я ощущала себя прекрасно. Вот, скажем, я 
люблю Италию, много там работала и не чувствую себя 
туристкой. Так вот, и в Индии я перестала чувствовать 
себя иностранкой — будто живу в ней всю жизнь. Мы все 
оставили в Индии часть своего сердца — это так. 

Как вам работалось с Ричардом Гиром?
ДЖУДИ ДЕНЧ: Я не успела его узнать поближе: мы снимались 
вместе буквально в нескольких сценах, и то я сидела к 
нему спиной. Но зато, вернувшись домой, я могу смело го-
ворить: «Я снималась с самим Ричардом Гиром!»

Есть надежда, что фильм «Отель Мэриголд» станет три-
логией?
ДЖУДИ ДЕНЧ:  О нет, мы и про второй фильм не думали. Нам 
просто повезло, что он получился. Причем на 80 процен-
тов сделали его тем же составом. У нас это уже как вторая 
семья — на стороне.

Подготовила Сусанна Альперина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АКТУАЛЬНО Кто будет 
строить наши самолеты?

Кафедра 
у летной полосы

Ксения Колесникова, Комсомольск-на-Амуре — Москва

РОССИЙСКИЕ авиазаводы наращивают объемы про-
изводства: на «Авиастаре» заложили опытный образец 
перспективного самолета-топливозаправщика Ил-78М-
90А, «Иркут» готовит к выпуску новый МС-21, а «Гра-
жданские самолеты Сухого» уже сейчас готовы выпу-
скать до 50 Sukhoi Superjet 100 в год. В этом году ОАК 
должна выдать около 190 машин. А дальше — только по 
нарастающей. Кто же будет строить наши самолеты за-
втра, сколько языков должен знать хороший инженер, и 
почему вузы «переезжают» в цеха?

Соцопросы среди студентов и молодых специалистов 
показывают: профессию инженера большинство считает 
сегодня самой перспективной. С одним из них я познако-
милась на авиазаводе в Комсомольске-на-Амуре. Андрею 
Моисеенко — 33 года, начальник участка. Десять лет назад 
начинал инженером-технологом, сейчас собирает «Супер-
джеты». В подчинении у него — несколько десятков людей.

— Окончил технический университет, — рассказывает 
он. — Отец долго работал в машиностроении, но как само-
летостроитель я в семье первый. И о выборе нисколько не 
жалею.

Около 90 процентов студентов авиационных вузов 
устраиваются по специальности: на профильных предпри-
ятиях они нарасхват. Однако кадров по-прежнему не хва-
тает. В Воронежском государственном техническом уни-
верситете рассказали, что в прошлом году авиастроитель-
ные компании боролись буквально за каждого выпускни-
ка. По словам вице-президента ОАК по персоналу Светла-
ны Крайчинской, заводам очень нужны технологи и инже-
неры-конструкторы. 

— Производство расширяется, — поясняет она. — Поэто-
му мы заключили соглашение с 15 ведущими вузами, кото-
рые готовят специалистов по 54 востребованным в авиа-
строении направлениям. 

Меры привлечения абитуриентов на авиастроительные 
специальности разные. Предприятия проводят экскурсии 
для школьников, устраивают Дни открытых дверей. Но, 
пожалуй, самая эффективная — обучение «целевиков», ко-
торые после выпуска идут работать на конкретное пред-
приятие. В прошлом году в вузах училось свыше 1 тысячи 
таких студентов: по программе работают «МиГ», «Сухой», 
«Туполев», «Ил», «Авиастар», «Сокол»...  Берут в «целеви-

ки» лучших. Так, 
«Иркут» только что 
провел для школьни-
ков свою олимпиаду 
по физике и матема-
тике. И лишь 27 ребя-
там, показавшим вы-
сокие результаты, 
предложил заклю-
чить договор.

Несколько лет на-
зад эксперты ОАК 
провели «ревизию»: 
кто нужен, чтобы 
строить перспектив-
ные лайнеры. Неко-
торых компетенций у 

выпускников инженерно-технических вузов явно не хва-
тало. Особенно это касалось работы с цифровыми техно-
логиями. Решением стала разработка профстандартов для 
авиастроителей, на основе которых в вузах были скоррек-
тированы образовательные программы и учебные планы. 

— В этом году мы выпустим первых ребят, которые учи-
лись по новым стандартам, — рассказывает Михаил Купри-
ков, проректор по учебной работе МАИ. — Сегодня инже-
нер должен уметь не только создать конструкцию, но и 
разработать технологию ее производства, проанализиро-
вать рыночные перспективы решения. 

В России на авиапредприятиях уже открыто семь базо-
вых кафедр: вузы стали активно «переезжать» в цеха. Пре-
подаватели — сотрудники предприятий — работают со сту-
дентами без отрыва от производства. 

— У нас на базе ВАСО есть уникальное оборудование по 
производству деталей из композитных материалов. Сту-
денты проходят на нем практику. Мы открыли новую спе-
циальность — «конструирование и производство изделий 
из композиционных материалов», — делится первый про-
ректор Воронежского техуниверситета Сергей Сафонов. — 
Руководитель авиазавода, он же завкафедрой, может на-
прямую влиять на учебный процесс. 

А на базе «Авиастара-СП» работает кафедра Ульянов-
ского госуниверситета по цифровым технологиям авиа-
производства. Ребята учатся не только моделировать дета-
ли самолетов, но и работать с автоматизированными си-
стемами управления производством. На заводе открыты 
учебные классы, закуплено оборудование и самые совер-
шенные программы для цифрового проектирования. На 
них пришлось потратить почти 3 млн рублей. 

Однако дефицит квалифицированных рабочих в отра-
сли — чуть ли не больше, чем инженеров. По данным ОАК, 
на заводах не хватает токарей, фрезеровщиков, операто-
ров станков, сборщиков-клепальщиков. 

— Я окончил строительный техникум, работал токарем. 
Потом ушел на авиазавод: привлекла зарплата. Прямо 
здесь за несколько месяцев выучился на клепальщика-
сборщика, — рассказывал в Комсомольске-на-Амуре кор-
респонденту «РГ» 23-летний Евгений Петров. 

Предприятия оснащены настолько высоким техноло-
гичным оборудованием, что «у станка» сегодня должен 
стоять не просто рабочий — почти инженер. Вот почему, на-
пример, авиастроительная компания «Сухой» вложила 
около 60 млн рублей в реконструкцию и установку стан-
ков комсомольского лицея № 2. Теперь большинство сту-
дентов совмещают работу с учебой и получают зарплату 
на заводе. Причем неплохую. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Какие вузы 
будут 
объединяться

ДВА 
В ОДНОМ

Ирина Борисова

МИНОБРНАУКИ одобрило 
присоединение Государственной 
классической академии им. Май-
монида к Московскому государ-
ственному университету дизай-
на и технологии (МГУДТ) в каче-
стве структурного подразделе-
ния.

Кроме того, в ближайшее 
время объединятся два питер-
ских вуза — Санкт-Петербург-
ский государственный техноло-
гический университет расти-
тельных полимеров (СПбГ-
ТУРП) и Санкт-Петербургский 
государственный университет 
т е х н о л о г и и  и  д и з а й н а 
(СПГУТД). Приказ об объедине-
нии подписан и предусматрива-
ет переименование Санкт-Пе-
тербургского государственного 
университета технологии и ди-
зайна в Санкт-Петербургский 
государственный университет 
промышленных технологий и 
дизайна.

— С предложением об объеди-
нении вузов в Минобрнауки 
России обратились ученые сове-
ты этих университетов, — поя-
снили «РГ» в образовательном 
ведомстве.

Недавно, напомним, Москов-
ский государственный универ-
ситет экономики, статистики и 
информатики (МЭСИ) был при-
соединен к РЭУ им Плеханова.

Объединение идет и в негосу-
дарственных вузах. По инфор-
мации Ассоциации негосударст-
венных вузов России, около де-
сятка вузов в Москве и Санкт-
Петербурге сейчас готовы объе-
диняться. Причем по правилам 
им не надо будет снова прохо-
дить аккредитацию, что эконо-
мит силы, время и средства.   
Большому университету  проще 
обеспечить качество образова-
ния, к тому же количество аби-
туриентов  заметно снижается. 
Сказывается демографический 
кризис и повышение минималь-
ного порога баллов ЕГЭ, необхо-
димого для поступления.

ПОДРОБНОСТИ 

Школы 
искусств 
получат новые 
учебники

НОТЫ 
ПО БРАЙЛЮ

Ирина Борисова

МИНКУЛЬТУРЫ предложило 
разработать учебники и про-
граммы для одаренных детей-
инвалидов, которые учатся в 
школах искусств.

Только в 30 процентах зданий 
школ искусств есть условия для 
занятий с детьми-инвалидами. С 
необходимыми программами и 
методическими материалами 
дела обстоят еще хуже. Никакой 
специальной подготовки для ра-
боты с особыми детьми препода-
ватели школ искусств не прохо-
дят. Между тем в системе допол-
нительного образования зани-
мается сейчас около 16 тысяч 
учеников от 11 до 18 лет. И это 
число могло бы быть гораздо 
выше, если в школах искусств 
были бы для этого условия. 

По словам заместителя мини-
стра культуры Григория Ивлие-
ва, его ведомство готово начать 
разработку учебников и учебно-
методических пособий по обра-
зовательным программам в об-
ласти искусств для людей с огра-
ниченными возможностями и 
предложить курсы повышения 
квалификации и переподготовки 
для педагогов. 

— Мы обращаемся к местным 
властям, к региональным обще-
российским организациям инва-
лидов и просим сообщить о де-
тях-инвалидах, желающих полу-
чить образование в области 
искусств и имеющих для этого 
навыки, а также об их потребно-
стях в подготовке конкретных 
специалистов из числа инвали-
дов, — сказал Григорий Ивлиев.

Планируется, что эта работа 
начнется уже в этом году. 

Портрет инженера-
авиастроителя: 
25—40 лет, высшее 
образование, 
 владеет «цифрой», 
 инязом, основами 
экономики 

Технологии Школьники высадили десант на Красную планету

Долетели до Марса

Ксения Колесникова

С
таршеклассники ста-
ли участниками вир-
туальной посадки на 
Марс... в РУДН. В Цен-
тре управления поле-

тами, который недавно открылся 
в этом вузе, они смогли протести-
ровать новую программу, макси-
мально приближенную к реаль-
ным условиям марсианской эк-
спедиции.

Учебно-научный инновацион-
ный ЦУП — инициатива руковод-

ства вуза, Роскосмоса, ОРКК, 
ЦНИИмаш и «Российских косми-
ческих систем». Комплекс на-
глядно демонстрирует возмож-
ности современной спутниковой 
группировки и помогает повы-
сить эффективность обучения 
студентов из более 150 стран. 

«Посадка на Марс» состоя-
лась в рамках Всероссийской 
школьной недели высоких техно-
логий и технопредприниматель-
ства. Увлекательные занятия по 
физике и химии проходили на 
площадках по всей России. Но в 

РУДН поставленная для ребят за-
дача вообще была не из простых. 
Главной сложностью стала высо-
кая скорость снижения космиче-
ского аппарата - примерно 6 км в 
секунду. Школьникам нужно 
было «затормозить» ее до нуля и 
мягко «посадить» марсоход. 

 — Нужно подобрать правиль-
ный угол подлета аппарата с уче-
том аэродинамики, — со знанием 
дела объяснял мне 10-классник 
Кирилл Каньшин из калужского 
лицея №9. — Если слишком ма-
ленький угол, аппарат вылетит 

из атмосферы, а если слишком 
большой — врежется на огромной 
скорости. 

— Подобные уроки для школь-
ников не должны быть разовыми. 
Хотелось бы видеть их частью си-
стемы астроаэрокосмического 
образования, — считает космо-
навт Сергей Ревин, под руковод-
ством которого,  а также разра-
ботчиков урока из ЦНИИмаша,  
«примарсианились» ученики. 

  По словам Ревина, в Башки-
рии уже пятый год среди школь-
ников проводится олимпиада на 

кубок Гагарина: в этом году уча-
ствует почти 73 тысяч человек. 
Работает летняя аэрокосмиче-
ская школа. В планах — создание 
астроаэрокосмического центра в 
Уфе. Пилотный проект рассчитан 
для школьников, студентов и 
даже детсадовцев. Для самых ма-
лышей планируются заниматель-
ные занятия. Так что  «Посадка на 
Марс» — далеко не последний 
урок. Все только начинается. 

Сегодня — виртуальная посадка на 
Марс, а завтра — реальная дорога 
в дальний космос. 

Авиазаводам нужны технологи и инженеры-конструкторы, 
а еще — токари, фрезеровщики, сборщики-клепальщики. 
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ОПЫТ В России откроют девять президентских лицеев

Совет в Филях
Ирина Ивойлова

П
резидентские лицеи созда-
дут при федеральных уни-
верситетах по примеру 

СУНЦев — специализированных 
учебно-научных центров с ин-
тернатами, которые сейчас рабо-
тают при ведущих вузах. 

Центры задумывались как на-
учные школы для талантливой мо-
лодежи. Так появилась физмат-
школа № 18 при МГУ, из которой 
потом вырос СУНЦ. Среди ее вы-
пускников  — 12 академиков и чле-
нов-корреспондентов РАН, десят-
ки выдающихся ученых.  Сначала 
в школе был один профиль — физи-
ко-математический, сейчас доба-
вились компьютерно-информаци-
онный, биологический и химиче-
ский.  Сейчас в школе 312 детей, в 
основном из регионов. Для того 
чтобы стать учеником центра, 
надо пройти строгий отбор выезд-
ной комиссии и выдержать две не-
дели в летней школе.Что-то вроде 

научного лагеря, где вместо прогу-
лок и игр — лекции и семинары. 

В 7.40 в общежитии подъем, по-
том зарядка и завтрак. В 8.45 начи-
наются занятия. В расписании, 
как правило, сразу по два урока — 
приучают к университетским па-
рам. Два раза в год — сессии. Каж-
дый вторник физический и хими-
ческий классы ездят на практи-
кум в лаборатории МГУ. После за-
нятий — факультативы, кружки. 

Сегодня на геометрию к про-
фессору кафедры математики 
СУНЦа и доценту кафедры мата-
нализа МГУ Валерию Вавилову 
пришли сразу два класса — почти 
30 человек. Вавилов — один из са-
мых любимых преподавателей у 
школьников, он работал еще с ака-
демиком Колмогоровым и помнит 
чуть ли не всех выпускников.  Тема 
занятия — математические методы 
в биологии. На партах — только 
ручки и тетради. «А где учебни-
ки?» — шепотом спрашиваю одно-
го из ребят. «А зачем они?— удивля-

ется тот. — Преподаватели работа-
ют по своим программам. В учеб-
никах все стандартное и легкое». 
На уроке есть отсутствующие. 
Причина уважительная: участие в 
олимпиадах. 5—6 человек из каж-
дого класса доходят до финала Все-
российской олимпиады. 

На переменке знакомимся с 
учениками: ребята из Воронеж-
ской области, Чувашии, Оренбур-
га, с юга России... Многие раньше 
занимались в заочной математи-
ческой школе при СУНЦе. Вот Ги-
ляна из Элисты. В первый класс 
пошла в четыре года, училась от-
лично, но в девятом чуть не зава-
лила ГИА — на экзамен без паспор-
та не пускают, а у нее его нет!

— Пришлось предъявлять на эк-
замене страховое свидетельство, — 
смеется Гиляна. — Сейчас мне 16, 
буду поступать в МГУ или в МФТИ. 
Надеюсь,  проблем не будет. 

Тут видели выпускников и по-
моложе. Один из них поступил в 
МГУ в 13 лет, правда, учиться не 
смог по состоянию здоровья. С 
тех пор ректор МГУ к вундеркин-
дам относится настороженно. 
Хотя в МГУ, заметим, поступает 
более 60 процентов выпускников 
СУНЦа. 

Напрашиваемся в гости к деся-
тикласснице Глафире Атамано-
вой, которая живет в общежитии 
центра. Здесь все как в любой об-
щаге. Разве что на стенах вместо  
плакатов с поп-звездами схемы 
«Что такое пероксисома» и 
«Строение митохондрии». Глафи-
ра улыбается: «Это интереснее!» 

Два часа дня. По плану обед: се-

годня борщ с курицей, тушеная 
рыба и компот, на ужин котлета с 
макаронами и булочка. А еще есть 
два завтрака, полдник и вечерний 
кефир. Питание на день — 260 ру-
блей. Все подсчитано и указано. 

— Мне кажется, дают слишком 
много мяса. Я вегетарианка и 
предпочитаю  овощи, — замечает 
Наташа Болоболова из Орла.

Да, многие ученики увлекают-
ся вегетарианством или сыроеде-
нием. «Не знают, видно, школьни-
ки, что среди нобелевских лауреа-
тов не было ни одного вегетариан-
ца», — смеются повара. 

- Один из самых сложных во-
просов в таких школах — интернат, 
- рассказывает и.о. директора 
СУНЦа МГУ Кирилл Семенов.  - 
Бывает, что педагогам приходится 
первое время быть чуть ли не 

няньками: и спать укладывать, и 
носки учить стирать.

К причудам учеников — быто-
вым и учебным — педагоги отно-
сятся с пониманием. Слово «ге-
ний»  не любят, но все учителя зна-
ют: это необычные дети. У замди-
ректора Левона Геворкяна, кото-
рый вел физпрактикум, был слу-
чай: дал задание рассчитать мощ-
ность электрической цепи. Учени-
ки на переменке собрали цепь и 
опытным путем нашли ответ. 

На третьем этаже школы каби-
нет академика Колмогорова. На 
стене расписание самого Андрея 
Николаевича.

— Видите, нарисованы два гуся? 
Колмогоров вместо подписи рисо-
вал гуся, — говорит профессор Ва-
лерий Вавилов. 

У математика было домашнее 

имя — Холмогорский гусь, отсюда 
и символ. Академик Колмогоров 
вел не только занятия, но и музы-
кальные вечера, литературные 
часы, читал лекции по искусству. 

У профессора Вавилова тоже 
есть традиция: в мае последний 
урок математики он проводит в 
яблоневом саду перед школой. 
Никто не говорит о дискретных 
функциях и рядах Фурье. Ученики 
читают стихи, поют и решают не-
стандартные задачи. Например, 
измеряют с помощью рулетки 
расстояние от школы до главного 
здания МГУ, шпиль которого ви-
ден из сада. И ведь что удивитель-
но: находят правильный ответ.

Потом - задание на лето: напи-
сать рассказ, юмореску, оду о ма-
тематике. За годы набралось мате-
риала на целую книгу, которая на-
чинается гимном школы, напи-
санным Юлием Кимом. Он тут 
преподавал обществознание и на-
зывал школу спецреспубликой. 
Так оно и есть. СУНЦ — террито-
рия, где у учеников полная твор-
ческая свобода. И в этом творчест-
ве они на равных с учителями. 

Треть учеников школы для одарен-
ных — девушки. И все мечтают 
о большой науке. 

Акцент

 5—6 человек из каждого 
 класса доходят до финала 
Всероссийской олимпиады

Расписание академика Колмогорова: вместо подписи — гусь.
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КСТАТИ
Впервые СУНЦы МГУ и НГУ обменялись учениками: 15 талантливых 
детей из Новосибирска отправились на две недели в Москву, столько же 
приехали из Москвы в Сибирь. Двух недель стажировки хватило, чтобы 
прочувствовать все различия в методиках. Теперь их будут анализиро-
вать преподаватели и руководство элитных школ. Как зажигают и 
поддерживают интерес детей к сложным предметам в разных цен-
трах? Как создают мотивацию? Как работают с коллективом? Кста-
ти, для «командировок» выбирали не только самых умных (в общем-
то, других в этих учебных заведениях и нет), но и самых общительных. 

Подготовила Нина Рузанова, Новосибирск
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КСТАТИ
Условия для обучения студентов-
инвалидов есть в Московском го-
родском психолого-педагогиче-
ском университете, МПГУ, МГТУ 
им Баумана, Московском государ-
ственном гуманитарно-эконо-
мическом университете и неко-
торых других вузах.
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Наш боксер 
определился 
с соперником

ЛЕБЕДЕВ 
ЗАЩИЩАЕТСЯ

Анна Козина

ЧЕМПИОН мира по версии Все-
мирной боксерской ассоциа-
ции (WBA)  россиянин Денис 
Лебедев и француз Йори Кален-
га договорились о бое. Поеди-
нок состоится 10 апреля в Мо-
скве на площадке ГЦКЗ «Рос-
сия» в рамках большого боксер-
ского шоу.

Сторонам все-таки удалось 
прийти к соглашению, несмотря 
на то, что Каленга категорически 
не хотел драться с Лебедевым в 
России. Его команда предлагала 
провести бой в Лос-Анджелесе — 
там, где Денис сейчас как раз 
тренируется под руководством 
знаменитого Фредди Роуча.

Лебедев будет проводить уже 
четвертую защиту титула. В по-
следнем бою 35-летний россия-
нин одолел поляка Павла Колод-
зея, нокаутировав соперника во 
втором раунде. Всего на счету 
Дениса 26 побед (20 нокаутом) и 
два поражения. 

Каленга на профессиональ-
ном ринге одержал  21 победу 
(14 нокаутом) и потерпел одно 
поражение. Он владеет поясом 
«временного» чемпиона WBA и 
является официальным претен-
дентом на титул Лебедева.

Знаменитая
организация
будет работать
в Москве

ЕЩЕ «АККОРД»

Николай Михайлов

ОСНОВАННЫЙ около полуве-
ка назад в Лозанне Международ-
ный конвент «СпортАккорд» 
объединяет 109 международных 
федераций по олимпийским и не 
олимпийским видам спорта и 
спортивные ассоциации. Цель 
конвента — сплотить и поддер-
жать спортивные организации. 
«СпортАккорд» сражается с до-
пингом, организует «Мульти-
спортивные игры», оказывает 
юридическую поддержку.

Первое в мире представитель-
ство международной организа-
ции «СпортАккорд» открылось 
вчера в Москве на Малой Никит-
ской. Это закономерный шаг — 
ведь именно у нас в стране 
успешно проведены зимние 
Олимпийские игры-2014 и мно-
гие другие важнейшие спортив-
ные турниры. А вскоре нас ждут 
другие важные события, вклю-
чая футбольный чемпионат 
мира-2018. Гости церемонии ос-
мотрели выставку спортивного 
плаката и истории спортивной 
фотографии, интерактивный 
стенд-павильон «СпортАккор-
да» и Международной конвен-
ции «СпортАккорд», которая 
пройдет в Сочи с 19 по 24 апреля 
этого года. 

Шахматистки
поспорят
за мировую
корону

ЧЕГО ХОТЯТ 
ЖЕНЩИНЫ

Анна Козина

ВЧЕРА в Сочи прошла церемо-
ния открытия чемпионата мира 
по шахматам среди женщин. За 
победу в турнире по нокаут-си-
стеме будут бороться 64 участ-
ницы. Победительница получит 
не только хорошие призовые — 
60 тысяч долларов из общего 
фонда в 540 тысяч, но и обяза-
тельства в придачу.

Осенью сильнейшая шахма-
тистка должна будет защищать 
титул в матче с китаянкой Хоу 
Ифань, которая в соревновани-
ях участия не принимает.

На чемпионате мира сыгра-
ют десять россиянок. Экс-чем-
пионка мира Александра Косте-
нюк, Валентина Гунина, Татья-
на Косинцева, Наталия Погони-
на, Байра Кованова, Алина Каш-
линская, Ольга Гиря и Екатери-
на Ковалевская получили пу-
тевку по итогам континенталь-
ных первенств. Кроме того, 
Александра Горячкина высту-
пит в Сочи как чемпионка мира 
2013 года среди юниоров, а 
Алиса Галлямова получила спе-
циальное приглашение от пре-
зидента ФИДЕ Кирсана Илюм-
жинова.

ВОЛЕЙБОЛ Команда главного 
тренера сборной выбыла
из плей-офф в 1/4 финала

Сибиряки 
пробили в аут

Илья Трисвятский

ОПРЕДЕЛИЛСЯ квартет сильнейших команд плей-офф 
чемпионата мужской Суперлиги. В полуфинальных се-
риях до трех побед, стартующих 20 марта, сыграют «Бе-
логорье» (Белгород) — «Газпром-Югра» (Сургут), «Зе-
нит» (Казань) — «Динамо» (Москва).

Главная неожиданность первого раунда турнира с вы-
быванием — неудача победителя Лиги чемпионов 2013, 
серебряного призера Суперлиги 2013/14 новосибирско-
го «Локомотива», который возглавляет наставник сбор-
ной России Андрей Воронков. Почему-то именно в самый 
нужный момент «железнодорожники» оказались абсо-
лютно неготовыми. Сначала — вылет от польской «Ресо-
вии» в «Раунде Шести» Лиги чемпионов, а затем — два 
раза по 0:3 от «Газпрома-Югры». Второй матч серии си-
биряки проводили у себя дома и не сумели взять ни одно-
го сета — 23:25, 20:25, 18:25.

А ведь в «Локомотиве» хватает игроков, входящих в 
обойму сборной страны, причем почти во всех амплуа. 
Это либеро Валерий Комаров и Валентин Голубев, олим-
пийский чемпион Лондона-2012 связующий Александр 
Бутько, блокирующие Артем Вольвич и Александр Абро-
симов, диагональные нападающие Павел Мороз и Денис 
Земченок. Плюс крепкие легионеры кубинец Ореоль Ка-
мехо, обладатель олимпийского «золота» 2008 америка-
нец Дэвид Ли. Есть еще и словак Лукаш Дивиш, приняв-
ший российское гражданство.

— Ситуация угнетающая, — признал Андрей Воронков. 
— И настраивались, и боролись до самого конца, но в клю-
чевых моментах в плане приема некоторые игроки не 
смогли предоставить надлежащий ответ сопернику. Это 
было в обоих матчах.

И в остальных трех сериях хватило по два матча. «Зе-
нит» разобрался с новоуренгойским «Факелом» (3:0 и 
3:1), причем во второй игре кубинец Вильфредо Леон на-
брал 31 очко, белгородцы взяли верх над кемеровским 
«Кузбассом» (3:1 и 3:0), столичное «Динамо» не остави-
ло никаких шансов нижегородской «Губернии» (3:0 и 
3:0).

ШОРТ-ТРЕК На домашнем ЧМ 
от хозяев ждали большего

Есть 
куда бежать

Илья Соболев

В МОСКВЕ на выходных прошел первый для нашей 
страны домашний чемпионат мира по шорт-треку. 

На первый взгляд, итоги турнира могут показаться не 
впечатляющими. Если на предыдущем мировом форуме у 
российской сборной было две золотых медали, на Олимпи-
аде в Сочи — три, то в Москве в копилку упала лишь одна 
награда высшего достоинства.

Однако судить о выступлении отечественных шорт-тре-
кистов лишь по количеству выигранного драгоценного ме-
талла — слишком формальный подход. Напомним, еще не-
давно в этом виде спорта российские спортсмены звезд с 
неба не хватали, а последние успехи были связаны почти 
исключительно с Виктором Аном.

Московский чемпионат мира показал, что теперь мы 
можем составить конкуренцию сильнейшим на планете, 
даже если русский кореец не в ударе. Так, «золото» нашей 
сборной принес 24-летний Семен Елистратов, выиграв-
ший финал на дистанции 1500 метров. В отличие от Ана, 
Семен пробился и в суперфинал на 3000 метров, а в много-
борье занял высокое пятое место. 

— Я очень хотел выиграть многоборье, — не скрывал Се-
мен. — Но незадолго до чемпионата мира я перенес силь-
ную простуду. Возможно, это и помешало мне подняться 
выше. Впрочем, не исключено, что пятое место и есть мой 
нынешний уровень.

Что касается Ана, его неудачному выступлению есть 
как объективные, так и субъективные причины. «В этом 
году я часто болел, поэтому подготовка к чемпионату мира 
получилась скомканной», — признался сам Виктор. Впро-
чем, дело не только в физических кондициях.

— Его тактика не была идеальной. В финале на 1500 м он 
ошибся, когда оставался позади.  Все были быстры, а обго-
нять всегда трудно. На 1000 м было то же самое, — отметил 
главный тренер сборной России Себастьян Крос.

Откровенным разочарованием стало непопадание на-
шей мужской сборной в эстафетный финал. Но здесь впору 
сетовать на невезение: в полуфинале упал Владимир Гри-
горьев, перечеркнув все шансы команды на выход в реша-
ющий забег.

— Может, нам слишком везло раньше, поэтому сейчас 
удачи не хватило, — высказал догадку президент Союза 
конькобежцев России (СКР) Алексей Кравцов. — То паде-
ние, то Ан на фишку наступит. Хотелось большего.

Нет оснований предъявлять претензии и нашим девуш-
кам. Несмотря на нехватку опыта, вчерашние юниорки вы-
глядели на льду Крылатского очень достойно. Лидеру жен-
ской команды Софье Просвирновой всего 17 лет, поэтому 
ее восьмое место в многоборье нужно расценивать как 
успех. «Попасть в восьмерку было задачей-минимум. Я с 
ней справилась, потому довольна», — призналась Соня.

В целом довольно и руководство СКР. «За выступле-
ние поставлю оценку хорошо, — подытожил Кравцов. — У 
нас молодая, прогрессирующая сборная. Даже корейцы 
признались, что всерьез нас опасаются».

ХОККЕЙ Лидер «Металлурга» впервые отличился в серии плей-офф против «Сибири» 

Мозякин снова в форме
Илья Зубко

В
чера в плей-офф Континен-
тальной хоккейной лиги со-
стоялось сразу четыре мат-

ча. Поединки Западной конфе-
ренции «Динамо» — СКА и «Йоке-
рит» — ЦСКА завершились уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. А чуть ранее тре-
тьи матчи в своих сериях прове-
ли представителя Востока. 

Магнитогорский «Метал-
лург» до этого дважды уступил 
новосибирской «Сибири» и по-
ставил себя на грань пропасти. 
Как известно, в истории КХЛ ни-
кому еще не удавалось выиграть 
серию, уступая по ходу 0:3. Так 
что при своих болельщиках дей-
ствующий обладатель Кубка Га-

гарина помчался вперед сразу. И 
первая же атака хозяев заверши-
лась точным броском Стэплто-
на, который вратарь «Сибири» 
Салак толком даже не увидел, 
поскольку был закрыт полевы-
ми игроками. 

Преимущество «Магнитки» 
закрепил ее лидер и главный 
бомбардир Сергей Мозякин. 
Дважды он отличился при игре в 
большинстве — на 9-й и 16-й ми-
нутах. Голы получились похожи-
ми — Мозякин бросал с левого 
фланга в касание. Подвиги капи-
тана «Металлурга» не могли не 
вдохновить и его самого, и всю 
команду. Дело в том, что в двух 
предыдущих матчах против 
«Сибири» Сергей не смог на-
брать ни одного очка. Что дало 

повод всезнающим экспертам 
вдоволь порассуждать о причи-
нах подобного «молчания». Вер-
сии выдвигались самые разные, 
одна другой краше. Мозякин от-
ветил на все вопросы так, как и 
полагается настоящему бомбар-
диру — важнейшими шайбами в 
ворота соперников.

Ну а в промежутке между го-
лами Мозякина магнитогорские 
болельщики смогли лицезреть 
удивительную для хоккея карти-
ну. На 10-й минуте вратарь «Си-
бири» Александр Салак подрал-
ся, причем даже не с коллегой по 
амплуа — бывали такие случаи, 
когда команды бились «стенка 
на стенку». Салаку не понрави-
лось, что в него въехал Якуценя, 
и, отбросив клюшку, чешский 

голкипер принялся дубасить со-
перника кулаком наотмашь. У 
форварда «Магнитки» боевые 
навыки, впрочем, оказались по-
лучше. А может, просто форма 
поудобнее. Выбравшись из-под 
Салака, Максим уложил оппо-
нента на лед и наподдал уже вра-
тарю. Разнявшие драчунов арби-
тры были безжалостны. Голки-
перу «Сибири» выписали матч-
штраф и досрочно отправили в 
раздевалку. А Якуценю награди-
ли двойным малым штрафом. 
Так в воротах гостей появился 
Никита Беспалов, и именно ему 
Мозякин забивал свою вторую 
шайбу. 

Новосибирцы попытались 
вернуться в игру после переры-
ва, когда на 22-й минуте Улль-
стрем в большинстве отыграл 
одну шайбу. Но Тим Брент пра-
ктически сразу восстановил 
комфортное преимущество 
«Магнитки» — 4:1. В дальнейшем 
хозяева контролировали ход 
встречи, а на 54-й минуте ко-
манды еще раз обменялись гола-
ми. Моня опять-таки в большин-
стве вернул надежду «Сибири», 
но Ян Коварж с передачи Мозя-
кина, набравшего таким обра-
зом третье очко в матче по си-
стеме «гол плюс пас», уже через 
20 секунд снял все вопросы — 5:2 
в этом матче в пользу «Метал-
лурга». Счет в серии таким обра-
зом стал 2:1, но уже в пользу но-
восибирцев.

Интересно, что после матча 
главный тренер «Сибири» Анд-
рей Скабелка не стал оправды-
вать своего удаленного вратаря. 
«Салак подвел команду, что тут 
говорить. Наверное, ему дадут 
автоматическую дисквалифика-
цию», — сказал он на пресс-кон-
ференции. Эту информацию 
позднее подтвердил и глава 

спортивно-дисциплинарного 
комитета КХЛ Валерий Камен-
ский. По его словам, поскольку 
Салак уже получал большой 
штраф ранее, ему грозит ди-
сквалификация на следующий 
поединок.

Второй матч в рамках Вос-
точной конференции получился 
не столь богатым на события. 
«Ак Барс» и «Авангард» ранее 
обменялись победами в Казани, 
причем вторая встреча серии 
завершилась «сухим» пораже-
нием «ястребов» со счетом 0:4. 
В Омске картина отчасти повто-
рилась, с той лишь разницей, 
что «барсы» забили в два раза 
меньше. На 27-й минуте защит-
ник Илья Никулин вывел гостей 
вперед, а на 52-й минуте Азеве-
ду закрепил преимущество ка-
занцев — 2:0. Вратарь гостей Ан-
дерс Нильссон во второй раз 
подряд в этой серии отстоял на 
ноль, отразив 25 бросков. «Ак 
Барс» таким образом вышел 
вперед в этом противостоянии — 
2:1.

Примечательно, что, несмо-
тря на итоговый счет, обвинить 
«Авангард» в слабой игре никак 
нельзя. «Ястребы» много и опа-
сно атаковали, вот только с реа-
лизацией не заладилось. При 
этом главный тренер омичей 
Раймо Сумманен заявил на 
пресс-конференции, что его ко-
манда показала свой лучший 
хоккей в этой серии. И выразил 
надежду, что в следующей встре-
че «Авангард» сможет забить 
хотя бы один гол в большинстве, 
«чтобы вратарь «Ак Барса» по-
чувствовал себя менее уверен-
но».

Напомним, что следующие 
матчи обеих серий состоятся в 
Магнитогорске и Омске уже се-
годня вечером.

Артур Нанян

С
егодня вечером опре-
делятся очередные 
участники четверть-
финала Лиги чемпио-
нов. Не исключено, 

что ими станут соперники питер-
ского «Зенита» по групповому 
этапу турнира — «Монако» и 
«Байер». И если немецкой ко-
манде еще предстоит выстоять в 
гостях против действующего фи-
налиста турнира «Атлетико», ко-
торого они обыграли дома 1:0, то 
у монегасков задача куда проще. 

Победа в Лондоне над «Арсе-
налом» со счетом 3:1 сделала 
именно «Монако» фаворитом 
противостояния, в том чи-
сле и в глазах букмеке-
ров. Авторитетная кон-
тора William Hill прини-
мает ставки на то, что в 
четвертьфинал про-
бьется представитель француз-
ского чемпионата с коэффициен-
том 1 к 1,14. То есть шансы «Мо-
нако» практически стопроцен-
тные. На итоговый успех «кано-
ниров» деньги принимают из 
расчета 1 к 5. В пользу монега-
сков перед ответной встречей с 
«Арсеналом» говорит еще один 
факт: представители одноимен-
ного княжества проходили в сле-
дующий раунд в еврокубковых 
турнирах после выездной побе-
ды в первом матче в девяти слу-
чаях из девяти.

«Монако» вообще представля-
ется одним из главных открытий 
Лиги чемпионов. Накануне этого 
сезона монегаски резко изменили 
стратегию, отказавшись покупать 
за бешеные деньги звезд мирового 
футбола. Более того, «Монако» от-

пустил в «Манчестер Юнайтед» и 
«Реал» Радамеля Фалькао и Хаме-
са Родригеса, продажа которых 
пополнила казну клуба на 100 
миллионов евро. Разумеет-
ся, подобные шаги не на-
шли понимания у немно-
гочисленной армии бо-
лельщиков, потребо-
вавших вернуть им 
деньги за сезонные 
а б о н е м е н т ы . 
Впрочем, уже 
через пару 
месяцев 

фанаты смени-
ли гнев на милость, 

и в первую очередь это 
произошло благодаря высту-

плениям команды в Лиге чемпио-
нов.

Подопечные Леонарду Жарди-
ма вышли в плей-офф с первого 
места в группе, пропустив лишь 
один мяч. Но даже после этого мо-
негаски сталкивались со снисхо-
дительным к себе отношением. 
Никто и не думал, что команда 
Жардима сумеет переиграть на 
выезде «Арсенал» да еще и забить 
три гола. Последний успех «Мона-
ко» в еврокубках датирован 2004 
годом, когда клуб вышел в финал 
Лиги чемпионов и уступил порту-
гальскому «Порту». С тех пор мо-
негаски умудрились вылететь из 
высшего дивизиона, а затем вер-
нуться и вновь стать одним из ли-
деров французского футбола. 

Ну а в Лондоне продолжают 
верить в чудеса. Для выхода в 
четвертьфинал «Арсеналу» нуж-
но забивать три гола, и желатель-

но не пропускать. Сделать это бу-
дет не так-то просто: в последний 
раз вратарь «Монако» Даниэл 

Субашич дважды выта-
скивал мяч из своих во-
рот в ноябре прошлого 

года в матче против «Ренна» 
(2:2). Впрочем, эта статистика 
нисколько не смущает главного 
тренера «Арсенала» Арсена Вен-
гера.

— На данный момент «Мона-
ко» — явный фаворит. Да, они 
мало пропускают, но нам по си-

лам показать в ответной игре не-
что особенное, — отметил Венгер. 

К слову, «Арсенал» может 
стать уже второй английской ко-
мандой вслед за соседями из 
«Челси», вылетевшей из 

Лиги чемпионов на стадии 1/8 
финала. Вероятно, к двум лон-
донским клубам завтра присое-
динится еще и «Манчестер 
Сити». Тенденция налицо: топ-
клубы туманного Альбиона за-
метно уступают в последние 
годы представителям Германии и 

Испании, 
хотя англи-
чане на ка-
ждом углу 
кричат, что 
у них силь-

нейший чем-
пионат в Ев-

ропе. 
В  д р у г о м 

матче дня «Атле-
тико» на своем поле 

примет «Байер». По-
следние результаты 

действующих чемпио-
нов Испании вряд ли мо-
гут сильно обнадежить 
их болельщиков: в При-
мере подопечные Диего 

Симеоне опустились уже 
на четвертое место, отставая 

от лидера «Барселоны» на де-
вять очков. Все чаще Симоне и его 
футболистам приходится выслу-
шивать критику болельщиков, ко-
торые обвиняют команду в том, 
что она перестала выкладываться 
на полную катушку.

Отметим, что букмекеры от-
дают небольшое предпочтение в 
этой паре леверкузенцам, коэф-
фициент на выход которых в чет-
вертьфинал — 1,73, а на «Атлети-
ко» — 2,00. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

НТВ-Плюс Футбол
22.45 «Атлетико» — «Байер» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Футбол-2
22.45 «Монако» — «Арсенал» — прямая 

трансляция

Футболисты 
«Монако» (слева) 
в матче 
с «Арсеналом» 
удивили всех.

От Виктора Ана на московском ЧМ ждали большего.

Вратарь «Сибири» Александр Салак (номер 53) пропустил две шайбы, а затем подрался и был удален до конца 
игры.

Акцент

 «Монако» девять раз побе-
ждал в гостях в стартовых 
матчах плей-офф еврокубков 
и всегда проходил дальше

Чемпионат мира по шорт-треку: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1095077
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Футбол Переставший скупать звезд «Монако» близок к выходу 
в четвертьфинал Лиги чемпионов

Княжеский размах

МЕЖДУ ТЕМ
В российском футболе прогремели очередные скандалы. После матча в 
рамках 19-го тура Премьер-лиги «Торпедо» — «Зенит» (1:1) главный 
тренер питерцев Андре Виллаш-Боаш раскритиковал состояние газо-
на в Раменском, которое напоминало что угодно, но не футбольное 
поле.
— Я бы хотел сказать про ситуацию с газоном. То, что федерация разре-
шила проводить игру на этом поле, — позор. Сначала они в разных ко-
митетах говорят о развитии футбола, министр спорта говорит, а по-
том мы играем в таких условиях. Это просто катастрофа, — отме-
тил Виллаш-Боаш по окончании встречи.
Впрочем, встреча «Торпедо» с «Зенитом» запомнилась еще одной не-
приятной ситуацией. В очередной раз «отличились» болельщики мо-
сковского клуба, сопровождавшие любое касание мяча форвардом пи-
терцев Халком уханьем. Этот инцидент будет рассмотрен завтра на 
заседании Контрольно-дисциплинарного комитета РФС. 
В не самом завидном положении оказался и «Арсенал», которому РФС и 
РФПЛ запретили проводить домашний матч с ЦСКА в Туле. При этом 
руководство клуба продолжает настаивать, что состояние газона на 
стадионе «Арсенал» ничем не хуже, чем в Раменском. Интересно, сдер-
жит ли свое слово главный тренер туляков Дмитрий Аленичев, кото-
рый после победной встречи с «Локомотивом» (1:0) признался, что в 
случае переноса поединка с армейцами в другой город он выставит ду-
блирующий состав. 
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ВОПРОС ДНЯ

Как вы отдыхаете?

Игорь Гаспарян,
актер:

— Чаще всего я встречаюсь с дру-
зьями: у кого-то дома, в бане или 
на природе. Там мы общаемся, 
паримся, можем выпить пивка. 
Впрочем, подобные гулянки слу-
чаются крайне редко — работа, да 
и постоянные дела у кого-нибудь 
— оттого эти мероприятия осо-
бенно приятны. Кроме того, ра-
бота иногда может быть прекра-
сным отдыхом. Например, я как-
то снимался в Таиланде, и мы там 
жили полтора месяца, совмещая, 
как говорится, приятное с полез-
ным. Такие экспедиции, особен-
но в теплые страны, — самый луч-
ший вариант.   

Эвклид Кюрдзидис,
заслуженный артист России:

— Истинное расслабление можно 
получить только в кругу семьи, 
где всегда присутствует желание 
понять друг друга, даже в молча-
нии. Причем не важно, где встре-
чаться — в ресторане, дома за сто-

лом или на диване с бокалом пре-
красного вина. Кто-то отдыхает у 
моря, в горах, для меня же самый 
главный отдых — общение с дру-
зьями, родными и близкими. Вто-
рое место, где я могу с удовольст-
вием отдохнуть, — спортклуб, по-
сле занятий в котором ты выхо-
дишь с чистыми мыслями, голо-
вой и душой. 

Иван Пышненко,
юморист, ведущий 
мероприятий:

— Дома я могу посмотреть какой-
нибудь прикольный сериал. Если 
погода хорошая — с удовольстви-
ем прогуляюсь. Всегда приятно 
провести время с семьей. На май-
ские праздники мы традиционно 
пойдем на шашлыки, где будем 
играть в тарелку, бадминтон, 
пляжный теннис, общаться, вы-
пивать и есть. Наконец, мне нра-
вится кататься на велосипеде и 
горных лыжах. Одним словом, 
все зависит от обстоятельств.  

Подготовил Кирилл Карандюк 

Татьяна Кудрявцева

Овен
Умение пожертвовать малым по-
зволит вам получить многое.

Телец
Вам стоит с легким сердцем отно-
ситься ко всему, что происходит. 

Близнецы
Будьте благоразумнее и забудьте 
о шутках и розыгрышах — вы мо-
жете обидеть близкого человека.

Рак
Вы рискуете нарваться на кон-
фликт с близким человеком. 

Лев
Не принимайте участия в коллек-
тивных делах.

Дева
Сейчас лучше не эксперименти-
ровать с тем, в чем вы плохо раз-
бираетесь.

Весы
Воспользуйтесь покровительст-
вом кого-нибудь из своих влия-
тельных коллег. 

Скорпион
Воздержитесь от участия в азар-
тных играх, лотереях и сомни-
тельных финансовых операциях.

Стрелец
Вас потянет на приключения. В 
погоне за острыми ощущениями 
вы потерпите фиаско.

Козерог
Будут успешны командировки, 
возможны новые знакомства.

Водолей
Впереди важные открытия. Будь-
те готовы к позитивным поворо-
там в своей судьбе.

Рыбы
Вы вытащите счастливый билет. 
Но при этом придется много по-
суетиться.

ГОРОСКОП
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В минфине предложили отказаться от услуг 
агентства Moody’s
www.rg.ru/art/1087558
Замминистра финансов России Сергей Сторчак призвал 
«прекратить цацканье» с международными рейтинговы-
ми агентствами. Он считает, что агентства могут и дальше 
следить за рейтингом России, но делать это безвозмездно, 
не получая денег из российского бюджета. Мне непонятно 
одно: почему за такие рейтинги наша страна еще и платит 
этим агентствам деньги? Пора платить агентствам более 
независимым, например в Гонконге...
Nikolay Bookoff

Русский танк завоевал сердца арабов 
Сергей Птичкин
www.rg.ru/art/1088495
Новый российский танк Т-90СМ стал звездой военно-тех-
нического салона IDEX-2015, работа которого заверши-
лась в Абу-Даби. Т-90С давно стоит на вооружении россий-
ской армии и экспортируется за рубеж, однако Т-90СМ — 
не просто модернизация, а фактически новый танк. Новой 
машиной заинтересовались арабские страны. Молодцы! 
Гордость берет за нашу страну! Ждем «Армату»!
Olga Sharenko

Очень красивый, изящно покрыты «пледом» гусеницы. Та-
кое впечатление, что просится на бал (танковый).
Альбина Яковлева

Рособрнадзор хочет лишать вузы аккредитации 
без решения суда 
Алексей Дуэль
www.rg.ru/art/1083762
Выбирая с ребенком вуз, придется внимательно относить-
ся к репутации потенциальной альма-матер. Федеральная 
служба по надзору в сфере образования и науки хочет ли-
шать университеты аккредитации без решения суда. Сей-
час для прекращения работы вуза, к качеству образования 
студентов которого есть претензии, Рособрнадзор должен 
обращаться в суд. Считаю, что давно пора с этими «вуза-
ми» разобраться. В советское время тяжелее было посту-
пить и учиться в ПТУ,чем сейчас в ВУЗ.
Света

Решать жителям 
Юрий Политов
www.rg.ru/art/1088134
Надо принять федеральный закон о запрете называть зна-
чимые публичные объекты и субъекты именами, фамили-
ями либо псевдонимами людей. Любой человек противо-
речив, в разных ситуациях и обстоятельствах бывает не 
обязательно примером и для всех не бывает одинаково по-
читаем. А это всегда будет будоражить общество. 
Татьяна Ф.

Атака «генерала Мороза» 
Владислав Воробьев
www.rg.ru/art/1088200
Когда в феврале на северо-восточные штаты США трижды 
обрушились небывалые для Америки снегопады и лютые 
морозы, американские эксперты задались вопросом: а 
вдруг и в этом виновата Россия? В ЦРУ тут же потрудились 
найти положительный ответ. Однако о российском чудо-
климатическом оружии даже в Интернете мало чего пи-
шут. А вот об американских разработках в Сети просто 
горы информации. Пишут, например, что в Аляске, Грен-
ландии и Норвегии американцами построены наземные 
станции, создающие мощные высокочастотные излуче-
ния, которые передаются на спутники. С помощью прием-
но-передающих антенн они принимают эти излучения и 
переизлучают между собой. Таким образом, образуется 
стоячая волна в нужном месте и в нужном объеме. Так что, 
на мой взгляд, вполне может быть, что США стали жертвой 
собственных манипуляций с погодой.
Владимир Теологический

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+10, солнечно

Санкт-Петербург -3...+10, солнечно

Анадырь -24...-22, солнечно

Архангельск +1...+5, солнечно

Астрахань -3...+5, дождь

Благовещенск  -10...+3, облачно

Владивосток -1...+5, солнечно

Волгоград -4...+3, облачно

Воронеж -3...+3, солнечно

Екатеринбург -7...+5, дождь

Иркутск -12...0, снег

Казань -6...+3, осадки

Калининград +2...+10, солнечно

Краснодар -1...+10, облачно

Магнитогорск -8...+5, солнечно

Мурманск -1...+4, облачно

Нижний Новгород -4...+7, солнечно

Новосибирск -8...-2, снег

Омск -8...-1, осадки

Орел -3...+7, солнечно

Оренбург -10...0, облачно

Пермь -6...+4, осадки

Ростов-на-Дону -3...+7, облачно

Севастополь -2...-5, дождь

Симферополь -2...+4, дождь

Сочи +5...+10, дождь

Тамбов -6...+4, солнечно

Тюмень -9...+4, осадки

Уфа -9...+3, солнечно

Хабаровск -8...+1, солнечно

Челябинск -8...+5, облачно

Чита -16...+2, облачно

Элиста -3...+7, солнечно

Южно-Сахалинск -4...+3, осадки

Якутск -14...-3, снег

Ярославль -6...+2, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Погода ясная. Ожидается 
магнитная буря. Атмос-
ферное давление соста-
вит 771 мм ртутного стол-
ба.

СРЕДА
Продолжает бушевать 
сильная магнитная буря. 
Давление упадет 
до 763 мм рт. ст.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи пообещали 
нам солнечный день 
и слабый ветер. 
Давление 758 мм рт. ст.

Тропический циклон «Пэм», нанесший островному государству Вануату огромный урон в минувшие выходные, приближается к 
Новой Зеландии. Как сообщили метеорологи, сейчас сила циклона несколько уменьшилась: из максимальной категории мощно-
сти (300 километров в час) перешла в статус «экс-тропического циклона». Как заявил министр иностранных дел Новой Зеландии 
Маррэй Маккалли, правительство Вануату потрясено масштабами ущерба и пока даже не имеет информации с других островов. В 
настоящее время официально объявлено о восьми погибших, но речь идет лишь о жертвах стихии в столице Вануату Порт-Виле, 
где разрушено до 90 процентов всех зданий. До сих пор не подтверждена гибель 44 жителей островов северо-восточной провин-
ции Пенама. Но особую тревогу вызывает судьба 29 тысяч жителей острова Танна, над которыми прошел эпицентр циклона, и о 
которых пока ничего не известно.

СОБЫТИЕ 
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НАРУШЕНИЕ ПДД — это продол-
жение невежества и хамства (ко-
торое обычно встречается у злых 
продавцов, разговаривающих че-
рез губу). Благодаря нарушениям 
на дороге возникает ощущение 
вражды, культивирующееся не-
воспитанными людьми.

Самые злые нарушения связа-
ны с вождением в своем ряду и об-
гоном. Когда я летом езжу на боль-
шие расстояния, то замечаю как 
людям не сидится в своем ряду и 
они стараются выйти на обгон. Не 
раз и не два я был свидетелем 
ДТП, возникшим благодаря непо-
седливым водителям. Кроме того, 
меня чрезвычайно раздражают 
водители, не показывающие сиг-
нал. Это свидетельство абсолют-
ного незнания правил. Такие люди 
демонстрируют в высшей степени 
безответственность, поворачивая 

как им заблагорассудится. Если 
бы за нарушение этих правил вве-
ли максимальное наказание — 
многие проснулись бы счастливы-
ми, а на дорогах воцарились ти-
шина и покой. Правда, эти умоза-
ключения связаны именно с моим 
опытом и было бы несправедливо 
менять федеральные правила в 
угоду одному человеку, группе 
людей, сообществу граждан или 
даже региону.

Поэтому законопроект, рассма-
триваемый «Российской газетой» 
на 1-й и 9-й полосах, не возымеет 
ожидаемого эффекта. Согласен, 
действительно есть нарушения ха-
рактерные для особенных регио-
нов (те же незаконные парковки в 
наших столицах), но в целом само-
управление не ведет ни к чему хо-
рошему. В смысле штрафов я не 
очень доверяю региональным чи-
новникам, которые, скорее всего, 
будут использовать нарушения не-
радивых автолюбителей как допол-
нительный заработок. Можно толь-
ко представить какая начнется вак-
ханалия с нарушениями.

Впрочем, если законотворчест-
во, особенно в среде штрафов, 
контролировать определенным 
образом и особливой строгостью, 
может быть все получится.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

НАУКА Некоторые зоны мозга «созревают» только 
к 50 годам
www.rg.ru/art/1094544

ВИДЕО Министр обороны Польши перепутал микрофон 
с лампочкой
www.rg.ru/art/1094780

ИНТЕРНЕТ Ученые назвали соцсети «спасителями 
отношений»
www.rg.ru/art/1095192

ДАЙДЖЕСТ Что случилось с Федей из «Операции Ы» 
www.rg.ru/art/1094934

ИССЛЕДОВАНИЕ Йога лечит депрессию
www.rg.ru/art/1095138

ФОТО Соревнования на «мотособаках» в Архангельске
www.rg.ru/art/1094954

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Юрий Мамин
кинорежиссер, 
заслуженный деятель 
искусств РФ
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